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ДНЕВНИК ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

I. Открытие пятьсот пятьдесят четвертого засе-
дания Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации. (Звучит Государствен-
ный гимн Российской Федерации.) 

 
II. Информация Председателя Совета Федера-

ции В.И. Матвиенко о прекращении полномочий 
сенаторов Российской Федерации Р.Ф. Галушиной, 
А.П. Майорова. 

 
Вручение Председателем Совета Федерации 

В.И. Матвиенко почетного знака Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "За заслуги в развитии парламентаризма" 
А.П. Майорову. 

 
Выступил А.П. Майоров. 
 
Информация Председателя Совета Федерации 

В.И. Матвиенко: 
 
о наделении Лутовинова Александра Ильича 

полномочиями сенатора Российской Федерации – 
представителя от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Ненецко-
го автономного округа 7 ноября 2023 года; 

 
о наделении Путеева Байира Эдуардовича 

полномочиями сенатора Российской Федерации – 
представителя от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Респуб-
лики Калмыкия 7 ноября 2023 года. 

 
III. О проекте повестки дня пятьсот пятьдесят 

четвертого заседания Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации. 

 
Голосование за принятие проекта повестки дня 

пятьсот пятьдесят четвертого заседания Совета 
Федерации за основу. 

Результаты голосования: "за" – 166, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Голосование за принятие повестки дня пятьсот 

пятьдесят четвертого заседания Совета Федера-
ции в целом и проведение заседания Совета Фе-
дерации без перерыва. 

Результаты голосования: "за" – 167, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в по-

вестку дня пятьсот пятьдесят четвертого заседа-
ния Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации следующие вопросы: 

1. О досрочном прекращении полномочий се-
натора Российской Федерации Даниловой Ольги 
Михайловны. 

2. Об изменении состава Комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и культуре. 

3. Выступления сенаторов Российской Феде-
рации по актуальным социально-экономическим, 
политическим и иным вопросам. 

4. О Заявлении Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации о необходи-
мости прекращения экономической, торговой и фи-
нансовой блокады, введенной Соединенными 
Штатами Америки в отношении Республики Куба. 

5. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "О выборах Президента 
Российской Федерации". 

6. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федерации" 
и статью 1 Федерального закона "О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муниципальных 
нужд". 

7. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в статью 4 Закона Российской Федерации 
"О статусе столицы Российской Федерации" 
и статью 157 Жилищного кодекса Российской Фе-
дерации". 

8. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в статью 217 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации". 

9. О Федеральном законе "О внесении измене-
ния в статью 333

36
 части второй Налогового ко-

декса Российской Федерации". 
10. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О почтовой связи" и 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации". 

11. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О промышленной 
безопасности опасных производственных объек-
тов". 

12. "Правительственный час". 
О реализации федерального проекта "Сани-

тарный щит страны – безопасность для здоровья 
(предупреждение, выявление и реагирование)". 

13. "Время эксперта". 
Выступление генерального директора Обще-

российской общественно-государственной просве-
тительской организации "Российское общество 
"Знание" Древаля Максима Алексеевича. 

14. О Федеральном законе "Об упразднении 
Томаринского районного суда Сахалинской обла-
сти и образовании постоянного судебного присут-
ствия в составе Углегорского городского суда Са-
халинской области". 

15. О Федеральном законе "Об упразднении 
Макаровского районного суда Сахалинской обла-
сти и образовании постоянного судебного присут-
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ствия в составе Поронайского городского суда Са-
халинской области". 

16. О Федеральном законе "О создании меж-
районных судов Нижегородской области, об упраз-
днении некоторых районных судов Нижегородской 
области и образовании постоянных судебных при-
сутствий в составе некоторых межрайонных судов 
Нижегородской области". 

17. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в часть вторую Налогового кодекса Россий-
ской Федерации". 

18. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 5 Федерального закона "О биологи-
ческой безопасности в Российской Федерации". 

19. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О приоритетных направлениях деятельности 
Росреестра и развитии национальной системы 
пространственных данных". 

20. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О государственной поддержке социально-
экономического развития Республики Марий Эл". 

21. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "Об утверждении состава Комиссии Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации по контролю за достоверностью све-
дений о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, представляемых сена-
торами Российской Федерации". 

22. О приглашении Заместителя Председателя 
Правительства Российской Федерации Новака 
Александра Валентиновича для выступления 
в рамках "правительственного часа" на тему "Об 
актуальных вопросах развития топливно-энергети-
ческого комплекса Российской Федерации". 

 
IV. О досрочном прекращении полномочий се-

натора Российской Федерации Даниловой Ольги 
Михайловны. 

Выступили: В.С. Тимченко, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О досрочном прекращении пол-
номочий сенатора Российской Федерации Данило-
вой Ольги Михайловны" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О досрочном прекращении полномочий сенатора 
Российской Федерации Даниловой Ольги Михай-
ловны" (см. с. 47). 

 
V. Об изменении состава Комитета Совета Фе-

дерации по науке, образованию и культуре. 
Выступили: В.С. Тимченко, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об изменении состава Комитета 

Совета Федерации по науке, образованию и куль-
туре" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 167, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"Об изменении состава Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре" (см. с. 47). 

 
VI. Выступления сенаторов Российской Феде-

рации Н.А. Журавлёва, А.А. Климова, И.М.-С. Ума-
ханова, И.Ю. Святенко, В.А. Лебедева, Е.В. Афа-
насьевой, И.Н. Абрамова, А.Д. Артамонова, 
А.А. Шевченко, А.А. Базилевского, А.В. Синицына, 
М.И. Ахмадова, В.А. Чижова, В.И. Матвиенко по ак-
туальным социально-экономическим, политичес-
ким и иным вопросам. 

 
Приняты протокольные решения. 
 
Комитету Совета Федерации по аграрно-про-

довольственной политике и природопользованию 
обратиться в Правительство Российской Федера-
ции по вопросам: обеспечения дополнительного 
финансирования мероприятий по ликвидации на-
копленного вреда окружающей среде на объектах: 
полигон "Красный Бор" (Ленинградская область), 
промплощадка бывшего общества с ограниченной 
ответственностью "Усольехимпром" (г. Усолье-Си-
бирское, Иркутская область), территория открыто-
го акционерного общества "Байкальский целлю-
лозно-бумажный комбинат" (г. Байкальск, Иркутс-
кая область); ускорения подготовки проектной до-
кументации и начала подготовительных работ про-
екта Всероссийского молодежного кампуса 
ЭКО.ЦЕХ, реализуемого обществом с ограничен-
ной ответственностью "Центр развития Байкаль-
ского региона" – дочерней компанией государст-
венной корпорации развития "ВЭБ.РФ". О ходе ис-
полнения поручения периодически информиро-
вать Совет Федерации. 

 
Комитету Совета Федерации по бюджету 

и финансовым рынкам, Комитету Совета Федера-
ции по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Се-
вера, рабочей группе по подготовке предложений 
по обеспечению сбалансированности бюджетов 
субъектов Российской Федерации с учетом их осо-
бенностей, сенатору Российской Федерации 
И.Н. Абрамову рассмотреть вопрос о подходах к 
установлению уровней софинансирования из фе-
дерального бюджета расходных обязательств 
субъектов Российской Федерации, входящих в со-
став Дальневосточного федерального округа, и 
подготовить предложения с учетом необходимости 
обеспечения реализации ими долгосрочных проек-
тов (программ). О результатах проинформировать 
Совет Федерации в период осенней сессии 2024 
года. 
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Комитету Совета Федерации по экономической 
политике совместно с Комитетом Совета Федера-
ции по бюджету и финансовым рынкам прорабо-
тать вопрос о дополнительных механизмах под-
держки государственных корпораций, акционерных 
обществ с государственным участием. О результа-
тах проинформировать Совет Федерации в период 
осенней сессии 2023 года. 

 
VII. О Заявлении Совета Федерации Феде-

рального Собрания Российской Федерации о необ-
ходимости прекращения экономической, торговой 
и финансовой блокады, введенной Соединенными 
Штатами Америки в отношении Республики Куба. 

Выступили: Г.Б. Карасин, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О Заявлении Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 
о необходимости прекращения экономической, 
торговой и финансовой блокады, введенной Со-
единенными Штатами Америки в отношении Рес-
публики Куба" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 166, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Заявлении Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации о необходимос-
ти прекращения экономической, торговой и финан-
совой блокады, введенной Соединенными Штата-
ми Америки в отношении Республики Куба" (см. 
с. 47). 

 
VIII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О выборах Прези-
дента Российской Федерации". 

Выступили: В.В. Полетаев, А.А. Климов. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О выборах Президента Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О выборах Президента Рос-
сийской Федерации" (см. с. 49). 

 
IX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на участие в ре-
ферендуме граждан Российской Федерации" и 
статью 1 Федерального закона "О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муниципальных 
нужд". 

Выступил В.В. Полетаев. 
 

Голосование за одобрение Федерального за-
кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"Об основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации" и статью 1 Федерального закона 
"О контрактной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд". 

Результаты голосования: "за" – 166, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Федеральный закон "Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации" и статью 1 
Федерального закона "О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муниципальных нужд" (см. 
с. 49). 

 
X. О Федеральном законе "О внесении измене-

ний в статью 4 Закона Российской Федерации 
"О статусе столицы Российской Федерации" и 
статью 157 Жилищного кодекса Российской Фе-
дерации". 

Выступил А.Г. Высокинский. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 4 Закона 
Российской Федерации "О статусе столицы Рос-
сийской Федерации" и статью 157 Жилищного ко-
декса Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 4 Закона Российской Федерации "О стату-
се столицы Российской Федерации" и статью 157 
Жилищного кодекса Российской Федерации" (см. 
с. 49). 

 
XI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 217 части второй Налогового ко-
декса Российской Федерации". 

Выступили: Н.В. Любимов, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 217 части 
второй Налогового кодекса Российской Федера-
ции". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 217 части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации" (см. с. 50). 
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Выступили: В.И. Матвиенко, Т.А. Илюшнико- 
ва – заместитель Министра экономического разви-
тия Российской Федерации. 

 
XII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 333
36

 части второй Налогового ко-
декса Российской Федерации". 

Выступила Д.И. Оюн. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 333
36

 части 
второй Налогового кодекса Российской Федера-
ции". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 333

36
 части второй Налогового кодекса 

Российской Федерации" (см. с. 50). 
 
XIII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О почтовой связи" и 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации". 

Выступил М.К.-Г. Хапсироков. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О почтовой связи" и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Федеральный закон "О почтовой связи" и отдель-
ные законодательные акты Российской Федера-
ции" (см. с. 50). 

 
XIV. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О промышленной бе-
зопасности опасных производственных объектов". 

Выступил А.А. Жуков. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О промышленной безопасности опасных произ-
водственных объектов". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О промышленной безопас-
ности опасных производственных объектов" (см. 
с. 51). 

 
XV. "Правительственный час". 

О реализации федерального проекта "Сани-
тарный щит страны – безопасность для здоровья 
(предупреждение, выявление и реагирование)". 

Выступила А.Ю. Попова – руководитель Феде-
ральной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека. 

 
Ответы руководителя Федеральной службы по 

надзору в сфере защиты прав потребителей и 
благополучия человека А.Ю. Поповой на вопросы 
сенаторов Российской Федерации. 

 
Выступили: Г.С. Изотова – исполняющая обя-

занности Председателя Счетной палаты Россий-
ской Федерации, К.И. Косачёв, Е.С. Савченко, 
Е.А. Перминова, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за принятие проекта постановле-

ния Совета Федерации "О реализации федераль-
ного проекта "Санитарный щит страны – безопас-
ность для здоровья (предупреждение, выявление, 
реагирование)" за основу. 

Результаты голосования: "за" – 166, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Приняты протокольные решения. 
 
Комитетам Совета Федерации до 15 ноября 

2023 года представить в Комитет Совета Федера-
ции по социальной политике, Комитет Совета Фе-
дерации по Регламенту и организации парламент-
ской деятельности замечания и предложения 
к проекту постановления Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Федерации 
"О реализации федерального проекта "Санитар-
ный щит страны – безопасность для здоровья 
(предупреждение, выявление, реагирование)", 
принятому за основу на пятьсот пятьдесят четвер-
том заседании Совета Федерации. Комитету Со-
вета Федерации по социальной политике, Коми-
тету Совета Федерации по Регламенту и органи-
зации парламентской деятельности обобщить 
представленные замечания и предложения и внес-
ти доработанный проект постановления Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации на очередное заседание Совета Феде-
рации. 

 
Комитету Совета Федерации по экономической 

политике, Комитету Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользова-
нию, сенатору Российской Федерации Е.С. Сав-
ченко совместно с Федеральной службой по над-
зору в сфере защиты прав потребителей и благо-
получия человека и заинтересованными феде-
ральными органами исполнительной власти про-
работать вопрос о мерах по переводу промыш-
ленных предприятий на производство синтетичес-
ких моющих средств без содержания фосфорсо-
держащих веществ для обеспечения охраны при-
родной среды и здоровья граждан Российской Фе-
дерации, а также запрету импорта продукции, по-
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лученной с применением генно-инженерно-моди-
фицированных организмов или содержащей такие 
организмы, и при необходимости подготовить 
предложения о внесении изменений в соответству-
ющие нормативные правовые акты Российской 
Федерации. О результатах проинформировать Со-
вет Федерации в период весенней сессии 2024 
года. 

 
XVI. "Время эксперта". 
Выступление генерального директора Обще-

российской общественно-государственной просве-
тительской организации "Российское общество 
"Знание" Древаля Максима Алексеевича. 

 
Информация принимается к сведению. 
 
XVII. О Федеральном законе "Об упразднении 

Томаринского районного суда Сахалинской обла-
сти и образовании постоянного судебного присут-
ствия в составе Углегорского городского суда Са-
халинской области". 

Выступил М.Г. Кавджарадзе. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об упразднении Томаринского районного су-
да Сахалинской области и образовании постоян-
ного судебного присутствия в составе Углегорского 
городского суда Сахалинской области". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об упразднении Тома-
ринского районного суда Сахалинской области и 
образовании постоянного судебного присутствия 
в составе Углегорского городского суда Сахалин-
ской области" (см. с. 51). 

 
XVIII. О Федеральном законе "Об упразднении 

Макаровского районного суда Сахалинской обла-
сти и образовании постоянного судебного присут-
ствия в составе Поронайского городского суда Са-
халинской области". 

Выступил М.Г. Кавджарадзе. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об упразднении Макаровского районного 
суда Сахалинской области и образовании посто-
янного судебного присутствия в составе Поронай-
ского городского суда Сахалинской области". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об упразднении Мака-
ровского районного суда Сахалинской области 
и образовании постоянного судебного присутствия 
в составе Поронайского городского суда Сахалин-
ской области" (см. с. 52). 

XIX. О Федеральном законе "О создании меж-
районных судов Нижегородской области, об уп-
разднении некоторых районных судов Нижего-
родской области и образовании постоянных су-
дебных присутствий в составе некоторых межрай-
онных судов Нижегородской области". 

Выступила О.Е. Бас. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О создании межрайонных судов Нижегород-
ской области, об упразднении некоторых районных 
судов Нижегородской области и образовании по-
стоянных судебных присутствий в составе некото-
рых межрайонных судов Нижегородской области". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О создании межрайонных 
судов Нижегородской области, об упразднении 
некоторых районных судов Нижегородской обла-
сти и образовании постоянных судебных присут-
ствий в составе некоторых межрайонных судов 
Нижегородской области" (см. с. 52). 

 
XX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в часть вторую Налогового кодекса Россий-
ской Федерации". 

Выступил А.Н. Епишин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в часть вторую Нало-
гового кодекса Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 166, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
часть вторую Налогового кодекса Российской Фе-
дерации" (см. с. 52). 

 
XXI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 5 Федерального закона "О биологи-
ческой безопасности в Российской Федерации". 

Выступила О.В. Хлякина. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 5 Феде-
рального закона "О биологической безопасности 
в Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения 
в статью 5 Федерального закона "О биологической 
безопасности в Российской Федерации" (см. с. 53). 
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XXII. О проекте постановления Совета Феде-
рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации "О приоритетных направлениях деятельнос-
ти Росреестра и развитии национальной системы 
пространственных данных". 

Выступил А.В. Кутепов. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О приоритетных направлениях 
деятельности Росреестра и развитии националь-
ной системы пространственных данных" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О приоритетных направлениях деятельности Ро-
среестра и развитии национальной системы про-
странственных данных" (см. с. 53). 

 
XXIII. О проекте постановления Совета Феде-

рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации "О государственной поддержке социально-
экономического развития Республики Марий Эл". 

Выступили: А.А. Шевченко, К.И. Косачёв, 
В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О государственной поддержке 
социально-экономического развития Республики 
Марий Эл" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 166, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О государственной поддержке социально-эконо-
мического развития Республики Марий Эл" (см. 
с. 56). 

 
XXIV. О проекте постановления Совета Феде-

рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации "Об утверждении состава Комиссии Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации по контролю за достоверностью све-
дений о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, представляемых сена-
торами Российской Федерации". 

Выступили: Ю.Л. Воробьев, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об утверждении состава Комис-
сии Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по контролю за достовер-
ностью сведений о доходах, об имуществе и обя-
зательствах имущественного характера, представ-

ляемых сенаторами Российской Федерации" в це-
лом. 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"Об утверждении состава Комиссии Совета Феде-
рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации по контролю за достоверностью сведений о 
доходах, об имуществе и обязательствах имуще-
ственного характера, представляемых сенаторами 
Российской Федерации" (см. с. 59). 

 
XXV. О приглашении Заместителя Председа-

теля Правительства Российской Федерации Но-
вака Александра Валентиновича для выступления 
в рамках "правительственного часа" на тему "Об 
актуальных вопросах развития топливно-энергети-
ческого комплекса Российской Федерации". 

Выступила В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за включение в проект повестки 

дня пятьсот пятьдесят пятого заседания Совета 
Федерации для рассмотрения в рамках "прави-
тельственного часа" вопроса "Об актуальных во-
просах развития топливно-энергетического ком-
плекса Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в 

проект повестки дня пятьсот пятьдесят пятого за-
седания Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации для рассмотрения в 
рамках "правительственного часа" вопрос "Об ак-
туальных вопросах развития топливно-энергети-
ческого комплекса Российской Федерации" и при-
гласить для выступления по данному вопросу За-
местителя Председателя Правительства Россий-
ской Федерации А.В. Новака. 

 
XXVI. Информация Председателя Совета Фе-

дерации В.И. Матвиенко о проведении пятьсот 
пятьдесят пятого заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 
22 ноября 2023 года. 

 
XXVII. Закрытие пятьсот пятьдесят четвертого 

заседания Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации. (Звучит Государ-
ственный гимн Российской Федерации.) 

 
Дневник составлен на основе протокола за-

седания Совета Федерации № 677. 
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СТЕНОГРАММА ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Зал заседаний Совета Федерации. 
8 ноября 2023 года. 10 часов 00 минут. 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 
Председательствующий. Уважаемые колле-

ги, всем доброе утро! Прошу присаживаться, зани-
мать свои рабочие места и подготовиться к регис-
трации. Все на местах? Прошу зарегистрировать-
ся. Идет регистрация. 

 
Результаты регистрации (10 час. 01 мин. 25 сек.) 
Сенаторов РФ .................. 178 чел............ 100,0% 
Присутствует ................... 165 чел............ 92,7% 
Отсутствует ..................... 13 чел. ............ 7,3% 
Решение:.......................... кворум есть 

Коллеги, кворум имеется. Пятьсот пятьдесят 
четвертое заседание Совета Федерации объявля-
ется открытым. (Звучит Государственный гимн 
Российской Федерации. Все встают.) 

Хочу, коллеги, вас проинформировать, довести 
до вашего сведения, что в связи с наделением 
полномочиями новых представителей от субъек-
тов Российской Федерации прекращены полномо-
чия Риммы Федоровны Галушиной, представителя 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Ненецкого автономного 
округа, а также Алексея Петровича Майорова, 
представителя от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Респуб-
лики Калмыкия. 

Я хочу, коллеги, Алексея Петровича искренне 
поблагодарить за его многолетнюю работу, он был 
в разных качествах – и председателем комитета, и 
сенатором.  

Алексей Петрович, Вы правда многое сделали 
для развития и сельского хозяйства, и природо-
охраны, решения многих других вопросов, достой-
но представляли республику в Совете Федерации.  

Но, коллеги, вечных сенаторов не бывает и 
вечных должностей не бывает, когда-то приходит 
время расставаться. Всегда сложно расставаться 
с коллегами, с которыми уже определенное время 
проработали дружно вместе. 

Поэтому я хотела бы от всех нас поблагода-
рить Алексея Петровича и вручить ему нашу выс-
шую награду – почетный знак Совета Федерации 
"За заслуги в развитии парламентаризма". (Пред-
седательствующий вручает награду. Аплодис-
менты.) 

А.П. Майоров. Уважаемая Валентина Иванов-
на, уважаемые коллеги! Я знаю, что у нас, как 
обычно, сегодня очень насыщенная повестка, по-
этому буквально кратко. 

Я хотел бы поблагодарить всех вас за сов-
местную работу. Я очень благодарен судьбе за то, 
что мне довелось достаточно длительное время 
проработать в этих стенах. Вы все большие про-
фессионалы, у вас есть чему учиться, и я надеюсь, 

что в дальнейшем мне это еще в жизни серьезно 
поможет.  

Валентина Ивановна, Вы когда-то сказали о 
том, что Совет Федерации – это палата, в общем-
то, людей респектабельных. И вот этот стиль (и 
Вы эту линию твердо проводите), который присущ 
нашей палате, – взаимного уважения, коллегиаль-
ности очень важен. Желаю вам всем его сохранять 
и приумножать.  

Ну и, надеюсь, мы с вами и дальше будем 
встречаться уже в моем новом качестве. Всем 
плодотворной работы на благо нашей великой 
Родины! Всем большое спасибо. (Аплодисменты.) 

Председательствующий. Спасибо, Алексей 
Петрович. Спасибо. Не забывайте нас. 

Коллеги, также хочу представить вам наших 
новых коллег, которые уже принимают участие в 
нашей работе (удостоверения и нагрудные знаки 
им будут вручены позже).  

Это Александр Ильич Лутовинов, представи-
тель от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Ненецкого автоном-
ного округа. Давайте его поприветствуем. (Апло-
дисменты.) 

А также Байир Эдуардович Путеев, представи-
тель от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Республики Калмы-
кия. Давайте его тоже поприветствуем. (Аплодис-
менты.) 

Желаю, коллеги, вам успешной работы. 
Переходим к рассмотрению проекта повестки 

пятьсот пятьдесят четвертого заседания Совета 
Федерации. Он у вас имеется. Коллеги, предлагаю 
принять его за основу. Прошу проголосовать. Идет 
голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 06 мин. 58 сек.) 
За ..................................... 166 чел. .......... 93,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Будут ли какие-то изменения, уточнения, до-

полнения к предложенному проекту повестки? Нет.  
Предлагаю провести наше заседание без пе-

рерыва. Не будет у вас возражений? Нет. Прини-
мается. 

Предлагаю повестку пятьсот пятьдесят четвер-
того заседания Совета Федерации (документ 
№ 679) утвердить в целом. Прошу голосовать. 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 07 мин. 30 сек.) 
За ..................................... 167 чел. .......... 93,8% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 167 чел. 
Не голосовало ................. 11 чел.  
Решение: ......................... принято 

Повестка дня утверждена. 
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Второй вопрос – о досрочном прекращении 
полномочий сенатора Российской Федерации Да-
ниловой Ольги Михайловны – докладывает Вяче-
слав Степанович Тимченко. Пожалуйста. 

В.С. Тимченко, председатель Комитета Сове-
та Федерации по Регламенту и организации пар-
ламентской деятельности, представитель в Сове-
те Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Киров-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Комитет на своем заседании рассмотрел 
заявление сенатора Даниловой Ольги Михайлов-
ны, представителя от исполнительного органа го-
сударственной власти Вологодской области, с 
просьбой досрочно прекратить ее полномочия. В 
соответствии с действующим законодательством и 
Регламентом наш комитет подготовил проект по-
становления.  

Просим поддержать.  
Председательствующий. Коллеги, есть ли 

вопросы к Вячеславу Степановичу, ко мне? Ситуа-
ция понятная, да? Это право региона и Ольги Ми-
хайловны, которая написала заявление. 

Коллеги, ставлю на голосование постановле-
ние Совета Федерации "О досрочном прекраще-
нии полномочий сенатора Российской Федерации 
Даниловой Ольги Михайловны" (документ № 672). 
Прошу голосовать. Идет голосование за его при-
нятие. 

 
Результаты голосования (10 час. 08 мин. 30 сек.) 
За ..................................... 165 чел............ 92,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение:.......................... принято 

Постановление принимается. 
Третий вопрос – об изменении состава Коми-

тета Совета Федерации по науке, образованию и 
культуре. Пожалуйста. 

В.С. Тимченко. Уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые коллеги! Наш новый коллега – 
сенатор Российской Федерации Лутовинов Алек-
сандр Ильич, представляющий Ненецкий авто-
номный округ, просит включить его в состав Коми-
тета Совета Федерации по науке, образованию и 
культуре. Соответствующий проект постановления 
у вас имеется.  

Просьба поддержать. 
Председательствующий. Коллеги, есть ли 

вопросы, возражения, замечания? 
Лилия Салаватовна поддерживает. 
Коллеги, ставлю на голосование. Прошу голо-

совать за принятие постановления Совета Феде-
рации "Об изменении состава Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и культуре" (до-
кумент № 671). 

Результаты голосования (10 час. 09 мин. 09 сек.) 
За ..................................... 167 чел. .......... 93,8% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 167 чел. 
Не голосовало ................. 11 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Переходим к выступлениям сенаторов Россий-

ской Федерации по актуальным социально-эконо-
мическим, политическим и иным вопросам. Жела-
ющих выступить прошу записаться. Идет запись. 

Начинает нашу дискуссию Николай Андреевич 
Журавлёв. Пожалуйста. 

Н.А. Журавлёв, заместитель Председателя 
Совета Федерации, представитель в Совете Фе-
дерации от исполнительного органа государствен-
ной власти Костромской области. 

Спасибо большое. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Вчера сенаторы во главе с Валентиной 
Ивановной внесли поправки в проект федераль-
ного бюджета ко второму чтению, в которых 
предусмотрели дополнительные ассигнования на 
актуальные для всех регионов направления. Они 
отражают поручения, данные Председателем Со-
вета Федерации при подготовке бюджета. При 
этом необходимо отметить, что часть наших пред-
ложений нашла отражение не только в наших по-
правках, но и в правительственных, которые также 
вчера были внесены в Государственную Думу. 

В частности, это финансирование объектов 
детского здравоохранения, а также тех ключевых 
для регионов социальных объектов, которые Вы, 
Валентина Ивановна, поручали отработать на пар-
ламентских слушаниях по бюджету и в рамках 
Дней субъектов Российской Федерации.  

Наши поправки предусматривают дополни-
тельные средства на наш проект создания быст-
ровозводимых объектов для отдыха и оздоровле-
ния детей. По Вашему поручению мы запустили 
эту программу в прошлом году, и уже прошедшим 
летом в новых корпусах смогли отдохнуть тысячи 
детей. Знаем, что программа очень востребована 
в регионах. Таким образом, благодаря нашим по-
правкам будет возможность в ней поучаствовать и 
в следующем году большему количеству регионов. 

Мы также закладываем дополнительные сред-
ства на отдых и оздоровление детей, проживаю-
щих в Арктической зоне, предусмотрели средства 
на расширение проекта "Профессионалитет" и 
развитие образовательно-производственных цен-
тров, предусмотрели дополнительные средства на 
обучение языкам программирования для школьни-
ков, на развитие центров инженерных разработок 
на базе вузов, научных организаций, предусмот-
рели дополнительные средства на профессио-
нальное переобучение граждан (порядка 6 млрд 
рублей).  

И очень важное направление – это расшире-
ние лекарственного обеспечения в рамках феде-
рального проекта "Борьба с сердечно-сосудис-
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тыми заболеваниями" (также дополнительно по-
рядка 6 млрд рублей).  

Более 3 миллиардов пойдет на создание сис-
темы долговременного ухода за гражданами по-
жилого возраста и инвалидами.  

И очень большой блок поправок связан с до-
полнительными средствами на поддержку про-
мышленности (это порядка 54 миллиардов) и под-
держку сельского хозяйства (порядка 41 млрд руб-
лей). 

Я не буду останавливаться детально на всех 
поправках. Сенаторы из большинства наших коми-
тетов являются соавторами этих поправок, очень 
хорошо знают эти темы.  

Я теперь прошу комитеты взять на контроль 
наши поправки при их рассмотрении профиль-
ными комитетами Государственной Думы, ну а мы 
вместе с Анатолием Дмитриевичем Артамоновым 
также их отработаем в рамках профильного коми-
тета Государственной Думы – по бюджету. Второе 
чтение состоится 15 ноября. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, я хотела бы поддержать Николая Ан-

дреевича с его предложениями.  
Понятно, что сформировать бюджет – очень 

ответственная сейчас задача, и главное – решить 
все важнейшие задачи и при этом сохранить ба-
ланс. На мой взгляд, правительству сегодня это 
удается.  

Тем не менее мы с вами провели парламент-
ские слушания с участием глав субъектов Федера-
ции, руководителей регионов, выслушали их мне-
ния. И предложенные сенаторами, Советом Феде-
рации поправки актуальны для абсолютного боль-
шинства субъектов Федерации (я не буду повто-
рять). Они социально ориентированы, они важны и 
чувствительны и при этом ни в коей мере не на-
рушают гармоничность бюджета и не приводят к 
перекосам. Они взвешенные, просчитанные, при 
этом сохраняются, безусловно, основные направ-
ления бюджета – обеспечение безопасности, соци-
альные гарантии. Уверена, что наши поправки 
просто усилят, дополнят те направления, которые 
касаются жизни наших граждан.  

Поэтому я попрошу Вас, Николай Андреевич, 
Анатолия Дмитриевича Артамонова, председате-
лей комитетов продолжить взаимодействие с про-
фильными комитетами Государственной Думы, с 
Министерством финансов, добиться, чтобы эти 
поправки были приняты и реализованы.  

Работа проделана реально большая, в том 
числе с участием Совета Федерации и очень мно-
гих сенаторов. Безусловно, главный здесь – коми-
тет по бюджету, но очень многие сенаторы заин-
тересованно принимали участие в рассмотрении 
проекта бюджета, его доработке, в парламентских 
слушаниях. Всем за это спасибо. Давайте теперь 
доведем уже это до конца и ко второму чтению 
реализуем эти поправки. Спасибо большое.  

Андрей Аркадьевич Климов. 
А.А. Климов, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по международным де-

лам, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Пермского края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Сенаторская комиссия по защите госу-
дарственного суверенитета неоднократно заост-
ряла вопрос о планах недругов России расколоть 
наше государство через разжигание межнацио-
нальной и межрелигиозной розни. Именно такого 
рода попытка произошла неделю назад в аэро-
порту Махачкалы.  

У нас нет сомнений, что за резонансными со-
бытиями 30 октября маячит агентура западных 
спецслужб, действовавшая в том числе с террито-
рии Украины. 

Так называемый президент, который Зелен-
ский, недавно публично рукоплескал военному 
преступнику – ветерану дивизии СС "Галичина". 

Напомню также, что именно Украина вслед за 
США систематически голосует в ООН против осуж-
дения порочной практики героизации нацизма и 
неонацизма. Очевидно, что провокаторы недавних 
событий в Махачкале цинично воспользовались 
возмущением людей кровавыми событиями в сек-
торе Газа, которые унесли тысячи жизней ни в чем 
не повинных людей.  

Как известно, Россия всегда поддерживала 
справедливое решение ближневосточного кон-
фликта на основе создания наряду с Израилем 
независимого палестинского государства. При 
этом мы сочувствуем и жертвам террористической 
атаки против гражданского населения Израиля, 
однако наказание за эти трагические события 
должны понести подлинные виновники. Продвиже-
ние лукавого западного принципа коллективной 
ответственности недопустимо. Это верно как в от-
ношении граждан Израиля, так и сектора Газа. 

Нам же необходимо совместными усилиями 
давать отпор любым попыткам заморских анти-
российских центров дестабилизировать наше мно-
гонациональное и многоконфессиональное Отече-
ство. Все виновные в попытках подорвать един-
ство Российской Федерации должны понести за-
служенное наказание, в том числе уголовное.  

Со своей стороны, наша комиссия подробно 
остановится на этой проблематике в нашем еже-
годном докладе. Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Андрей 
Аркадьевич.  

Ильяс Магомед-Саламович Умаханов, пожа-
луйста. 

И.М.-С. Умаханов, первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре, представитель в Совете 
Федерации от исполнительного органа государ-
ственной власти Республики Дагестан. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Прошедшая неделя, к сожалению, запом-
нилась в Дагестане, да и во всей стране, беспре-
цедентными, вопиющими беспорядками в аэро-
порту города Махачкалы, которые больно отозва-
лись в сердцах, причем не только дагестанцев. По 
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этому поводу уже много сказано и написано, и 
даже на этом заседании. Бесспорно одно – собы-
тия в аэропорту не имеют ничего общего с веко-
выми традициями добрососедства и гостеприим-
ства дагестанских и кавказских народов, явились 
результатом инспирированной извне провокации, 
манипулирования чувствами, зомбирования груп-
пы молодежи.  

На встрече с представителями религиозных 
объединений страны Владимир Владимирович Пу-
тин отмечал, что внешние силы будут использо-
вать и ложь, и провокации, внешние и внутренние 
поводы, чтобы ослабить и расколоть наше обще-
ство, поджечь национальные и религиозные рас-
при в нашем доме.  

Что касается зачинщиков и провокаторов, осо-
бенно с территории Украины, я поддерживаю, они, 
конечно, должны понести заслуженное наказание.  

Хочу доложить: сегодня в республике реализу-
ется комплексный план мероприятий по преодоле-
нию кризиса, действует оперативный штаб под 
председательством главы республики. Властные 
структуры, духовенство, общественность дали 
бескомпромиссную оценку агрессивным проявле-
ниям ксенофобии, неприязни и ненависти, ибо 
единство народов России является непреложным 
условием развития и процветания нашей страны. 
Наши таты, например, являются одной из корен-
ных народностей в Дагестане. Во всех крупных 
городах республики действуют синагоги, все кон-
фессии солидарно участвуют в совместных меро-
приятиях.  

Но при этом нам еще предстоит серьезная ра-
бота – прежде всего по упреждению подобных 
противоправных действий, опережающей профи-
лактике потенциальных рисков. Сейчас важно спо-
койно и системно продумать действенные меры 
противодействия информационным провокациям, 
новые форматы работы с молодежью с учетом 
специфики разных регионов. 

В заключение на злобу дня хочу привести за-
мечательные строки Расула Гамзатова.  

Мне все народы очень нравятся.  
И трижды будет проклят тот,  
Кто вздумает, кто попытается  
Чернить какой-нибудь народ.  
Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо, Ильяс Ма-

гомед-Саламович. 
Инна Юрьевна Святенко, пожалуйста. 
И.Ю. Святенко, заместитель Председателя 

Совета Федерации, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти города Москвы. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Хочу проинформировать об участии де-
легации Совета Федерации в 147-й Ассамблее 
Межпарламентского союза в Луанде (Республике 
Ангола).  

В работе ассамблеи приняли участие парла-
ментарии из 120 стран мира, и во главе 54 из них 
были председатели парламентов. Главная тема 

ассамблеи была посвящена парламентским дей-
ствиям в интересах мира, правосудия и создания 
эффективных союзов.  

Кроме того, наша делегация участвовала в 
дискуссии о роли парламентариев в борьбе с тор-
говлей детьми-сиротами, отметив, что защита 
прав ребенка является важнейшим приоритетом 
государственной политики нашей страны. 

Конечно, не обошлось без антироссийских вы-
падов со стороны представителей украинской де-
легации, однако они не нашли поддержки аудито-
рии, и важно подчеркнуть, что в ходе обсуждения 
проекта резолюции по итогам указанной дискуссии 
удалось снять неприемлемые украинские акценты 
и данная резолюция стала единственной принятой 
по итогам 147-й ассамблеи. 

Хочу также отдельно отметить участие в засе-
дании бюро женщин-парламентариев, где были 
представлены российский опыт в реализации жен-
ского лидерства и предложение о включении в по-
вестку ассамблеи обсуждения роли женщин в по-
литике. Помимо этого, женщины-парламентарии 
были проинформированы о большой работе, кото-
рая проводится Советом Федерации по подготовке 
четвертого Евразийского женского форума, и при-
глашены к участию в форуме. 

В заключение хочу поблагодарить членов 
нашей делегации Карасина Григория Борисовича, 
Денисова Андрея Ивановича и Хамчиева Белана 
Багаудиновича, а также сотрудников Управления 
международных связей за активную и конструк-
тивную работу. Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Инна 
Юрьевна. Вам спасибо, всем коллегам – членам 
делегации. 

Коллеги, очень важна работа на таких автори-
тетных международных парламентских площад-
ках. Мы должны доносить свою точку зрения, мы 
должны объяснять события. Нас должны слышать. 
И, как уже сказала Инна Юрьевна, атмосфера ме-
няется, и это уже заметно и чувствуется. Люди, 
наши коллеги, депутаты, участники международ-
ных площадок, начинают понимать истину – гене-
зис украинского кризиса, что там происходит, и 
приходит отрезвление. Надеюсь, это отрезвление 
будет активно и дальше продолжаться. 

Спасибо. 
Владимир Альбертович Лебедев, пожалуйста. 
В.А. Лебедев, член Комитета Совета Федера-

ции по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию, представитель в Совете Фе-
дерации от исполнительного органа государствен-
ной власти Нижегородской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Решением Совета Федерации в декабре 
2021 года создана и в настоящее время продол-
жает свою деятельность рабочая группа по мони-
торингу реализации федерального проекта "Ин-
фраструктура для обращения с отходами I–II клас-
сов опасности". За это время была создана циф-
ровая платформа по учету и контролю отходов I–
II классов. В настоящее время в системе работают 
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87 тысяч пользователей, что составляет 80 про-
центов участников рынка. 

Благодаря проведению заседаний рабочей 
группы в 2022 году, которые прошли во всех фе-
деральных округах, сформировано 140 рекомен-
даций по вопросам адаптации участников рынка к 
работе в новых условиях. 

В целях законодательного обеспечения дея-
тельности были приняты три федеральных закона, 
также принят в первом чтении проект закона об 
административной ответственности за невнесение 
данных в систему по учету отходов I–II классов, и 
мы обращаемся к коллегам из Госдумы и феде-
ральных органов исполнительной власти с тем, 
чтобы в приоритетном порядке рассмотреть про-
ект данного федерального закона. Он позволит 
сделать систему обращения с отходами еще бо-
лее прозрачной. 

Рабочая группа также ведет мониторинг на 
объекте "Красный Бор" в Ленинградской области. 
Уже в этом году будет создан комплекс по перера-
ботке отходов. Работы на данной территории за-
вершатся в 2025 году. 

На площадке бывшего "Усольехимпрома" в го-
роде Усолье-Сибирском Иркутской области ра-
боты идут с опережением графика. 

На территории Байкальского ЦБК "Росатом" 
создает современную инфраструктуру для удале-
ния отходов со сложным химическим составом. В 
соответствии с планами в 2024 году планируется 
завершение создания инфраструктуры для пере-
работки отходов. 

Вместе с тем хотел бы отметить два проблем-
ных вопроса.  

Для реализации мероприятий по ликвидации 
накопленного вреда необходимо сохранить задан-
ные темпы работы Госкорпорации "Росатом". При 
этом требует особого внимания вопрос своевре-
менного финансирования реализации данных ме-
роприятий, так как предусмотренные в настоящее 
время в рамках национального проекта "Экология" 
бюджетные средства не позволяют обеспечить 
безусловное выполнение полного комплекса лик-
видационных работ. Это первое. 

И второе. Необходимо обратить особое вни-
мание на реализацию проекта Центра развития 
Байкальского региона, реализуемого дочерней 
компанией госкорпорации "ВЭБ.РФ" на территории 
Всероссийского молодежного кампуса ЭКО.ЦЕХ. 
Мы вынуждены констатировать, что проект не при-
вязан к планам социально-экономического разви-
тия региона. Ни один потенциальный инвестор не 
придет на площадку, если не будет четких ответов 
на вопросы, как будет организовано подключение 
к инженерным сетям, к сетям электро- и тепло-
снабжения и каковы будут тарифы на эти услуги. 
Более того, на производственной площадке БЦБК 
до сих пор не ведутся демонтажные работы и 
даже нет утвержденных проектных решений в этой 
части. 

Хотелось бы обратиться в Правительство Рос-
сийской Федерации и к ВЭБ.РФ с тем, чтобы уско-

рить принятие необходимых проектных решений. 
Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Владимир 
Альбертович. Вы, как заместитель председателя 
комитета и как человек с большим опытом в этой 
сфере, ведете это направление. И я Вас прошу 
поактивнее, пожестче выполнять функции парла-
мента по контролю за деятельностью органов ис-
полнительной власти на всех уровнях, смотреть, 
как идет реформа. 

Вы сказали "вместе с тем" и продолжили. Вот 
этим "вместе с тем" займитесь, поставьте, где, на 
каком уровне, необходимо, вопрос. Эта задача, 
которую поставил президент, – по работе с отхо-
дами I и II классов опасности и в целом с отхо-
дами, проект "Генеральная уборка" очень важны 
для жизнедеятельности наших граждан. Поэтому, 
пожалуйста, возьмитесь за это направление (Вы 
будете у нас главным по этой теме) и информи-
руйте периодически Совет Федерации о том, что 
нужно делать на уровне регионов, на что сенато-
рам обратить внимание. Прошу Вас (у Вас все для 
этого есть – и опыт, и знания, и энергия) поактив-
нее, пожалуйста, заниматься этим, и с выходом на 
конечный результат. Ладно? Спасибо. 

Елена Владимировна Афанасьева, пожалуй-
ста. 

Е.В. Афанасьева, член Комитета Совета Фе-
дерации по международным делам, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Оренбургской обла-
сти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Сплочению российских соотечественниц 
по всему миру для защиты прав и интересов, со-
хранению Русского мира, русского языка, традици-
онных ценностей послужило выступление Вален-
тины Ивановны Матвиенко на всемирной конфе-
ренции соотечественников. Информирую, что ра-
бота в данном направлении актуализирована. 

Успешно реализуется проект Совета Евразий-
ского женского форума "Российские соотечествен-
ницы за рубежом", заработали несколько всемир-
ных альянсов русскоговорящих соотечественниц, 
на страновом уровне оживились женские органи-
зации. Вместе с Министерством иностранных дел 
удалось провести в 2022 и 2023 годах евразийские 
встречи российских соотечественниц. 

Во исполнение решений третьего Евразийского 
женского форума в 2022 году была учреждена 
Всемирная федерация русскоговорящих женщин, 
целью которой стало не только объединение на-
ших соотечественниц, но и привлечение к сотруд-
ничеству женщин, которые говорят на русском 
языке, независимо от их гражданства, места про-
живания и рода занятий. За год работы мы убеди-
лись, что объединение действительно стало вос-
требованным среди женщин, особенно сейчас, 
когда наша страна сталкивается с неимоверным 
давлением Запада и агрессией в отношении рус-
ских. И если одни запрещают все русское, то жен-
щины, которые говорят на русском языке и хотят 
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привнести русскую культуру и традиции в жизнь 
своих семей, все понимают и ищут возможность 
взаимодействия. Мы убедились в этом, проведя 
практически на днях, 3 ноября 2023 года, второе 
заседание Всемирной федерации русскоговоря-
щих женщин. На данное заседание приехали и 
приняли в нем участие в очном формате 150 жен-
щин из более чем 60 стран мира. На сегодняшний 
день можно считать, что оформляется новая меж-
дународная общественная площадка женщин, ко-
торые говорят на русском языке. Данная площадка 
уже объединяет представительниц почти всех 
стран мира. 

Уважаемые коллеги! Передаю слова искренней 
благодарности женщин за учет их предложений по 
поправкам в федеральный закон о гражданстве в 
отношении предоставления российского граждан-
ства детям, родившимся в так называемых сме-
шанных браках. 

По предложению русскоговорящих женщин бы-
ла создана и издана книга "Знаменитые женщины 
России" – это первая книга очерков о наших, рос-
сийских, женщинах для наших детей. 

Уважаемая Валентина Ивановна! Соотечест-
венницы, положение которых в последнее время 
осложнилось, выражают озабоченность сокраще-
нием возможностей фонда поддержки и защиты 
прав соотечественников, в работе которого сейчас 
заинтересованы во всем мире. Прошу Вас содей-
ствовать увеличению финансирования фонда, ко-
торое сейчас, наоборот, ежегодно сокращается. 

В связи с востребованностью дальнейшего 
диалога русскоговорящих женщин выражаем го-
товность к участию в четвертом Евразийском жен-
ском форуме. Полагаем, было бы правильным, 
чтобы мировое сообщество слышало голос и рус-
ского зарубежья тоже. 

Также благодарю наших сенаторов Карелову 
Галину Николаевну и Талабаеву Людмилу Заумов-
ну за то, что они приняли участие в нашем фору-
ме… (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон. 

Пожалуйста. 
Е.В. Афанасьева. Все, Валентина Ивановна. 

Спасибо большое. 
Председательствующий. Елена Владимиров-

на, искренне говорю, не ради политеса: Вам слова 
огромной благодарности за Вашу активную работу, 
Вы действительно в теме, Вы этим управляете, Вы 
заинтересованно к этим вопросам относитесь. 
Спасибо огромное. 

Что касается фонда защиты соотечественни-
ков, я полностью с Вами согласна: надо не сокра-
щать финансирование, а усиливать его с учетом 
условий, в которых мы находимся. Напишите, по-
жалуйста, на мое имя письмо, изложите, сколько 
чего и когда нужно. Я обязательно этим займусь. Я 
считаю, что эта тема… Даже из резервного фонда 
правительства… Попрошу поддержки коллег из 
финансового блока. Это надо решить, так нельзя 
оставлять. Они сейчас там проводники русского 

языка, русской культуры, наших ценностей – они 
находятся под запретами, там на них идут гоне-
ния. Мы должны, безусловно, их поддержать. 

И третье. Галина Николаевна, прошу Вас и 
Елену Владимировну в рамках четвертого Евра-
зийского женского форума организовать отдель-
ный "круглый стол", отдельную панель. Эту тему 
все время надо держать на слуху.  

Елена Владимировна, так же активно продол-
жайте, ладно? 

И тогда в программе четвертого Евразийского 
женского форума, Галина Николаевна, учтите это 
предложение. 

Спасибо.  
Иван Николаевич Абрамов.  
И.Н. Абрамов, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Амурской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Сегодня в регионах идет активная работа 
по формированию бюджетов на ближайшие три 
года, и дальневосточные субъекты поднимают во-
прос об уровне предельного софинансирования 
расходных обязательств. Дело в том, что в 2026 
году у нас истекает срок действия нормы, которая 
сегодня позволяет этот уровень превышать. Соот-
ветственно, если мы, например, возьмем програм-
му "Социально-экономическое развитие Дальне-
восточного федерального округа", на примере 
Амурской области: сегодня уровень софинанси-
рования из федерального бюджета – 97 процен-
тов, в 2026 году эта цифра будет 75 процентов. 
Соответственно, рост – практически в восемь с 
лишним раз.  

Субъекты сегодня планируют свои расходы, 
работают с бизнесом, планируют, какие объекты 
будут построены. Соответственно, все эти планы 
уходят за горизонт 2026 года. И они должны пони-
мать, действительно ли в 2026 году произойдет 
такой резкий переход либо это будет как-то норма-
тивно-правовыми актами к этому времени изме-
нено. Понятно, что 2026 год – это не 2024 год. У 
нас скоро будет министр, который будет доклады-
вать о бюджете на 2024, 2025 и 2026 годы, и мы 
можем этот вопрос поднять.  

В связи с этим прошу дать поручение (на Ваше 
решение, Валентина Ивановна) либо комитету по 
бюджету, либо комитету по региональной поли-
тике, также у нас есть совет по вопросам развития 
Дальнего Востока и рабочая группа по обеспече-
нию сбалансированности бюджета. Вот это четыре 
органа, которые сегодня так или иначе касаются 
этой тематики.  

Я прошу провести необходимые совещания с 
дальневосточными субъектами и уже к заседанию, 
на котором мы будем рассматривать бюджет, вы-
работать нашу позицию. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо большое. 
Анатолий Дмитриевич Артамонов, Ваш ком-

ментарий, пожалуйста.  
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А.Д. Артамонов, председатель Комитета Со-
вета Федерации по бюджету и финансовым рын-
кам, представитель в Совете Федерации от испол-
нительного органа государственной власти Калуж-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Конечно же, мы рассмотрим все вопросы, 
которые поднял коллега. И приглашаю вас на за-
седание нашей рабочей группы по вопросу сба-
лансированности региональных бюджетов.  

Ну и, конечно же, было бы правильно, если бы 
мы перед сегодняшним заявлением пообщались 
как-то, обсудили этот вопрос. Может быть, не сто-
ило бы его и поднимать.  

Председательствующий. Тема важная, все 
услышали зато, Анатолий Дмитриевич.  

Коллега Андрей Анатольевич Шевченко, пожа-
луйста, Ваше мнение. 

Включите микрофон.  
А.А. Шевченко, председатель Комитета Со-

вета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Оренбургской об-
ласти. 

Валентина Ивановна, мы готовы рассмотреть. 
Вопрос действительно очень важный. И то, что 
сказал коллега… 2026 год не за горами – действи-
тельно, необходимо те планы, проекты, которые 
сегодня регионы выносят, долгосрочные програм-
мы (мы знаем, перешли на пятилетние планы по 
многим программам) обсудить. Мы готовы поучас-
твовать и рассмотреть эти вопросы. 

Председательствующий. Хорошо. Давайте 
тогда поручим Комитету по бюджету и финансо-
вым рынкам и комитету по федеративному устрой-
ству с участием инициатора – коллеги Абрамова 
эту тему обсудить и выработать предложения.  

Спасибо. 
Андрей Александрович Базилевский, пожалуй-

ста.  
А.А. Базилевский, член Комитета Совета Фе-

дерации по науке, образованию и культуре, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Хабаровского 
края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В соответствии с Федеральным законом 
от 14 июля 2022 года "О российском движении де-
тей и молодежи" создано Общероссийское обще-
ственно-государственное движение детей и моло-
дежи. В декабре 2022 года на первом съезде дви-
жения с участием президента оно получило назва-
ние "Движение Первых". Сегодня "Движение Пер-
вых" – это более 3 миллионов участников, 89 ре-
гиональных отделений, координационные советы 
при главах субъектов Российской Федерации, в 
том числе и на новых территориях, 37 тысяч пер-
вичных отделений, сотни уникальных программ, 
которые открывают возможности для каждого ре-

бенка в стране присоединиться к проектам и ини-
циативам всероссийского масштаба. 

Особое место в деятельности движения зани-
мает поддержка инициатив субъектов Российской 
Федерации. В этом году на конкурсной основе бо-
лее 2 млрд рублей направлено на территории для 
поддержки государственной молодежной политики 
и организации молодежных инициатив.  

В соответствии с поручением Председателя 
Совета Федерации (Валентина Ивановна, Вашим 
поручением) Комитет Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре определен ответствен-
ным координатором по взаимодействию с "Движе-
нием Первых" под кураторством заместителя 
Председателя Совета Федерации Константина 
Иосифовича Косачёва. 

20 июля 2023 года подписан план совместных 
мероприятий комитета и "Движения Первых", и мы 
приступили к реализации совместных проектов. 

Коллеги, хочу отметить, что в настоящее время 
работа в субъектах налажена по-разному: где-то 
она ведется очень активно, а где-то люди только 
начинают раскачиваться. 

Уважаемые сенаторы, каждому из вас по внут-
ренней почте до конца недели будут направлены 
аналитические материалы по вашему региону. В 
них будут отражены данные о региональных коор-
динаторах движения, объем средств федеральной 
субсидии, количество штатных единиц, проекты и 
программы регионов, суммы грантовой поддержки 
и планы работы центрального штаба "Движения 
Первых". Также к этим материалам будет прило-
жена информация о предлагаемых форматах вза-
имодействия сенаторов с "Движением Первых". 
Просим вас изучить эти материалы и активно под-
ключиться к реализации мероприятий на террито-
риях ваших регионов и к деятельности региональ-
ных отделений "Движения Первых". Спасибо за 
внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Андрей 
Александрович.  

Коллеги, я поддерживаю обращение Андрея 
Александровича. Замечательная инициатива! На-
до все больше и больше внимания уделять и 
школьникам, и молодежи. Но надо, чтобы в этом 
участвовала не только лучшая часть наших школь-
ников – активных, неравнодушных, такая элитная 
группа ребят, а чтобы это движение дошло до каж-
дой школы (тогда оно имеет смысл), чтобы в каж-
дой школе знали о том, что такое движение есть, 
чтобы в каждой школе наполнили это движение 
конкретными программами, интересными для мо-
лодежи, чтобы не было там бюрократии и форма-
лизма, чтобы это детей объединяло общими инте-
ресами и так далее. Поэтому, пожалуйста, в рам-
ках региональной недели посмотрите, как у вас в 
регионе развивается это молодежное движение, а 
может быть, какая-то помощь нужна, поддержка.  

Если навязывать, ничего не получится. А вот 
если сделать привлекательным этот проект, моло-
дежь сама потянется. Поучаствуйте в этом, 
встретьтесь с ребятами – и очень много нового и 
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интересного узнаете, я вам точно говорю (недавно 
я встречалась с молодыми людьми, не в первый 
раз, понятно). Обратите, пожалуйста, на это вни-
мание. 

Алексей Владимирович Синицын. 
А.В. Синицын, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Кемеровской области – Кузбасса. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна. 
31 октября Комитет по экономической политике 

инициировал обсуждение мер поддержки государ-
ственных корпораций и акционерных обществ с 
государственным участием. Участниками меро-
приятия стали представители госкомпаний "Почта 
России", АВТОВАЗ, "Роскосмос", Объединенная 
авиастроительная корпорация, "Аэрофлот", РЖД и 
представители профильных ФОИВ и Центробанка.  

Поводом стала ситуация, при которой крупные 
госкомпании имеют большой портфель кредитных 
обязательств и соответствующую ему большую 
нагрузку на обслуживание долга. Изменение клю-
чевой ставки еще увеличило эту нагрузку. Я кон-
кретные цифры не буду называть, потому что мы 
их, во-первых, уже называли, а во-вторых, заинте-
ресованные коллеги смогут ознакомиться с мате-
риалами нашего мероприятия. 

Однако в ситуации, когда мы ждем прорывных 
решений от наших госкомпаний, необходимо найти 
механизм смягчения кредитного якоря и конкрет-
ные инструменты. Это может быть расширение 
применения "фабрики проектного финансирова-
ния", субсидирование процентных ставок или что-
то еще, но любой инструмент требует источников 
финансирования и в случае с госкомпаниями – 
вероятнее всего, бюджетного. Очевидно, что в 
бюджет этого года такие инструменты уже зало-
жить невозможно, но будущий период нужно об-
суждать сейчас.  

Уважаемая Валентина Ивановна, прошу дать 
поручение Комитету по экономической политике 
совместно с комитетом по бюджету (поскольку без 
коллег нам неэффективно это обсуждать) прове-
сти совещание по вопросу рассмотрения возмож-
ных механизмов поддержки государственных ком-
паний в будущий бюджетный период. 

Председательствующий. Коллеги, нет возра-
жений у председателей названных комитетов дать 
такое поручение? Нет. 

Желающих прокомментировать нет. Хорошо. 
Тогда даем поручение.  

Сформулируйте, пожалуйста. Спасибо. 
Мохмад Исаевич Ахмадов, пожалуйста. 
М.И. Ахмадов, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по социальной поли-
тике, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти Чеченской Республики. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! С 20 по 25 октября состоялся визит в го-

род Маскат делегации группы по сотрудничеству 
Совета Федерации с Государственным советом 
Султаната Оман.  

Впервые в истории наших контактов в сфере 
высшего образования мы привезли в Маскат пред-
ставителей ведущих российских вузов для участия 
в крупнейшей образовательной выставке на Ближ-
нем Востоке – 10-й Международной выставке выс-
шего образования EduTraC Oman 2023. Присутст-
вие представителей российских высших образова-
тельных учреждений на выставке вызвало боль-
шой интерес как у оманских абитуриентов, так и у 
оманских официальных лиц.  

Оманская сторона придала нашему визиту осо-
бое значение. Был сформирован весьма насыщен-
ный график встреч. Делегация была принята 
Председателем Государственного совета Султа-
ната Оман шейхом аль-Халили.  

В ходе встречи по Вашему поручению, уважа-
емая Валентина Ивановна, ему было вручено Ва-
ше послание.  

Состоялось также совместное заседание пар-
ламентских групп дружбы, по итогам которого мы 
вместе с моим коллегой с оманской стороны шей-
хом аль-Харси утвердили совместный график ра-
боты на следующий, 2024 год, а также приняли 
совместное заявление в связи с ситуацией в сек-
торе Газа и дальнейшим обострением палестино-
израильского конфликта.  

Также прошли встречи с руководством ряда 
министерств Султаната Оман, были рассмотрены 
актуальные вопросы российско-оманского двусто-
роннего сотрудничества, дальнейшие шаги по раз-
витию нормативно-правовой базы, взаимодейст-
вия на международных парламентских площадках.  

Подчеркну, что оманская сторона сделала все 
возможное, чтобы переговоры состоялись на вы-
соком уровне и с выходом на реальные резуль-
таты. Все встречи прошли конструктивно и в доб-
рожелательной атмосфере. Спасибо за внимание.  

Председательствующий. Спасибо, Мохмад 
Исаевич. Спасибо Вам за работу. Благодаря Вам и 
группе по сотрудничеству с госсоветом Омана у 
нас действительно укрепляется взаимодействие.  

Оман – дружественная нам страна. Оман раз-
деляет многие подходы России в вопросах внеш-
ней политики и проявляет заинтересованность в 
расширении сотрудничества. Мы пригласили пред-
седателя государственного совета посетить Рос-
сию с официальным визитом, он это предложение 
принял. Надеюсь, в скором времени этот визит 
состоится.  

И Мохмад Исаевич (вот объективно, коллеги) 
взялся за эту тему, очень последовательно ее ре-
ализует со своими партнерами из Омана. Вот так 
должны работать все наши группы дружбы, комис-
сии межпарламентские по развитию сотрудниче-
ства. Сейчас для нас это крайне важно. Спасибо. 

Владимир Алексеевич Чижов, пожалуйста. 
В.А. Чижов, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель в Совете Федерации 
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от исполнительного органа государственной вла-
сти Республики Карелия. 

Благодарю. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Хотел бы кратко доложить об участии 
совместно с коллегой Рапотой в XVI Веронском 
Евразийском экономическом форуме, который со-
стоялся в городе Самарканде 3–4 ноября. Это 
традиционное мероприятие, оно раньше прохо-
дило в итальянской Вероне, что явствует из наз-
вания, но последние два года по понятным причи-
нам переместилось: в прошлом году – в Баку, в 
этом году – в Самарканд. В этом, я считаю, не 
только отражение сложностей в части транспорт-
ного сообщения и выездов российских представи-
телей в страны Евросоюза, но и того, что, в об-
щем-то, фокус глобальной экономики постепенно 
смещается восточнее. И именно это было глав-
ным содержанием дискуссии. Там участвовали 
представители правительств (от России был вице-
премьер Оверчук), представители законодатель-
ных органов, бизнеса, научных учреждений. Всего 
27 стран было представлено, что наглядным обра-
зом показывает, что все разговоры об изоляции 
России и стран постсоветского пространства – это, 
конечно, миф. 

Если в Баку в фокусе внимания был транс-
портный проект "Север – Юг", то в Самарканде, 
разумеется, были другие географические коорди-
наты, скорее, – восток – запад. Это связано с ис-
торией Самарканда, как одного из, современным 
языком говоря, транспортных хабов Великого шел-
кового пути. Обсуждались перспективы взаимо-
действия.  

Конечно, были силы, которые пытались пре-
пятствовать этому мероприятию и существованию 
вообще такой структуры, как форум. Наши оппо-
ненты пошли даже на то, чтобы прислать прези-
дента Франции Макрона в Самарканд как раз под 
наш форум. Но на форум он не пришел.  

Тем не менее, я считаю, участие в этих меро-
приятиях полезно. Посмотрим, где это будет в 
следующем году. Один из вариантов – Ашхабад, 
другой вариант – Улан-Батор. Так что примерно, 
так сказать, вектор движения на восток очевиден. 
Благодарю. 

Председательствующий. Спасибо. Полезная 
работа, полезное участие.  

Действительно, я поддерживаю, нам надо мак-
симально участвовать во всех возможных такого 
рода мероприятиях, еще раз подчеркну, озвучи-
вать российскую точку зрения и ни в коем случае 
не самоизолироваться.  

И мы не кисейные барышни, чтобы обижаться 
(некоторые говорят, что вот…) Не надо обижаться, 
надо бороться, надо отстаивать свою позицию, 
надо уметь проводить свою линию. Что это за 
"обидки" такие? Да, трудно, да, иногда нападают, 
да, русофобия – и что? Еще раз говорю: мы не 
воспитанницы Смольного института, мы политики, 
мы дипломаты, мы должны жестко, настойчиво 

отстаивать свои позиции. Поэтому приветствую 
участие во всех таких конференциях. Спасибо.  

"Разминка" закончена, сегодня выступили все 
желающие.  

Коллеги, пятый вопрос – о Заявлении Совета 
Федерации о необходимости прекращения эконо-
мической, торговой и финансовой блокады, вве-
денной Соединенными Штатами Америки в отно-
шении Республики Куба. Григорий Борисович Ка-
расин докладывает.  

Пожалуйста, Вам слово.  
Г.Б. Карасин, председатель Комитета Совета 

Федерации по международным делам, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Сахалинской обла-
сти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Вашему вниманию предлагается проект 
заявления Совета Федерации о необходимости 
прекращения экономической, торговой и финансо-
вой блокады, введенной Соединенными Штатами 
Америки в отношении Республики Куба. Аналогич-
ные документы наша палата принимала неодно-
кратно. Мы неизменно выражаем поддержку спра-
ведливому требованию кубинского народа об от-
мене незаконных санкций со стороны Вашингтона, 
и более 30 лет оно находит свое отражение в со-
ответствующих резолюциях Генассамблеи ООН. 

2 ноября очередная резолюция была одобрена 
Генассамблеей практически единодушно, против 
выступили США и Израиль, и к ним присоедини-
лась, воздержавшись, Украина.  

Представленным проектом заявления мы от-
мечаем, что проводимая Соединенными Штатами 
Америки неоколониальная политика односторон-
них санкций против суверенных государств явля-
ется грубым нарушением Устава ООН, а также 
норм международного права. Дружественный уро-
вень отношений между Россией и Кубой позволяет 
нам продолжить курс на укрепление сотрудниче-
ства и достижение взаимного понимания, в том 
числе по парламентской линии. В проекте заявле-
ния содержится призыв к парламентам иностран-
ных государств, международным парламентским 
организациям выступить за безоговорочную от-
мену блокады, введенной США против Кубы, при-
нять акты в поддержку соответствующей резолю-
ции Генеральной Ассамблеи ООН.  

Прошу поддержать. Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, может быть, есть вопросы?  
Поражаешься: столько лет (небольшой Остров 

свободы – Куба) – удушающая политика, уже не 
знают, что применить (всевозможные санкции), а 
они не становятся на колени, они выживают, они 
борются! Естественно, Российская Федерация 
поддерживает Кубу, поддерживает кубинский на-
род, и мы по своей парламентской линии также 
стараемся всячески содействовать расширению 
нашего взаимодействия. Дошли уже до беспре-
дела: Соединенные Штаты Америки назвали Кубу 
(повесили ей ярлык) страной – спонсором терро-
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ризма. Коллеги, полный беспредел, а это уже со-
всем жесткие ограничения. Может быть, посмот-
реть на себя в зеркало? Украина, которая практи-
чески ежедневно совершает террористические 
акты, убийства журналистов… Ну, Дарья Дугина, 
святой человек был, – посмели совершить такой 
подлый акт терроризма. Журналистов убивают, 
мирных граждан. И кто является спонсором? Кто 
поставляет смертоносное оружие и ракеты и фи-
нансирует без ограничений подобную террористи-
ческую деятельность государства? Может быть, на 
себя посмотреть? 

Коллеги, я считаю, Кубу всячески надо поддер-
живать, максимально возможными способами. Я 
думаю, наш голос и наше заявление – также в 
поддержку усилий всех других государств, в за-
щиту Кубы и кубинского народа. Так что я прошу 
поддержать.  

Кто за то, чтобы принять постановление Со-
вета Федерации "О Заявлении Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации о 
необходимости прекращения экономической, тор-
говой и финансовой блокады, введенной Соеди-
ненными Штатами Америки в отношении Респуб-
лики Куба" (документ № 664)? Коллеги, прошу го-
лосовать. Идет голосование. 

Спасибо, Григорий Борисович. 
 
Результаты голосования (10 час. 49 мин. 35 сек.) 
За ..................................... 166 чел............ 93,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение:.......................... принято 

Владимир Владимирович Полетаев доклады-
вает шестой вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О выборах Президента Российской Федерации". 
Пожалуйста. 

В.В. Полетаев, первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государственному 
строительству, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Республики Алтай. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы Российской Федерации! Закон разрабо-
тан группой депутатов и нашими коллегами – се-
наторами Клишасом и Фёдоровым и совершен-
ствует нормы, регулирующие проведение выборов 
Президента Российской Федерации с учетом ра-
нее внесенных изменений в избирательное зако-
нодательство. 

В Федеральном законе "О выборах Президента 
Российской Федерации" предусматриваются но-
веллы, уже ранее одобренные нами в федераль-
ном законе № 67 об основных гарантиях избира-
тельных прав граждан. Это касается запрета аги-
тации на заблокированных ресурсах, допуска на 
заседания избиркомов представителей СМИ, ра-
ботающих только на основании трудового дого-
вора, возможности ведения реестра надомного 
голосования в электронном виде, обязанности уже 

зарегистрированного кандидата в случае появле-
ния у него судимости сообщить об этом в избир-
ком не позднее чем на следующий день, возмож-
ности финансирования федеральных выборов из 
регионального и местного бюджетов, ограничения 
на проведение фото- и видеосъемки на участках, с 
тем чтобы не нарушать тайну голосования и обес-
печивать конфиденциальность персональных дан-
ных наших граждан, ряда других новелл, уже рас-
смотренных нами в весеннюю сессию этого года. 

Также закрепляется норма, касающаяся воз-
можности голосования на территориях, где вве-
дено военное положение, применительно к выбо-
рам Президента Российской Федерации. 

В мае этого года мы с вами сделали принципи-
альную оговорку о возможности проведения выбо-
ров на таких территориях в законе о военном по-
ложении и в федеральном законе № 67. Сейчас 
дополнительно уточняем нормы и в законе о вы-
борах Президента Российской Федерации. 

Решение о проведении выборов принимает 
Центральная избирательная комиссия по итогам 
консультаций с Министерством обороны Россий-
ской Федерации, Федеральной службой безопас-
ности и главой соответствующего региона не 
позднее чем через пять дней со дня принятия ре-
шения о назначении выборов Советом Федерации. 
При этом предусматривается право ЦИК сокра-
щать сроки избирательных действий, а также при-
останавливать выборы в случае появления угрозы 
жизни и здоровью граждан. При устранении таких 
обстоятельств избирательная кампания по реше-
нию ЦИК возобновляется. 

Новеллой закона является закрепление огра-
ничения на проведение фото- и видеосъемки на 
избирательных участках в воинских частях. Сни-
мать смогут только представители аккредитован-
ных СМИ по согласованию с командиром воинской 
части. 

С учетом возможных провокаций уточняются 
правила проведения голосования на участках за 
рубежом. Начало, конец и продолжительность го-
лосования могут быть изменены по решению руко-
водителя посольства (консульства), если проведе-
ние голосования представляет угрозу для жизни и 
здоровья граждан Российской Федерации. О таком 
решении незамедлительно должны быть уведом-
лены Министерство иностранных дел и Централь-
ная избирательная комиссия Российской Федера-
ции. 

Уважаемые коллеги! Закон направлен на за-
щиту избирательных прав наших граждан и эф-
фективную организацию проведения выборов 
Президента Российской Федерации. 

Наш комитет и комитеты-соисполнители еди-
ногласно рекомендуют палате одобрить данный 
федеральный закон. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо большое, 
Владимир Владимирович. 

Есть желающий выступить. Андрей Аркадьевич 
Климов, пожалуйста. 
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А.А. Климов. Большое спасибо, Валентина 
Ивановна. 

Уважаемые коллеги! Еще в октябре в рамках 
деятельности нашей комиссии по защите государ-
ственного суверенитета был проведен специаль-
ный "круглый стол" по электоральному суверени-
тету Российской Федерации с приглашением пред-
ставителей Центральной избирательной комиссии, 
Министерства иностранных дел, совета при Пре-
зиденте России по правам человека, Обществен-
ной палаты и очень видных экспертов. Мы в от-
крытом для СМИ режиме в течение двух часов 
внимательно рассмотрели все необходимые во-
просы и единодушно рекомендуем поддержать 
данный документ. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, вопросы? Желающие выступить? Нет. 
Владимир Владимирович, благодарю Вас. 
Переходим к голосованию за одобрение Феде-

рального закона "О внесении изменений в Феде-
ральный закон "О выборах Президента Российской 
Федерации". Прошу проголосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 53 мин. 32 сек.) 
За ..................................... 165 чел............ 92,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Седьмой вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Федеральный закон "Об 
основных гарантиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации" и статью 1 Федерального закона 
"О контрактной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд".  

Пожалуйста, Владимир Владимирович. 
В.В. Полетаев. Уважаемая Валентина Иванов-

на, уважаемые коллеги! Проект закона был внесен 
Парламентом Кабардино-Балкарской Республики 
в целях устранения юридико-технических ошибок в 
законе об основных гарантиях избирательных прав 
наших граждан. На стадии второго чтения нами 
совместно с сенаторами Клишасом и Фёдоровым и 
коллегами-депутатами в него были внесены по-
правки, которые, по сути, дублируют на уровне ра-
мочного регулирования уже доложенные мной 
только что отдельные новеллы в закон о выборах 
Президента Российской Федерации. Помимо этого, 
в целях проведения оперативных закупок товаров, 
работ и услуг за счет средств, выделяемых из ре-
гионального бюджета на оказание содействия в 
проведении федеральных выборов, их осущест-
вление выводится из-под сферы действия феде-
рального закона № 44. 

Наш комитет и комитеты-соисполнители реко-
мендуют палате также одобрить данный феде-
ральный закон.  

Председательствующий. Спасибо, Владимир 
Владимирович. 

Коллеги, вопросы? Замечания? Нет. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации" и статью 1 Федерального 
закона "О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения государст-
венных и муниципальных нужд". Прошу голосо-
вать. 

Спасибо. Присаживайтесь. 
 
Результаты голосования (10 час. 54 мин. 41 сек.) 
За ..................................... 166 чел. .......... 93,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Александр Геннадьевич Высокинский докла-

дывает восьмой вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в статью 4 Закона Россий-
ской Федерации "О статусе столицы Российской 
Федерации" и статью 157 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации".  

В нашем заседании участвует Алексей Васи-
льевич Ересько, официальный представитель 
Правительства Российской Федерации, замести-
тель министра строительства и ЖКХ. 

Пожалуйста, Вам слово, Александр Геннадье-
вич. 

А.Г. Высокинский, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Свер-
дловской области. 

Добрый день, уважаемые коллеги! Законом 
предоставляется право госорганам города Москвы 
устанавливать размер платы за коммунальную ус-
лугу по отоплению в жилищном фонде в части рас-
чета среднемесячного объема потребления тепло-
вой энергии на отопление. Это позволит москви-
чам равномерно оплачивать услугу по отоплению 
в течение календарного года, несмотря на годовые 
температурные колебания. Наряду с этим органа-
ми власти города Москвы будут установлены 
порядок возмещения теплоснабжающей организа-
ции недополученных доходов, а также порядок и 
сроки проведения корректировки размера платы 
потребителей за данную услугу. 

Корректирующая норма вносится в статью 157 
Жилищного кодекса. Правовым последствием при-
нятия закона станет предотвращение значитель-
ного увеличения размера платы потребителей за 
коммунальную услугу по отоплению в городе Мос-
кве, обусловленного учетом годовых температур-
ных климатических колебаний. 

Закон вступает в силу со дня его официального 
опубликования (коллеги, обращаю ваше внима-
ние) и распространяется на правоотношения, воз-
никшие с 1 января 2022 года. 
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Уважаемые коллеги, комитет рекомендует Со-
вету Федерации одобрить федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Геннадьевич. 

Вопросов и выступающих нет. 
Прошу голосовать, коллеги. Идет голосование 

за одобрение Федерального закона "О внесении 
изменений в статью 4 Закона Российской Федера-
ции "О статусе столицы Российской Федерации" и 
статью 157 Жилищного кодекса Российской Феде-
рации". 

 
Результаты голосования (10 час. 56 мин. 31 сек.) 
За ..................................... 164 чел............ 92,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Александр Геннадьевич, благодарю Вас. 
Девятый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в статью 217 части второй 
Налогового кодекса Российской Федерации" – до-
кладывает Николай Викторович Любимов. 

Илюшникова Татьяна Александровна, замести-
тель министра экономического развития, участвует 
в нашем заседании. 

Пожалуйста, Николай Викторович. 
Н.В. Любимов, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Рязанской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Закон предусматривает освобождение от 
обложения налогом на доходы физических лиц 
доходов в виде грантов, премий, призов, подарков 
в денежной или натуральной форме по результа-
там участия в соревнованиях, конкурсах, иных ме-
роприятиях. Перечень таких мероприятий утверж-
дается высшим исполнительным органом государ-
ственной власти региона или решением предста-
вительного органа местного самоуправления.  

Также освобождаются от налогообложения до-
ходы в виде грантов, полученных от общественно-
государственных движений, созданных на основа-
нии федерального закона. 

Кроме того, от НДФЛ освобождаются доходы в 
виде выплат при награждении орденом и медалью 
ордена "Родительская слава", присвоении звания 
"Мать-героиня". 

Уважаемые коллеги, комитет предлагает одоб-
рить закон. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Николай 
Викторович. 

Коллеги, сколько у нас еще таких глупых зако-
нов, извините, которые надо поправлять. Ну, вот 
получает мать-героиня орден "Родительская сла-
ва" – и она должна платить НДФЛ. Ну, вообще, 
просто невозможно себе это представить! И так же 
другие вещи. Хорошо, что нынешним законом мы 
это урегулируем и уйдем от таких глупых решений. 

Спасибо. 

Коллеги, есть вопросы? Нет. 
Голосуем за очень правильный и нужный лю-

дям закон. Идет голосование за одобрение Феде-
рального закона "О внесении изменений в ста-
тью 217 части второй Налогового кодекса Россий-
ской Федерации". 

 
Результаты голосования (10 час. 58 мин. 15 сек.) 
За ..................................... 165 чел. .......... 92,7% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Татьяна Александровна, Вы еще поработайте 

как следует, проанализируйте, проведите монито-
ринг всех нормативных актов, законодательства, 
чтобы поправить вот такие (я уж даже не знаю, как 
назвать, чтобы никого не обидеть) законы. Я ду-
маю, что их еще много. 

Т.А. Илюшникова, заместитель Министра эко-
номического развития Российской Федерации. 

Конечно, Валентина Ивановна. Спасибо. 
Председательствующий. Продолжайте рабо-

тать в этом ключе. Спасибо. 
Десятый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменения в статью 333
36

 части вто-
рой Налогового кодекса Российской Федерации" – 
Дина Ивановна Оюн докладывает. Пожалуйста. 

Д.И. Оюн, член Комитета Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Республики Тыва. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Проект закона внесен Народным Хуралом 
(Парламентом) Республики Калмыкия. Закон пре-
дусматривает освобождение уполномоченных по 
правам ребенка в субъектах Российской Федера-
ции от уплаты государственной пошлины при об-
ращении в суд с административными исковыми 
заявлениями в защиту прав и законных интересов 
детей.  

Закон вступит в силу по истечении одного ме-
сяца со дня его официального опубликования. 

Комитет по бюджету и финансовым рынкам 
предлагает одобрить федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Дина Ива-
новна. 

Коллеги, к этой же серии относится этот закон. 
Вопросы? Замечания? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 333
36

 час-
ти второй Налогового кодекса Российской Феде-
рации". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 59 мин. 38 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
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Одиннадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О почтовой связи" и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации" – докладывает Му-
рат Крым-Гериевич Хапсироков. 

Руденко Алена Васильевна, статс-секретарь – 
заместитель министра цифрового развития, участ-
вует в нашем заседании. 

Пожалуйста, Мурат Крым-Гериевич, Вам слово. 
М.К.-Г. Хапсироков, заместитель председате-

ля Комитета Совета Федерации по экономической 
политике, представитель в Совете Федерации от 
законодательного (представительного) органа го-
сударственной власти Республики Адыгея. 

Уважаемая Валентина Ивановна! Федераль-
ный закон устанавливает правовые основы дея-
тельности в сфере специальной почтовой связи, 
которые позволят на законодательном уровне уре-
гулировать вопросы, касающиеся оказания соот-
ветствующих услуг. 

Федеральный закон закрепляет определение 
ключевых понятий в указанной сфере, фиксирует 
условия оказания услуг специальной почтовой 
связи и механизм обеспечения деятельности ор-
ганизаций специальной почтовой связи, устанав-
ливает требования к данным организациям, опре-
деляет требования к транспортным средствам и 
особенности перевозки отправлений специальной 
почтовой связи, регламентирует правовое поло-
жение работников организаций специальной поч-
товой связи, в том числе должностные обязанно-
сти и порядок прохождения профессиональной 
подготовки и проверок на служебную пригодность. 

Предлагается одобрить федеральный закон. 
Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, вопросы? Желающие выступить? Нет.  
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О почтовой связи" и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". Идет голо-
сование. 

 
Результаты голосования (11 час. 01 мин. 02 сек.) 
За ..................................... 165 чел............ 92,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Спасибо большое, Мурат Крым-Гериевич. 
Александр Аркадьевич Жуков докладывает 

двенадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О промышленной безопасности опасных произ-
водственных объектов".  

Александр Викторович Дёмин, статс-секре- 
тарь – заместитель руководителя Федеральной 
службы по экологическому, технологическому и 
атомному надзору, участвует в нашей работе. 

Пожалуйста, Александр Аркадьевич. 
А.А. Жуков, член Комитета Совета Федерации 

по экономической политике, представитель в Со-
вете Федерации от законодательного (представи-

тельного) органа государственной власти Респуб-
лики Хакасия. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Проект федерального закона внесен Пра-
вительством Российской Федерации. Он разрабо-
тан с целью уточнения обязательных требований в 
области промышленной безопасности, предъявля-
емых к классификации опасных производственных 
объектов.  

Действие федерального закона будет распро-
страняться не только на вновь строящиеся и ре-
конструируемые, но и находящиеся в эксплуата-
ции опасные производственные объекты.  

Федеральный закон устанавливает особенно-
сти разработки деклараций о промышленной без-
опасности опасных производственных объектов III 
и IV классов опасности, не подлежащих обязатель-
ному декларированию. 

Таким образом, регулирование промышленной 
безопасности будет распространяться на все опас-
ные производственные объекты.  

Кроме того, федеральный закон устанавливает 
особенности определения класса опасности опас-
ных производственных объектов трубопроводного 
транспорта.  

Комитеты Совета Федерации по экономичес-
кой политике и по Регламенту и организации пар-
ламентской деятельности предлагают одобрить 
данный федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Аркадьевич. 

Выступлений и вопросов ни к Вам, ни к пред-
ставителю правительства нет.  

Прошу голосовать за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О промышленной безопасности опасных 
производственных объектов". Идет голосование, 
коллеги. 

 
Результаты голосования (11 час. 02 мин. 30 сек.) 
За ..................................... 165 чел. .......... 92,7% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Переходим к рассмотрению вопроса "прави-

тельственного часа" – "О реализации федераль-
ного проекта "Санитарный щит страны – безопас-
ность для здоровья (предупреждение, выявление 
и реагирование)". 

Коллеги, предлагается традиционный порядок, 
если у вас не будет других предложений: выступ-
ление руководителя Федеральной службы по над-
зору в сфере защиты прав потребителей и благо-
получия человека Анны Юрьевны Поповой (до 
15 минут), ответы на вопросы, выступление ис-
полняющей обязанности председателя Счетной 
палаты Галины Сергеевны Изотовой (до пяти ми-
нут), выступления сенаторов, принятие проекта 
постановления. 

Нет возражений у вас, коллеги? Нет. Принима-
ется. 
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Слово предоставляется руководителю Феде-
ральной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека Анне Юрь-
евне Поповой. 

Анна Юрьевна, рады Вас видеть, приветство-
вать в Совете Федерации. Прошу Вас на трибуну. 
Пожалуйста, Вам слово. 

А.Ю. Попова. Глубокоуважаемая Валентина 
Ивановна, глубокоуважаемые сенаторы! Благода-
рю вас за возможность в рамках "правительст-
венного часа" доложить о нашей работе. 

Мы высоко ценим внимание, которое Совет 
Федерации уделяет работе Роспотребнадзора по 
охране здоровья и благополучия россиян. В по-
стоянном диалоге с верхней палатой Федераль-
ного Собрания принимаются важные решения в 
сфере защиты здоровья наших граждан от биоло-
гических угроз. Сформирован прочный законода-
тельный фундамент: реализуется Федеральный 
закон "О биологической безопасности в Россий-
ской Федерации", правительством сформирован 
практически полный пакет подзаконных актов, об-
новлены и гармонизированы с законом санитар-
ные правила по профилактике всех инфекционных 
болезней. 

Благодарю за поддержку в принятии в мае это-
го года федерального закона, которым возвраще-
но лицензирование деятельности по дезинфекции. 
В развитие уже приняты два постановления Пра-
вительства Российской Федерации. Опыт панде-
мии показал актуальность наведения порядка в 
этом направлении. 

Безусловно, совершенствование нормативной 
базы постоянно в центре нашего внимания, так как 
мы реагируем на угрозы, которые, к сожалению, 
растут. В мире сохраняется сложная эпидемиоло-
гическая обстановка, которая может представлять 
угрозу и для России. 

Усиливаются и распространяются на новые 
территории в Африке вспышки особо опасных ли-
хорадок Эбола и Марбург.  

За год зарегистрировано почти 3,5 миллиона 
случаев лихорадки денге в Северной и Южной 
Америке и почти 0,5 миллиона – в Юго-Восточной 
Азии.  

Растет число заболеваний лихорадкой Запад-
ного Нила в странах Европейского региона – в Гре-
ции, Испании, Сербии. 

Расширяется география распространения хо-
леры, которая в текущем году зафиксирована уже 
в 25 странах мира с общим количеством заболев-
ших более 700 тысяч человек.  

Десятки и сотни случаев заболеваний человека 
чумой регистрируются в различных странах мира, 
включая граничащие с нами Монголию и Китай.  

Высок риск появления нового высокопатоген-
ного вируса гриппа как результат преодоления 
межвидового барьера. За 1,5 года новые случаи 
заражения людей вирусами гриппа птиц зафикси-
рованы в Великобритании, Вьетнаме, Испании, 
Китае, США, а также впервые – в странах Южной 
Америки.  

Во многих странах мира, в отличие от России, 
пандемия COVID привела к срыву плановой имму-
низации, и сегодня до 100 миллионов детей в ми-
ре не привиты вовремя против кори, полиомиели-
та, дифтерии, столбняка. Неблагополучная ситу-
ация по кори с тысячами заболевших складывает-
ся в том числе и в 13 странах Европейского реги-
она. 

Нельзя обойти вниманием и биологические 
угрозы искусственного характера, в том числе риск 
противоправного использования патогенов, со-
зданных в лабораториях, в том числе в нарушение 
международных обязательств. И пример, выявлен-
ный нашими военными на Украине, очень ярко это 
показывает. 

В этих условиях инициатива "Санитарный щит 
страны – безопасность для здоровья" – ответ Рос-
сии на постоянно растущие риски биологической 
безопасности естественного и искусственного про-
исхождения, и разработана она во исполнение 
положений Послания Президента Российской Фе-
дерации Федеральному Собранию в 2021 году.  

"Санитарный щит" – беспрецедентный науко-
емкий проект, который подготовлен на основе на-
учного анализа и учитывает опыт реагирования на 
пандемию. Важно, что Россия сохранила систему 
вертикально интегрированной санитарно-эпиде-
миологической службы, имеющую существенную 
собственную научную базу. Проект долгосрочный, 
спланирован до 2030 года и включает научные ис-
следования, развитие лабораторной инфраструк-
туры, цифровую трансформацию и стратегию ком-
муникации с населением и профессиональным со-
обществом.  

Основная цель проекта – защитить от будущих 
эпидемий и биологических угроз жизнь и здоровье 
людей, а также не допустить негативного воздей-
ствия на поступательное социально-экономиче-
ское развитие страны. Благодаря проекту выстраи-
ваем проактивную систему предупреждения и 
реагирования на эпидемию. На сегодняшний день 
уже достигнуты серьезные результаты, действует 
эффективная трехуровневая система мониторинга 
инфекций внутри страны. 

Первичную индикацию патогенов обеспечивает 
развитая лабораторная сеть, включающая допол-
нительно созданные в рамках проекта "Санитар-
ный щит" на базе подведомственных организаций 
Роспотребнадзора 153 центра ПЦР-исследований 
в 114 крупных городах. Эта сеть обеспечивает 
быстрое выявление инфекций и в случае необхо-
димости массовое тестирование.  

Для дальнейшей идентификации патогенов на 
втором уровне создается сеть секвенирования, ко-
торая уже на сегодня включает 48 работающих 
центров, осуществляющих исследования возбуди-
телей инфекций на уровне генома. 

На третьем уровне ведущие научно-исследо-
вательские институты Роспотребнадзора осу-
ществляют изучение микроорганизмов, определяя 
не только важнейшие свойства, но и природу, и 
географию их происхождения. Для этого сегодня 
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серьезно модернизируется инфраструктура наших 
научных учреждений.  

Для контроля опасных природно-очаговых ин-
фекций, таких как чума и лихорадка Западного 
Нила, внедряем цифровые технологии и проводим 
электронную паспортизацию природных очагов.  

Мы усовершенствовали и модернизировали 
санитарный контроль на границе. Важно не пропу-
стить людей с признаками опасной инфекции в 
страну. Запущена в постоянную эксплуатацию ин-
формационная система анализа эпидемической 
ситуации "Периметр" на всех действующих пунктах 
пропуска через государственную границу России. 
Субъекты с наибольшим трансграничным потоком 
оснащены мобильными лабораториями для сани-
тарно-карантинного контроля и экспресс-диагно-
стики в случае необходимости.  

Города с населением более 1 миллиона чело-
век и ряд субъектов Сибирского и Дальневосточ-
ного федеральных округов получили разработан-
ные нами мобильные лаборатории высокого уров-
ня биобезопасности, которые обеспечат оператив-
ное реагирование и позволят не допустить распро-
странения опасных инфекций. К концу текущего 
года такие лаборатории получат еще четыре 
субъекта. 

Научные исследования и разработки "Сани-
тарного щита" нацелены на создание новых тестов 
и вакцин. Нами уже разработаны 30 новых быст-
рых (в течение 60 минут) тестов для диагностики 
инфекций. Внедрены генетические технологии, ко-
торые позволяют нам в течение четырех – шести 
дней разработать и начать производство теста на 
любую новую инфекцию, имея лишь полную ин-
формацию о ее геноме без самого микроорга-
низма.  

Научными учреждениями Роспотребнадзора 
создается шесть стандартизированных платформ 
быстрой разработки вакцин против опасных ин-
фекций: три – против вирусных заболеваний и  
три – против бактериальных. Наша цель – раз-
работка вакцин против новых инфекций за четыре 
месяца.  

Активно используем цифровые технологии. 
Создана первая российская платформа сбора дан-
ных о геноме патогенов, которая стала крупней-
шим агрегатором. В базу загружено почти 300 ты-
сяч геномных последовательностей различных ми-
кроорганизмов.  

Мы создаем новый геномный эпидемиологиче-
ский надзор, который уже обеспечивает выявле-
ние на территории Российской Федерации любых 
новых мутаций вируса SARS-CoV-2, и это позво-
ляет своевременно планировать и проводить 
санитарно-противоэпидемические мероприятия. 
Сейчас по решению Правительства Российской 
Федерации распространяем подход по изучению 
вирусов гриппа, гепатитов, вируса иммунодефи-
цита человека и других патогенов и внедряем ге-
номный эпиднадзор одними из первых в мире. 

В рамках проекта службой впервые создан 
технологически независимый и защищенный наци-

ональный интерактивный каталог патогенных мик-
роорганизмов и биотоксинов. Каталог позволяет 
прогнозировать эпидемические риски, быстрее вы-
являть инфекции, разрабатывать тесты и вакцины.  

Безусловно, для решения задач проекта нужны 
кадры. Для поиска и подготовки новых высококва-
лифицированных специалистов создан научно-
образовательный консорциум в области биологи-
ческой безопасности и эпидемиологии, в который 
входят 33 образовательные, научные и практиче-
ские организации Роспотребнадзора, Минздрава, 
Минобрнауки и Минсельхоза России.  

Особое внимание уделяем санитарному про-
свещению, формированию новой санитарной куль-
туры поведения, основанной на ответственном 
отношении к своему здоровью и здоровью окру-
жающих. В прошлом году мы разработали ком-
муникационную стратегию работы с населением и 
уже в этом году реализуем ее в восьми пилотных 
регионах. Ключевые темы – профилактика забо-
леваний, вопросы иммунизации, безопасности 
пищи и воды, правила личной гигиены, здоровое 
питание и здоровый образ жизни как основа здо-
ровья. В среднем за месяц охват составляет около 
12 миллионов человек, в том числе почти 0,5 мил-
лиона детей. 

Регионы активно тиражируют материалы по 
вакцинации от различных инфекций, и в рамках 
"Санитарного щита" налажено партнерство с круп-
нейшими работодателями страны. Мы размещаем 
информацию в местах массового присутствия це-
левых аудиторий при активном вовлечении в ком-
муникационную работу средств массовой инфор-
мации. Опыт пилотных регионов уже сегодня пока-
зывает, что там, где реализуется проект, уровень 
охвата прививками против гриппа (а сейчас идет 
прививочная кампания) значительно выше. Темп 
прироста числа привитых за последние четыре 
недели в пилотных регионах почти в два раза 
выше среднего по стране, и план практически вы-
полнен. Со следующего года работа по интеграции 
коммуникационной стратегии с использованием 
опыта пилотных регионов будет развернута во 
всех субъектах Российской Федерации. 

"Санитарный щит страны" не ограничен нацио-
нальным уровнем, мы работаем в ближнем и 
дальнем зарубежье, выстраиваем единую систему 
предупреждения и реагирования на чрезвычайные 
ситуации санитарно-эпидемиологического харак-
тера с ближайшими соседями в Евразийском реги-
оне. Созданы механизмы координации в рамках 
Евразийского экономического союза, в странах 
Содружества Независимых Государств, ОДКБ. У 
нас единое эпидемическое пространство, на кото-
ром мы формируем сеть мобильных лабораторий 
и бригад быстрого реагирования. 24 высокотехно-
логичные российские мобильные лаборатории пе-
реданы коллегам в страны СНГ. Мы провели 14 
учений по реагированию на вспышки опасных 
инфекций, в которых приняли участие более 750 
профильных специалистов. Мы используем еди-
ные подходы в эпидемиологии, бактериологии, ви-
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русологии, формируем единый реестр специалис-
тов, готовых к оперативному реагированию.  

В дальнем зарубежье работаем со странами 
Африки, Юго-Восточной Азии, Латинской Америки, 
продвигаем российские подходы. Уже созданы че-
тыре совместных научных центра по изучению 
инфекций – во Вьетнаме, в Гвинее, Венесуэле и 
Бурунди. 

В сложившихся условиях беспрецедентного 
санкционного давления в рамках "Санитарного 
щита" мы успешно решаем задачи по обеспечению 
биологического суверенитета и снижению зависи-
мости от импортных разработок. Научными орга-
низациями Роспотребнадзора обеспечено 100-
процентное импортозамещение производства оте-
чественных тест-систем для диагностики инфек-
ционных болезней. Большинство питательных и 
диагностических средств для микробиологических 
исследований сегодня уже замещено российскими, 
их удельный вес составляет 80 процентов. 

Обеспечение санитарно-эпидемиологического 
благополучия в стране во многом зависит от ре-
гионального уровня, это в значительной степени 
касается и организации проведения противоэпиде-
мических мероприятий по профилактике природно-
очаговых инфекций и инфекций, общих для чело-
века и животных. Мы фиксируем смещение границ 
природных очагов инфекций, движение на север и 
расширение ареала переносчиков опасных болез-
ней, включая клещей и мелких грызунов. Это про-
исходит в том числе в силу климатических факто-
ров, изменения режимов температуры и влаж-
ности.  

Уважаемая Валентина Ивановна! Позвольте 
поблагодарить руководителей субъектов и сенато-
ров за внимание к этой проблеме. 

В регионах постоянно увеличиваются объемы 
противоклещевых и дератизационных обработок, 
налажен контроль качества проводимых меропри-
ятий. Нами разработана вся нормативная и мето-
дическая база с участием ученых и практиков. 
Оказываем и будем дальше оказывать соответ-
ствующую помощь регионам в планировании и 
методическом обеспечении этой работы. 

Серьезное достижение последних лет – это со-
здание в регионах новой, современной госпиталь-
ной базы для инфекционных больных. Это значи-
тельный ресурс в обеспечении биологической без-
опасности страны. Необходимо поддерживать, 
сохранять и развивать инфекционные стационары. 

Отмечаем эффективную совместную работу с 
исполнительной властью субъектов в очагах ин-
фекций, что позволяет своевременно купировать 
вспышки и не допускать их распространения. 

Инструменты проекта "Санитарный щит" сего-
дня активно внедряются в регионах. Мы передаем 
все, что наработано, и просим поддержать иници-
ативу на уровне субъектов, в особенности в части 
работы с населением, реализации коммуникаци-
онной стратегии "Санпросвет" для формирования 
нового, ответственного поведения и отношения к 
здоровью своему и окружающих. 

Обеспечение биологической безопасности 
страны и защита санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения – это и оперативная, и 
стратегическая работа, в том числе и по формиро-
ванию законодательства. Поддержка Федераль-
ного Собрания, плотная работа с сенаторами в 
регионах в трудный период пандемии позволили 
своевременно и оперативно принимать решения, 
которые спасли тысячи жизней и обеспечили без-
опасную беспрерывную работу социальной сферы 
и экономики. На основе опыта пандемии и оценки 
текущих и будущих угроз биологической безопас-
ности нашей страны мы продолжим актуализиро-
вать подходы, совершенствовать нормативную 
базу и рассчитываем на дальнейшую поддержку 
Совета Федерации. 

Еще раз позвольте поблагодарить верхнюю па-
лату Федерального Собрания Российской Феде-
рации за возможность доложить о нашей работе. 
Государственная санитарно-эпидемиологическая 
служба была и остается важным и надежным ин-
струментом обеспечения безопасности страны. 
Свою деятельность Роспотребнадзор продолжит 
осуществлять в плотном диалоге с Советом Феде-
рации, сверяя часы по всем вопросам в этой важ-
ной для нашего населения сфере. Благодарю за 
внимание. 

Председательствующий. Спасибо большое, 
Анна Юрьевна, за такой глубокий, информатив-
ный, содержательный доклад. Благодарю Вас. 

Баир Баясхаланович Жамсуев, Вы хотите по 
ведению или случайно?.. 

Б.Б. Жамсуев, заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по международным де-
лам, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти За-
байкальского края. 

(Микрофон отключен.) Случайно. 
Председательствующий. Следите, пожалуй-

ста, за экраном, коллеги. Там крупно – всем долж-
но быть видно. 

Итак, тех, кто хотел бы задать вопросы или 
выступить, прошу записаться. Идет запись. 

Начинаем вопросы. 
Александр Владимирович Двойных, пожалуй-

ста. 
А.В. Двойных, председатель Комитета Совета 

Федерации по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию, представитель в Со-
вете Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Москов-
ской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемая Анна Юрьевна! Наш комитет про-

водит ревизию сферы обращения с отходами, и 
один из выводов, который был сделан, – что важно 
урегулировать вопрос, связанный с медицинскими 
отходами. На практике мы видим, что значи-
тельное количество таких отходов попадает на 
несанкционированные свалки. Причины тоже по-
нятны. 
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Сенаторами и депутатами внесен в Государ-
ственную Думу законопроект, направленный на 
создание безопасной системы обращения с меди-
цинскими отходами. Представители Роспотреб-
надзора активное участие в его разработке прини-
мали. Хочу за это поблагодарить. Законопроект 
уже принят в первом чтении, и по классу А ситуа-
ция понятна, то есть они будут управляться регио-
нальными операторами. Вместе с тем, чтобы нам 
создать абсолютно прозрачную систему учета ме-
дицинских отходов и ввести действенный контроль 
при их транспортировании и удалении, оптимизи-
ровать расходы на обращение с медицинскими 
отходами, необходимо усовершенствовать нормы 
в отношении медицинских отходов классов Б, В и 
Г. (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон. 

Завершайте, Александр Владимирович. 
А.В. Двойных. Ну и хотел бы услышать пози-

цию Роспотребнадзора по данному вопросу в от-
ношении этих классов опасности. Спасибо. 

А.Ю. Попова. Спасибо большое, Александр 
Владимирович. 

Вопрос на самом деле очень значимый, и Вы 
знаете, что мы давно им занимаемся. Мы внесли 
изменения в свои санитарные правила, отнеся пе-
реработанные, в первую очередь обеззаражен-
ные, отходы к тем классам опасности, которые 
могут быть приравнены к коммунальным и не тре-
буют дополнительного регоператора или чего-то 
еще. Мы, безусловно, рассматриваем все ваши 
предложения, и наши коллеги на самом деле ак-
тивно участвуют. Спасибо Вам большое за эту 
оценку. 

Нам важно, чтобы в проекте пока еще закона 
не появилось каких-то новелл, которые бы ухуд-
шили положение учреждений здравоохранения и 
заставили их платить больше, чем они, например, 
платят сейчас. Во всем остальном мы абсолютно 
согласны с разработчиками и поддерживаем тот 
вариант, который сегодня уже рассматривается в 
статусе законопроекта. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Сергей Герасимович Митин, пожалуйста. 
С.Г. Митин, первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природопользованию, 
представитель в Совете Федерации от исполни-
тельного органа государственной власти Новго-
родской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Прежде всего, хочу поблагодарить Анну Юрь-

евну и ее коллектив за совместную работу по на-
ведению порядка на рынке упакованной питьевой 
воды. 

Но жизнь не стоит на месте, появился новый 
вид продажи питьевой воды – через автоматы в 
розлив. Это мировой тренд, популярный и в нашей 
стране. Он прежде всего позволяет отказаться от 
пластиковой тары. Сегодня в нашей стране 40 ты-
сяч автоматов, обеспечивающих около 20 процен-

тов рынка питьевой воды. Однако нормативно эта 
деятельность не регламентируется, зачастую 
граждане покупают на улице в автоматах такую же 
воду, которая течет у них из крана в квартире, но 
по другой цене. Решением может быть внесение 
изменений в санитарно-эпидемиологические пра-
вила, устанавливающие обязательные требования 
к производству и реализации воды в розлив. 

И прошу, уважаемая Анна Юрьевна, ответить, 
в какие сроки планируется завершить утверждение 
соответствующих изменений. 

А.Ю. Попова. Спасибо, уважаемый Сергей Ге-
расимович. 

Мы свято следуем принципу, что вода, которую 
человек потребляет, должна быть абсолютно без-
условного качества в соответствии с санитарными 
требованиями. Независимо от того, это вода из 
крана, это вода в бассейне (потому что это контакт 
с кожей), это вода из душа или это вода в розлив, 
она совершенно точно должна быть и безопасной, 
и абсолютно качественной. Поэтому здесь вносить 
какие-либо изменения в санитарные требования, 
наверное, нет необходимости. 

Если говорить о требованиях к производству, 
то сегодняшними санитарными правилами требо-
вания к производству не регламентируются, они 
регламентируются внутренними документами 
предприятия, а вот продукция на выходе должна 
абсолютно четко соответствовать тем требова-
ниям, которые у нас на сегодняшний день есть. 

Мы готовы в рабочем порядке провести необ-
ходимые консультации, в том числе с производи-
телями, хотя мы с ними встречаемся. Если оста-
лись еще какие-то вопросы, которые недопоняты, 
мы с удовольствием вернемся к этой теме на 
нашей площадке. 

Спасибо, Сергей Герасимович. 
Председательствующий. Спасибо. 
Сергей Герасимович, подключитесь. Давайте 

на площадке Роспотребнадзора отработайте пред-
ложения. 

Сергей Васильевич Горняков, пожалуйста. 
С.В. Горняков, член Комитета Совета Феде-

рации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Волго-
градской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемая Анна Юрьевна! Просьба более раз-

вернуто проинформировать о деятельности Рос-
потребнадзора в сегодняшний период сезона грип-
па и ОРВИ и в части подготовки к весеннему пе-
риоду и дать совет жителям от профессионалов, 
что делать и как себя уберечь от этой инфекции. 
Спасибо большое. 

А.Ю. Попова. Большое спасибо. Это крайне 
актуальный вопрос на сегодняшний день. 

Я хочу отметить, что осенний эпидемический 
сезон наступил буквально в первых числах сен-
тября и сегодня мы уже для оценки эпидемической 
ситуации не разделяем отдельно грипп, отдельно 
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COVID, хотя цифры, безусловно, у нас есть по 
всем инфекциям. 

Если говорить о гриппе и ОРВИ суммарно, на 
сегодняшний день ситуация после небольшого 
сентябрьского подъема стабилизировалась: у нас 
примерно каждую неделю регистрируется одно и 
то же, хотя достаточно высокое количество забо-
левших – от 700 до 800 тысяч. Тяжесть течения не 
вызывает пока особой озабоченности, у нас не 
растет летальность, связанная с острыми респи-
раторными вирусными инфекциями – ни ОРВИ, ни 
гриппом, ни COVID. 

И на сегодняшний день мы видим растущий 
удельный вес вирусов гриппа в нашем мониторин-
ге. Мониторинг очень плотный – мы каждую неде-
лю проводим до 3–5 тысяч самых разных специ-
альных исследований, для того чтобы понимать, 
что циркулирует в популяции. Вот сегодня макси-
мальный удельный вес занимают риновирусы, 
вирусы парагриппа, и потихонечку подрастают на-
ходки гриппа, и в первую очередь находки гриппа 
А (H3N2) – этот грипп мы привыкли называть или 
гонконгским, или (в каких-то случаях) по названиям 
других мест, где в разные годы выявляли разные 
геноварианты. Вместе с тем у нас растут находки 
(пока единичные) гриппа А (H1N1) – это так назы-
ваемый пандемический, 2009 года, свиной грипп. И 
это тоже значимые риски. И выявляем грипп B. Вот 
сегодня в циркуляции присутствуют все варианты 
вируса гриппа B, А (и H1N1, и H3N2). И это говорит 
о том, что пока грипп только, так скажем, разгоня-
ется, только набирает силу. 

Если говорить о COVID, то на сегодняшний 
день мы видим вторую, более высокую волну, чем 
первая, которая была в сентябре. Она поднима-
ется. Сегодняшняя недельная регистрация со-
ставляет 35–36 тысяч (за прошедшую неделю), и 
это в два раза больше, чем месяц назад. В основ-
ном в общем количестве заболевших удельный 
вес больше 30 процентов в трех субъектах – Моск-
ва, Московская область и Санкт-Петербург. Это 
говорит о том, что волна поднимается и дальше 
будет распространяться по всей стране. И здесь в 
основном у нас все варианты "омикрона", которые 
сегодня и превалируют (это "арктур") в Российской 
Федерации.  

Сегодняшняя ситуация расценивается уже как 
начало эпидемии, начало подъема. Что мы де-
лаем? Каждый год (и в этом году тоже, в этом году, 
правда, с особенностями) летом выпускается по-
становление главного государственного санитар-
ного врача о противодействии и о противоэпиде-
мических мероприятиях – против гриппа и ОРВИ, в 
этом году плюс COVID. Единое постановление 
было в этом году, оно начинает работать. Там есть 
большой блок, адресованный руководителям 
субъектов Российской Федерации, и подробно рас-
писано, что нужно делать. Ну, например, нужно 
подготовить лечебную базу, поликлиническое зве-
но, скоропомощное звено, оценить маршрутиза-
цию (и ее актуализировать) и стационарную базу.  

На сегодняшний день все эти мероприятия во 
всех субъектах выполнены. Сформированы необ-
ходимые запасы и средств индивидуальной защи-
ты, и дезинфицирующих средств, и лекарственных 
средств для помощи больным, если они появятся 
в значимом количестве в стационарах. 

Количество инфекционных коек (я уже сказала 
об этом) сегодня достаточное. И очень хорошо, 
когда субъекты, в которых есть большое количест-
во коек, позволяют себе и больных с пневмонией 
госпитализировать в специализированные инфек-
ционные стационары, – тогда не произойдет 
внутрибольничное распространение чего бы то ни 
было.  

Мы готовим детские сады, школы и учебные 
заведения дальнейших ступеней. Для этого у нас 
также есть требования и требования санитарных 
правил. Начинают работать фильтры, и вы навер-
няка наблюдаете, когда отводите своих детей (или 
кто-то – внуков) в учебные заведения, что их ос-
матривают, измеряют температуру на входе. Если 
этого не делают, то это неправильно, это нару-
шение. На сегодняшний день это все должно ра-
ботать. Должны оценить состояние здоровья ре-
бенка и измерить дистанционно, безусловно, ему 
температуру.  

Такую же работу мы проводим с крупными… 
Председательствующий. Анна Юрьевна, про-

стите, пожалуйста. Посмотрите на список жела-
ющих задать вопросы.  

А.Ю. Попова. Широко очень, да? Любимая 
тема. Извините, хорошо. 

Председательствующий. Вопрос содержа-
тельный действительно, и ответ содержательный. 
Просьба покороче, чтобы и другие сенаторы могли 
задать вопросы.  

А.Ю. Попова. Хорошо, спасибо.  
И следующий этап – это вакцинация. Вакцина-

ция сегодня подходит к концу. 65 миллионов доз 
вакцины поставлено в субъекты Российской Феде-
рации (это почти вся вакцина). Из них больше 
60 миллионов доз уже введено, то есть у нас им-
мунная прослойка составляет более 40 процентов. 
Этого еще недостаточно, до конца ноября мы 
должны закончить прививочную кампанию, но уже 
сегодня темп показывает, что она позволит нам 
защитить население Российской Федерации.  

Спасибо большое. Извините еще раз за то, что 
затянула.  

Председательствующий. Спасибо. Благо-
дарю Вас.  

Галина Николаевна Карелова, пожалуйста.  
Г.Н. Карелова, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по федератив-
ному устройству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Воронежской об-
ласти. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна.  
Уважаемая Анна Юрьевна! Советом Федера-

ции совместно с Минпросвещения по поручению 
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президента страны реализуется программа вос-
становления и развития до 2030 года в субъектах 
Российской Федерации организаций отдыха детей 
и их оздоровления. Одним из путей стало строи-
тельство некапитальных, или быстровозводимых, 
объектов отдыха. Уже многое построено, и впе-
реди большая перспектива. При этом важно отме-
тить, что при ее реализации в текущем году реги-
оны столкнулись с тем, что к строительству и 
функционированию таких конструкций предъявля-
ются весьма избыточные требования в соответ-
ствии с санитарными правилами и нормами (Сан-
ПиН). Поэтому они не учитывают особенности… 
(Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон.  

Пожалуйста, Галина Николаевна.  
Г.Н. Карелова. Они не учитывают особенности 

жилых модулей, в том числе то, что они возво-
дятся не самостоятельно, а на базе существующих 
лагерей.  

Анна Юрьевна, что возможно предпринять, 
чтобы убрать эти избыточные требования? Спа-
сибо. 

А.Ю. Попова. Спасибо большое, Галина Нико-
лаевна. 

Я бы хотела сказать, что все санитарные тре-
бования, которые используются и для капитальных 
строений, и для некапитальных строений, но имен-
но строений в летних оздоровительных учрежде-
ниях, подлежат нормированию в соответствии с 
санитарными правилами. Мы все санитарные пра-
вила отредактировали в 2020–2021 годах. Из 441 
норматива мы сделали 10. Мы всё это соотнесли с 
бизнесом, с региональным уровнем и с муници-
пальным уровнем власти, с их позицией. 

На сегодняшний день условия проживания де-
тей в любых помещениях должны соответствовать 
требованиям. Это касается как временных, так и 
капитальных строений. Временные – построенные 
в Российской Федерации (мы мониторируем эту 
ситуацию) с начала текущего года в 26 субъектах. 
Наши коллеги сопровождают проекты практически 
везде, и везде все проекты соответствуют требо-
ваниям.  

Нарушения, которые мы в этом году выявля-
ли, – это нарушения по химическому составу воз-
духа, ну, потому что быстровозводимая конструк-
ция не успевала проветриваться. В течение суток-
двух при правильном проветривании все это реша-
лось. 

И в одном из субъектов – несоответствие пло-
щадей пищеблока для обеспечения вновь введен-
ных мест в целом в течение смены. И в одном, и 
во втором случаях решения были найдены, и до-
статочно быстро. 

Если есть какие-то предложения, мы, безус-
ловно, готовы их рассмотреть, Галина Николаев-
на. Пока из тех субъектов, где они построены, к 
нам таких предложений не поступало. Но с учетом 
огромного внимания и огромной значимости темы, 
мы, безусловно, в приоритетном порядке готовы 

рассмотреть любое предложение. И сейчас мы мо-
ниторируем всё, что происходит дальше, потому 
что проект развивается, и развивается успешно.  

И, уважаемые коллеги, позвольте мне в этом 
зале сказать огромное спасибо инициатору этой 
темы – Валентине Ивановне, потому что количе-
ство детей, которым сегодня позволено оздоро-
виться не на пришкольном участке, а в полноцен-
ном летнем оздоровительном учреждении, растет. 
Мы абсолютным приоритетом считаем для себя 
этот проект. Мы его сопровождаем и готовы это 
сделать для любой территории, если где-то возни-
кают проблемы. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Вопрос очень важный Галина Николаевна под-

няла. 
И Вам, Анна Юрьевна, спасибо за Ваше вни-

мание. 
Да, у нас есть требования к стационарным по-

мещениям для отдыха детей, они очень жесткие, 
строгие по всем критериям. Здоровье детей – это 
самое главное, это правильно. Но, когда это лег-
ковозводимые модульные конструкции, не может 
быть таких жестких требований, как к стационар-
ным, кирпичным, 1917 года постройкам. Здесь на-
до не снижать требования к условиям обеспечения 
отдыха и оздоровления детей и в то же время 
быть более гибкими (да, дети в палатках отдыха-
ют, но мы же не прописываем такие жесткие тре-
бования), чтобы это не создавало дополнительных 
проблем в развитии проекта. 

Вам спасибо, что Вы его поддерживаете. И вот 
мы с Галиной Николаевной ездили и смотрели эти 
объекты. Они замечательные. 

И давайте вместе отработаем, Галина Никола-
евна, с Анной Юрьевной. Если есть какие-то избы-
точные, на Ваш взгляд, требования, отработайте и 
проинформируйте все регионы об этом, чтобы не 
было сдерживающих факторов. Ладно? 

Спасибо. 
Людмила Борисовна, Вы по ведению? Пожа-

луйста. 
Л.Б. Нарусова, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Республики Тыва. 

Извините, пожалуйста… Первый раз, когда на 
табло были вопросы, я была под номером четыре, 
сейчас меня вообще нет почему-то. Я записалась 
на выступление, хотя у меня вопрос. 

Председательствующий. Хорошо, мы Вам 
предоставим такую возможность. Первый раз про-
сто записались без объявления: кто успел, тот и… 
А уже после того, как я объявила, кто-то быстрее 
Вас нажал кнопки. Только в этом дело, никакой 
дискриминации по отношению ни к одному сена-
тору нет. 

Андрей Александрович Базилевский, пожалуй-
ста. 

А.А. Базилевский. Уважаемая Анна Юрьевна! 
Вчера на заседании Комитета по науке, образова-
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нию и культуре коллегами из общероссийского 
движения детей и молодежи был поднят вопрос об 
организации детских туристических походов. Дело 
в том, что при организации этого вида деятель-
ности коллегам рекомендуют руководствоваться 
СанПиН по организации палаточных лагерей, 
утвержденными в 2020 году. Но эти требования 
для палаточных лагерей достаточно жесткие (хотя 
никто не обсуждает: жизнь и здоровье детей – это 
аксиома, и тут никаких проблем нет), и в походных 
условиях они практически не реализуемы.  

Скажите, пожалуйста, с точки зрения санитар-
но-эпидемиологических норм есть ли перспектива 
развития детских туристических походов как осо-
бой формы детского отдыха, очень важной для 
патриотического воспитания детей и молодежи? И 
как, на Ваш взгляд, может быть, требуется уста-
новление отдельных правил для этого вида дея-
тельности? Спасибо.  

А.Ю. Попова. Спасибо большое, Андрей Алек-
сандрович. Тема не новая, к сожалению, мы вчера 
не успели, очевидно, этот вопрос обсудить на за-
седании комитета (такого вопроса не было). 

А в части непосредственно сути Вашего во-
проса (собственно, уже и комментария) я хочу ска-
зать, что этот вопрос недавно рассматривался и в 
Государственной Думе, и на нашей площадке (мы 
приглашали к себе коллег). И на площадке Гос-
думы были большие парламентские слушания, с 
большим количеством приглашенных, со всеми 
моими коллегами из других ведомств. Мы и у себя 
на площадке, и на площадке Государственной Ду-
мы дали разъяснения. На мой взгляд (и на взгляд 
коллег, которые там присутствовали и которые не-
посредственно организуют эту деятельность), они 
полностью всех удовлетворили. 

Для наших коллег в субъектах мы также подго-
товили, написали разъяснения, с тем чтобы не бы-
ло никакого иного, кроме совершенно четко пропи-
санного, понимания того, что изложено в санитар-
ных правилах.  

Если это нужно сделать на площадке Совета 
Федерации, мы, безусловно, готовы это сделать. 
Но при контакте и при разъяснении все вопросы 
были сняты, если говорить об опыте, о котором я 
уже сейчас сказала. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Максим Геннадьевич Кавджарадзе, пожалуй-

ста. 
М.Г. Кавджарадзе, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строитель-
ству, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти Липецкой области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Анна Юрьевна! В последние годы участились 

случаи отравления пестицидами флоры и фауны, 
гибели флоры и фауны, а также людей. Конкретно: 
более 20 видов пестицидов, запрещенных во мно-
гих странах мира, применяются в Российской Фе-
дерации. Соответственно, продукты переработки 

попадают на полки магазинов, что может повлечь 
за собой очень серьезные заболевания, такие как 
онкологические и так далее. Что предпринимается 
вашим ведомством в этом направлении? Спасибо.  

А.Ю. Попова. Спасибо большое. У нас доста-
точно плотный контроль за остаточными количе-
ствами пестицидов в продуктах питания, в первую 
очередь растениеводства. 

Если говорить о российских продуктах питания 
и о российских производителях, то здесь у нас об-
щий с Министерством сельского хозяйства кон-
троль за используемыми пестицидами. А в части 
контроля за продуктами питания мы хорошо осна-
стили свои лаборатории за последние шесть лет, 
они всё видят, и контроль за…  

Если мы находим, то чаще всего мы находим 
во ввозимых продуктах питания. И история с фрук-
тами из… не буду сейчас называть, чтобы не вы-
зывать негатив со стороны наших, наверное, парт-
неров и дружественных стран, но мы находили 
такие остаточные количества пестицидов и в коли-
чествах, превышающих норматив, в винограде, 
апельсинах, мандаринах, томатах и запрещали эту 
продукцию к ввозу, работали с коллегами. И у кол-
лег с той стороны сначала была, знаете, такая ре-
акция: "Как? Вы развернули целый сухогруз!" Ни-
чего страшного. Мы отработали, показали, что де-
лаем, мы пригласили их в наши лаборатории, по-
казали. Они сказали: "Проведите для нас семи-
нар". Мы провели семинар, и не один. И таким об-
разом выстроили и нормальные отношения, и 
нормальный контроль за этой продукцией. 

Хочу сказать, что из дружественных стран та-
ких продуктов поступает все меньше и меньше при 
той же плотности контроля. При таком, знаете, то-
варищеском отношении и при жестких требова-
ниях, но вместе с тем и разъяснении нам удается 
навести здесь порядок.  

Важнее, мне кажется (и это очень значимо), 
видеть то, что нам не заявили. Потому что пести-
циды нам или заявляют, или мы их ищем. А в ча-
сти веществ (и это как раз к вопросу безопасно-
сти), которые нам не заявили и которые, вообще, 
не положено было бы искать (а мы ищем и, к со-
жалению, находим), – вот здесь проблема боль-
шая. И запрет появляться на полках таким продук-
там – это как раз, мне кажется, предмет внесения 
в технический регламент (теперь норматив – 
наднациональный технический регламент), что, 
собственно, мы сейчас и делаем, эта процедура 
идет.  

Председательствующий. Спасибо, Анна 
Юрьевна.  

Александр Геннадьевич Высокинский. 
А.Г. Высокинский. Добрый день, Анна Юрь-

евна! Вначале позвольте от всей души выразить 
благодарность Вам и Вашим коллегам за ту ра-
боту, которую вы проводите для безопасности каж-
дого из нас. Поверьте, в регионах это видно, это 
ценят.  

Президент поставил очень четкую задачу по 
улучшению качества жизни, и действительно вода 
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и чистый воздух являются одними из основных 
параметров качества жизни. И в рамках феде-
рального проекта "Чистый воздух" Роспотребнад-
зор примет участие в оценке качества воздуха и 
возможного вреда для здоровья человека. 

На сегодняшний день в программе участвует 
41 город, где остро стоит проблема промышлен-
ных выбросов. Однако не только промышленные 
выбросы оказывают негативное воздействие на 
здоровье человека, но и выбросы от объектов раз-
мещения отходов – полигонов ТКО, комплексов по 
переработке отходов. И жалобы людей, прожи-
вающих вблизи полигонов ТКО, на качество воз-
духа возникают во многих регионах. К сожалению, 
не… (Микрофон отключен.)  

Председательствующий. Включите микро-
фон.  

Коллеги, дается минута на вопрос.  
Завершайте. 
А.Г. Высокинский. Да. 
Как Вы считаете, Анна Юрьевна, необходимы 

ли такие системы контроля, мониторинга в России 
и доступ к оперативным данным о наличии пре-
вышений ПДК Роспотребнадзору не только по про-
мышленным территориям, но и по территориям 
хранения ТКО? Спасибо, Анна Юрьевна. 

А.Ю. Попова. Спасибо, Александр Геннадье-
вич. 

Сразу хочу сказать, что производства по пере-
работке – это промышленные предприятия, они 
попадают под все требования. Непосредственно 
полигоны ТКО, и на мой взгляд, и согласно нормам 
санитарного законодательства, вообще, никак не 
должны ничего выделять и никому не должны ме-
шать. Все, что выделяется, должно быть рекуль-
тивировано.  

Поэтому здесь мы проработаем этот вопрос 
вместе с коллегами из министерства природных 
ресурсов, он важный, значимый, но надо пони-
мать, как к нему подойти – или мы будем онлайн 
мерить, или мы сделаем так, чтобы выбросов с 
полигонов ТКО не было вообще, чего, собственно, 
и не должно происходить. Мониторинг – это всегда 
очень хорошо, мы бы поддержали, но здесь нужно 
действовать вместе с коллегами, которые обла-
дают функциями в области госполитики в этой 
сфере. Если позволите, мы готовы на своей пло-
щадке провести это обсуждение. 

Председательствующий. Спасибо. 
Оксана Владимировна Хлякина, пожалуйста. 
О.В. Хлякина, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по социальной поли-
тике, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти Ли-
пецкой области. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна.  
Уважаемая Анна Юрьевна! Сейчас вновь в 

стране наблюдается рост заболеваемости новой 
коронавирусной инфекцией. Что делается вашим 
ведомством в части контроля за эпидситуацией по 
COVID-19? Действуют ли ранее разработанные 
вакцины на новые типы COVID-19 и какими именно 

вакцинами Роспотребнадзор сейчас предлагает 
нам вакцинироваться? Спасибо большое. 

А.Ю. Попова. Спасибо большое. 
Получилось два вопроса: первый – что мы де-

лаем в части противодействия распространению 
COVID, а второй – в части иммунопрофилактики 
COVID.  

Если говорить о распространении COVID, я 
уже сказала, что COVID, как и любая острая ре-
спираторная вирусная инфекция, ищет, практиче-
ски нашел уже, свое место в ряду сезонных виру-
сов негриппозной этиологии и ведет себя при-
мерно так же. Единственное, мы абсолютно точно 
наблюдаем разницу волн, то есть они пока конку-
рируют с гриппом. Пока идет волна COVID, мы не 
видим подъема гриппа, и наоборот. Ну, здесь мо-
гут быть свои преимущества. Наложение было бы 
хуже. 

У нас очень плотный мониторинг, у нас требо-
вание по тестированию на COVID и на грипп, 
чтобы не путать эти два заболевания, по клинике 
сегодня столь схожих, и правильное лечение 
назначить. И все субъекты Российской Федерации 
должны и практически выполняют в определенной 
степени (пока, к сожалению, не полностью) это 
требование – по обязательному тестированию 
всех, у кого есть проявления респираторной ин-
фекции, и на COVID, и на грипп, чтобы разо-
браться, что происходит. 

У нас плотная система мониторинга изменчи-
вости генов. Я уже сказала, что в нашу систему – 
VGARus почти 300 тысяч сегодня загружено, и лю-
бое отклонение, любое изменение вируса мы ви-
дим и понимаем, что происходит и что нам нужно 
сделать, как отредактировать и поправить свои 
противоэпидемические меры. Поэтому в этой час-
ти все остальные меры идут по постановлению 
главного государственного санитарного врача и 
все они выполняются. 

Что касается иммунопрофилактики, иммуно-
профилактика с использованием вакцин, активная 
иммунопрофилактика – это важная часть в исто-
рии человечества. Вы знаете, то, что мы живем 
сегодня столь долго, – это в значительной части 
благодаря тому, что у нас есть вакцины от всех 
опасных и от всех столь значимых, социально зна-
чимых инфекций.  

Председательствующий. Спасибо. Анна 
Юрьевна, у нас много вопросов.  

А.Ю. Попова. Хорошо. 
Председательствующий. И, простите, если 

Вы не завершили, завершите, пожалуйста. 
А.Ю. Попова. И, что касается любой инфек-

ции, прививаться надо тогда, когда существует 
риск от этой инфекции для жизни и здоровья. От 
сегодняшнего коронавируса риски осложнений, 
значимых для популяции, для госпитализации, 
риски смерти сегодня таковы, что мы не требуем и 
не предлагаем иммунизироваться от COVID в этом 
сезоне.  

Будет изменение – у нас все платформы го-
товы, будем делать вакцины и будем предлагать 
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привиться. Но более никак. Здесь должен быть 
баланс. Сегодня все специалисты – наши ученые, 
мои коллеги – говорят именно таким образом. 

Вот сейчас надо привиться от гриппа, и тем, 
кто еще это не сделал, нужно поторопиться. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Председательствующий. Спасибо. 
Маргарита Николаевна Павлова, пожалуйста. 
М.Н. Павлова, член Комитета Совета Федера-

ции по обороне и безопасности, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Челябинской области. 

Уважаемая Анна Юрьевна, Вы рассказали о 
работе по недопущению завоза инфекции в Рос-
сию через границу и укреплению периметра. Без-
опасность – очень важное направление, которое 
волнует всю страну, тем более в свете парламент-
ского, сенаторского расследования, которое 
вскрыло всю правду о биолабораториях на Укра-
ине. Угроза – в непосредственной близости. Все-
мирная организация здравоохранения была в кур-
се работы этих биолабораторий, тем не менее 
обвинила Россию в агрессии в отношении Украины 
(косвенно поддержала) и во время распростране-
ния коронавируса, по сути, навязала всему миру 
достаточно спорную политику, разрушительную 
для экономики и психики людей. 

Вопрос: что делается, чтобы определить риски 
и выявить угрозы на дальних подступах, и почему 
мы еще до сих пор остаемся в ВОЗ и не поки-
нули… (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон. 

Завершите, Маргарита Николаевна. 
М.Н. Павлова. …как это уже было однажды в 

истории нашей страны, причем без каких-либо 
особых последствий? 

А.Ю. Попова. Спасибо большое. 
Жизнь показывает, что у нас огромное количе-

ство дружественных стран – стран, которые пони-
мают, что происходит, четко понимают. Мы очень 
активно работаем и со странами Азии, и со страна-
ми Южной Америки, и со странами Африки. На 
Африканском континенте мы встречаем полное 
взаимопонимание. И, когда мы приходим с пози-
цией в части того, что мы экспортируем биологи-
ческий суверенитет, нас очень хорошо понимают, 
и наши коллеги в Африке говорят в соответствии с 
нашей пословицей: "Нам не нужна рыба, которую 
нам дают, дайте нам удочку. Мы хотим сами раз-
бираться". Там высококвалифицированные специ-
алисты, они с удовольствием учатся у нас, а мы их 
учим. 

И сегодня эта позиция, когда мы выстраиваем 
партнерские отношения… А западники строят там 
исключительно лаборатории, в которые даже не 
пускают специалистов, живущих в этой стране, и 
информация, которую они там нарабатывают, по-
лучают (или что они там делают), вообще закрыта 
и недоступна даже руководству этих стран, и это, 
конечно, вызывает очень много вопросов. И, без-
условно, наша активная поддержка и помощь 

нашим коллегам в разных странах и, как я сказала, 
на всех континентах сегодня очень высоко ценятся 
и приветствуются. 

Участие в международных организациях, на 
наш взгляд, – это важная история. И на площадке 
Всемирной организации здравоохранения нам уда-
ется с учетом понимания происходящего отстаи-
вать свою позицию. Буквально сейчас мои коллеги 
там находятся и отстаивают в жесткой, неприми-
римой борьбе интересы Российской Федерации.  

А у нас еще есть общий формат – Содруже-
ства и стран – участниц Евразийского экономиче-
ского союза. И наши коллеги из тех стран, с кото-
рыми мы начинаем работать и работаем уже долго 
в Африке, включаются в эту работу. Поэтому здесь 
у нас большой объем работы. Мне не кажется, что 
ее нужно сегодня бросить и выйти. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, нам надо завершать.  
Еще выступление… Людмила Борисовна Нару-

сова, если вы не возражаете, хотела бы задать 
вопрос. 

Пожалуйста. 
Л.Б. Нарусова. Два вопроса.  
Первый вопрос. Уважаемая Анна Юрьевна, Вы 

упомянули о том, что в Монголии есть страшная 
инфекция – чума. Республика Тыва имеет, навер-
ное, самую протяженную границу с Монголией, од-
нако современных диагностических лабораторий в 
республике нет. Очень прошу Вас обратить на это 
внимание. Это первое. 

И второй вопрос, тоже связанный с ВОЗ. В 
прошлый раз, когда Вы выступали у нас, почти два 
года назад, Вы говорили о том, что пакет докумен-
тов для регистрации вакцины "Спутник" подан во 
Всемирную организацию здравоохранения. Хоте-
лось бы узнать, каковы результаты и есть ли ре-
зультаты исследований за прошедшие годы (на-
верняка они велись) по эффективности вакцины 
"Спутник" и по побочному действию? 

А.Ю. Попова. Спасибо большое, Людмила Бо-
рисовна. 

Если позволите, я начну со второго вопроса и 
адресую его регулятору в этой сфере – Министер-
ству здравоохранения Российской Федерации. Ес-
ли отвечать на часть вопроса, я могу сказать, что 
нет, сегодня не зарегистрирована российская вак-
цина ни на какой другой международной площад-
ке, кроме Российской Федерации. Наша регистра-
ция признается обязательной, является элемен-
том регулирования на площадке Евразийского эко-
номического союза, ну, если говорить о междуна-
родном ее признании. А признание ее велико во 
всем мире, и никому не нужно было признание 
ВОЗ – все как получали наши вакцины, так и полу-
чают, признавая на двусторонней основе. Поэтому 
это никакое не препятствие, для того чтобы мы по-
могали разным странам. 

Теперь что касается Тувы и чумы. Да, на са-
мом деле в Монголии природный очаг, природный 
очаг, распространяющийся на четыре государст- 
ва – это Монголия, Китай, Казахстан и Российская 
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Федерация. Это не только Тува, это и Горный Ал-
тай. И это тоже граница. Там работает, и очень 
эффективно, наш, иркутский противочумный ин-
ститут. И на сегодняшний день директор института 
в очередной командировке в Монголии. У нас про-
тивочумная станция в Горно-Алтайске и в столице 
Тувы. Противочумная станция – специальное уч-
реждение, которое контролирует ситуацию по всем 
особо опасным инфекциям, и в первую очередь по 
чуме. Коллеги работают, у них все есть, есть прек-
расное оборудование, есть тесты. При необходи-
мости туда выезжают специалисты иркутского ин-
ститута и вместе работают. Там полевая работа 
очень неплохая, там очень неплохой директор 
станции. Поэтому, если интересно, мы готовы вас 
коммуницировать. Спасибо большое. 

Председательствующий. Спасибо. 
Сергей Павлович, настаиваете на вопросе? 

Давайте коротко. Крым мы не можем… 
С.П. Цеков, член Комитета Совета Федерации 

по международным делам, представитель в Со-
вете Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Респуб-
лики Крым. 

Вообще, хотелось бы, потому что я первый во-
обще записался в прошлый раз. 

Председательствующий. Пожалуйста. 
С.П. Цеков. Я не очень коротко, но в минуту 

уложусь. 
Обращаюсь к Вам, Анна Юрьевна, по вопросу 

включения в программу школьного образования 
обязательного предмета о здоровом образе жизни, 
в котором одно из центральных мест должно за-
нимать санитарно-эпидемиологическое воспита-
ние. Естественно, это надо сделать при согласии 
Министерства просвещения. В настоящее время 
изучение основ здорового образа жизни и соблю-
дение санитарно-эпидемиологических норм весь-
ма лаконично излагается в рамках учебных пред-
метов "Окружающий мир", "Биология", "Естество-
знание", "Основы безопасности жизнедеятельнос-
ти" и других. Несмотря на загруженность школьных 
программ, считаю, что нужно повысить качество 
грамотности школьников в вопросах здорового об-
раза жизни и санитарно-эпидемиологической гра-
мотности не в рамках отдельных учебных предме-
тов, а в рамках одного предмета, который будет 
изучаться комплексно на протяжении всего перио-
да обучения в школе. 

А.Ю. Попова. Спасибо большое, Сергей Пав-
лович. 

Я полностью поддерживаю Ваше предложе-
ние. Можно сказать, что это моя мечта. Мы пока 
фрагментарно это делаем, поэтому на нашей пло-
щадке вместе с Министерством просвещения гото-
вы отработать форматы, возможно ли отдельным 
предметом, возможно ли отдельным курсом… Но 
то, что это надо делать непосредственно в школе, 
Вы абсолютно правы. Безусловно, поддерживаю. 
Спасибо большое. 

Председательствующий. Спасибо, Анна 
Юрьевна. 

Коллеги, кто не успел задать вопросы, по тра-
диции просьба направить их в Комитет по соци-
альной политике. Мы попросим Анну Юрьевну от-
ветить лично каждому сенатору.  

Спасибо Вам большое за четкие и конкретные 
ответы. Присаживайтесь, Анна Юрьевна. 

А сейчас я попрошу взять слово Галину Серге-
евну Изотову, исполняющую обязанности предсе-
дателя Счетной палаты. 

Галина Сергеевна, пожалуйста, Вам слово. 
Г.С. Изотова. Уважаемая Валентина Иванов-

на, уважаемые сенаторы! Своевременное реагиро-
вание системы здравоохранения на глобальные 
вызовы является залогом преодоления будущих 
проблем и повышения устойчивости всей отрасли 
в целом. Запуск с 2022 года федерального проекта 
"Санитарный щит страны – безопасность для здо-
ровья" – важнейший пример правильной и после-
довательной работы с возникающими угрозами 
эпидемиологического характера. Срок реализации, 
как уже отмечалось Анной Юрьевной, федераль-
ного проекта установлен до 2030 года с объемом 
финансирования 71,8 млрд рублей. Счетная пала-
та Российской Федерации обеспечивает постоян-
ный мониторинг данного федерального проекта. И 
сегодня я очень коротко остановлюсь на ряде во-
просов в части его формирования и реализации, 
даже не нарушений, а именно вопросов. 

Так, нами установлено, что паспортом феде-
рального проекта по двум результатам в части мо-
дернизации и строительства лабораторий преду-
смотрен ввод в эксплуатацию 21 объекта капи-
тального строительства с объемом финансирова-
ния 35,9 млрд рублей. При этом количество объек-
тов капитального строительства в паспорте феде-
рального проекта и в федеральной адресной ин-
вестиционной программе различается. Кроме того, 
паспортом федерального проекта предусмотрен 
ввод всех объектов в 2024 году, а в ФАИП преду-
смотрено введение в 2024 году только трех объек-
тов, все остальные определены со сроком ввода 
до 2030 года. 

Необходимые изменения паспорта федераль-
ного проекта в части корректировки сроков ввода 
объектов Роспотребнадзором уже инициированы. 
Следует отметить, что паспортом федерального 
проекта в части контрольных точек, фиксирующих 
получение заключений государственной экспер-
тизы на проектную документацию, не установлено 
количество соответствующих объектов. Конечно, 
это затрудняет мониторинг рисков реализации 
федерального проекта. Считаем целесообразным 
уточнить контрольные точки в части сроков полу-
чения заключений госэкспертизы по каждому из 
объектов. 

Теперь о кассовом исполнении. В 2022 году 
кассовое исполнение федерального проекта по 
итогам года составило 85,4 процента, по состоя-
нию на 1 ноября текущего года оно составило 
77,4 процента. По итогам 2022 года освоение 
средств в части капитальных вложений составило 
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54 процента, в текущем году по состоянию на 1 но-
ября – уже 70. 

Мы проанализировали причины, и в основном 
это связано с поздним доведением лимитов Мини-
стерством финансов Российской Федерации и во-
просами проектирования объектов капитального 
строительства. 

Анализ показал вероятность недостижения ре-
зультатов федерального проекта в 2024 году в ча-
сти создания и модернизации объектов капиталь-
ного строительства по двум причинам: прежде все-
го это связано с реализацией контрактов на про-
ектные работы, а также с сокращением финанси-
рования в 2024 и 2025 годах. Подчеркну, что се-
годня ведомством, Роспотребнадзором, уже ве-
дется соответствующая работа и уже направлены 
предложения по актуализации сроков ввода в экс-
плуатацию объектов капитального строительства. 

На реализацию федерального проекта на трех-
летний период (в 2024–2026 годах) проектом за-
кона о федеральном бюджете предусмотрено 
33,4 млрд рублей. Отмечаем уменьшение финан-
сирования на три года относительно утвержден-
ного паспорта на 2,6 млрд рублей. Роспотребнад-
зором же сформировано предложение о допол-
нительной потребности на трехлетний период в 
размере 3,1 млрд рублей. Данная потребность 
Министерством финансов пока не согласована.  

В заключение, уважаемые коллеги, отмечу, что 
Счетная палата на постоянной основе контроли-
рует реализацию федерального проекта и про-
должит информировать Совет Федерации о полу-
ченных результатах. Благодарю за внимание. 

Председательствующий. Спасибо большое, 
Галина Сергеевна. Благодарю Вас. Присаживай-
тесь. 

Константин Иосифович Косачёв, пожалуйста. 
Коллеги, все кратко. 
К.И. Косачёв, заместитель Председателя Со-

вета Федерации, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Республики Марий Эл. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Я хотел бы поблагодарить коллектив фе-
деральной службы, лично Анну Юрьевну за абсо-
лютно конструктивное и профессиональное взаи-
модействие с нашей парламентской комиссией по 
расследованию деятельности биолабораторий 
США на Украине в течение года. И мы доклад, как 
известно, представили 12 апреля, но продолжаем 
работать и с федеральной службой, и с другими 
федеральными органами исполнительной власти. 

Я хотел бы, коллеги, подчеркнуть, что после 
того, как мы представили наш доклад, мы ожи-
дали, разумеется, его разбора по косточкам на-
шими оппонентами, американскими специалиста-
ми. Мы его не увидели. И это не значит, что он 
прошел незамеченным. Во время нашей работы 
американцы все время пытались ее дискредити-
ровать. Но, когда доклад появился, мы не увидели 
никакого профессионального ответа, а это значит, 

что этих ответов у американцев нет – мы попали в 
точку. 

И, к сожалению, время, прошедшее после 
представления нашего итогового доклада, лишь 
подтвердило обоснованность наших опасений и 
очевидное наличие угрозы, которую представляют 
биолаборатории США в непосредственной близо-
сти от России и в целом деятельность американ-
цев на этом направлении. 

Появился доклад неправительственной орга-
низации RAND Corporation, где признается взаи-
модействие с ЦРУ, с тем чтобы придать этим про-
граммам наступательный характер. 

В Киеве несколько месяцев назад возобновил 
свою деятельность украинский научно-технологи-
ческий центр, который взаимодействует с амери-
канским управлением по сокращению военной 
угрозы (по так называемому сокращению, а на са-
мом деле – увеличению военной угрозы). И, более 
того, у нашего Министерства обороны есть дан-
ные, что на территории Украины готовится воз-
можная провокация с применением биологическо-
го оружия либо его компонентов, с тем чтобы по-
том возложить ответственность на Российскую Фе-
дерацию. Нам эти планы известны. 

И в этом контексте очень важно и продолжать 
нашу парламентскую работу (мы этим занима-
емся), и, естественно, поддерживать федераль-
ные органы исполнительной власти. 

Я хотел бы проинформировать вас о том, что в 
октябре появилось последнее для нас двусторон-
нее соглашение с Киргизией (последнее из стран 
ОДКБ, я имею в виду). Есть протокол о взаимодей-
ствии по биобезопасности в рамках этой организа-
ции. Аналогичные соглашения готовятся и с рядом 
других стран. 

А тему контроля за действиями американцев 
мы намерены поднимать и далее в рамках так 
называемой рабочей группы по укреплению режи-
ма конвенции о запрещении биологического ору-
жия. Ближайшее заседание этой рабочей группы 
состоится в Женеве 4–8 декабря этого года, и мы 
будем там ставить ребром вопрос о том, чтобы 
все-таки появился протокол к конвенции, который 
бы устанавливал четкий механизм (микрофон от-
ключен) проверки ее соблюдения всеми государ-
ствами, включая США. Спасибо. 

Председательствующий. Константин Иоси-
фович, я Вас благодарю. Вы уложились в регла-
мент. 

Евгений Степанович Савченко, пожалуйста.  
Е.С. Савченко, член Комитета Совета Феде-

рации по бюджету и финансовым рынкам, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Белгородской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемая 
Анна Юрьевна! Безусловно, система Роспотреб-
надзора работает у нас выше всяких похвал, но 
есть две очень важные проблемы, в решении ко-
торых Роспотребнадзору необходима, на мой 
взгляд, поддержка Совета Федерации. 
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Первая проблема. Россия – практически един-
ственная страна в мире, где разрешено производ-
ство фосфорсодержащих моющих средств. По 
этой причине ежегодно десятки тысяч тонн фос-
форных соединений поступают транзитом через 
очистные сооружения в природную среду, нанося 
непоправимый вред водному бассейну страны и, 
естественно, здоровью граждан России. Принци-
пиальная позиция Роспотребнадзора по переводу 
промышленных предприятий на производство син-
тетических моющих средств без содержания фос-
фора, к сожалению, не поддерживается. 

Вторая проблема. Без согласования с Роспо-
требнадзором в Россию завозится генно-модифи-
цированная продукция, хотя законодательно ее 
применение на территории страны запрещено. В 
частности, импортируется соевый шрот для произ-
водства комбикормов, а затем ГМО-продукты че-
рез мясную и молочную продукцию поступают на 
стол потребителей.  

Потребление генно-модифицированной про-
дукции – это мина замедленного действия, по-
скольку последствия непредсказуемые. Опыты по 
применению ГМО, проведенные на животных, по-
казали, что в третьем поколении они практически 
теряют способность к размножению.  

Уважаемая Валентина Ивановна, прошу дать 
поручение профильным комитетам поставить на 
жесткий контроль решение этих двух проблем. 
Если необходимо в этой связи ужесточить дей-
ствующее законодательство, то, я считаю, необхо-
димо это сделать, поскольку здоровье россиян 
важнее финансовых интересов отдельных хозяй-
ствующих субъектов.  

Прошу поддержать. Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо, Евгений 

Степанович. 
Коллеги, я бы поддержала Евгения Степано-

вича, дала поручение профильным комитетам. 
Вы только сформулируйте четко, Евгений Сте-

панович, как это правильно записать, и подключи-
тесь к этой работе. Давайте это отработаем, в том 
числе с приглашением к участию представителей 
федеральной службы. Спасибо. 

Коллеги, все желающие выступили, некоторые 
снялись по ходу, наверное, предварительно полу-
чив ответы. 

Я тоже хотела бы буквально несколько слов 
сказать.  

Уважаемая Анна Юрьевна! Хочу поблагода-
рить Вас и в Вашем лице очень важную для стра-
ны федеральную службу по надзору в сфере за-
щиты прав потребителей за ту огромную, колос-
сальную работу, которую вы проводите. 

У нас тема сегодня, коллеги, – как реализуется 
федеральный проект "Санитарный щит страны – 
безопасность для здоровья". Я считаю, как сани-
тарный щит страны по-настоящему зарекомендо-
вала себя уже за многие-многие годы существова-
ния важнейшая служба, которую возглавляет Анна 
Юрьевна.  

Анна Юрьевна, только название надо поме-
нять. Ну, не выговорить. И даже мы, сенаторы, 
сбиваемся. И, потом, какое-то совковое немножко 
уже название, несовременное. Давайте его осо-
временим и сделаем короче, потому что Феде-
ральная служба по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека точно не 
выговорить, все сокращенно называют. Но на са-
мом деле это важнейшая служба в нашей необъ-
ятной, большой, разной стране.  

Коллеги, это не просто какие-то комплимен-
тарные слова. Давайте вспомним, как мы прошли 
COVID со всех точек зрения – и с медицинской, и с 
социальной, и с экономической. Мы одна из стран, 
наверное, где были наименьшие издержки в ходе 
эпидемии COVID, после пандемии и так далее. И в 
этом огромная заслуга федеральной службы и 
лично ее руководителя.  

Анна Юрьевна по профессии врач-эпидемио-
лог и всю свою жизнь посвятила профессии. Мо-
жет быть, поэтому и такие знание и понимание, и 
такой профессионализм, и четкая организация 
службы. И, что мне нравится, это не военизиро-
ванная организация, не правоохранительный ор-
ган, но такая жесткая вертикаль (как в плюсе, так 
иногда и в минусе, Анна Юрьевна), строгая верти-
каль от федерального центра до регионов. 

И это хорошо, потому что здесь нельзя рас-
слабляться, коллеги. Здесь, если упустишь, недо-
смотришь что-то, последствия могут быть колос-
сальными для здоровья людей и в целом для 
страны. Вот здесь такая вертикаль только привет-
ствуется. Претензии, как к любому органу испол-
нительной власти, были, но надо сказать, что 
очень оперативно и адекватно реагирует служба.  

Мы встречались с Анной Юрьевной, обсуж-
дали. Если раньше критиковали за то, что очень 
много документов – тома требований и так далее 
(не то что юристу не разобраться, а бизнесу, лю-
дям), то за последнее время (и за это мы Вас бла-
годарим, и Анна Юрьевна об этом говорила) вы-
полнена колоссальная работа по приведению 
всего этого хозяйства в порядок. Если я не оши-
баюсь, 10 основных документов, которые явля-
ются требованиями, а остальные переведены в 
разряд либо методических, либо рекомендатель-
ных. Но все равно еще есть над чем работать. 

Я знаю, что Вы работаете в диалоге с бизне-
сом. Я тоже такой диалог перед нашим заседа-
нием кое с кем провела. Да, действительно, много 
улучшено и стало более понятно. Но еще надо эту 
работу продолжать, Анна Юрьевна, не снижая… 
Еще раз, ни о какой в плохом смысле либерализа-
ции речь не идет, здесь контроль должен быть 
жестким, но в то же время разумным, взвешенным, 
полезным и не мешающим развитию страны и 
развитию экономики. 

Мы обсуждали детское питание. Коллеги, тоже 
лучше становится. Но (и это просьба к сенаторам) 
не можем мы себе позволить, чтобы до половины 
(чуть меньше) детского питания в школах, на кото-
рое по поручению президента правительство вы-
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деляет огромные деньги, в некоторых регионах (не 
будем называть худшие) уходило в отходы, пони-
маете? Мы берем наши федеральные деньги, ко-
торые так дороги, и так много надо сделать! В силу 
того что мы плохо организуем в ряде школ детское 
питание (невкусная, сублимированная, холодная 
еда), дети это не едят, это уходит в отходы. 

Ситуация улучшается, но здесь тоже роль 
службы высока – и каждого из вас, коллеги. Эта 
тема у вас должна быть на постоянном контроле. 
Надо посещать школы, встречаться с родителями, 
поесть в детской столовой (заплатить, конечно), 
попробовать это питание и так далее. Хотелось 
бы, чтобы фундамент здоровья детей заклады-
вался правильно в школе. 

Благодарю Вас за культуру сотрудничества, 
Анна Юрьевна (я говорила с руководством комите-
тов, с сенаторами), – всегда адекватные ответы на 
запросы сенаторов, адекватная реакция и заинте-
ресованность в сотрудничестве. Вы знаете, что и 
мы, со своей стороны, готовы оказывать всяческое 
содействие, если нужно, законодательное, способ-
ствовать нормативному регулированию, чтобы у 
службы были хорошие правовые рамки работы и 
законы, которые бы помогали нести такую ответ-
ственную миссию – обеспечивать санитарный щит 
России. 

Еще раз спасибо Вам за работу. Посмотрите, 
пожалуйста, чем бы Вы считали нужным еще до-
полнить наше постановление, чтобы оно было по-
священо делу и было полезным, а не просто для 
галочки некоей очередной бумагой, которых до-
статочно много. 

Спасибо большое еще раз. 
И я хочу предоставить слово Елене Алексе-

евне Перминовой, председателю комитета. Пожа-
луйста. 

Е.А. Перминова, председатель Комитета Со-
вета Федерации по социальной политике, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Курганской 
области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Комитетом подготовлен проект постанов-
ления, в который вошли предложения сенаторов, 
Счетной палаты, Роспотребнадзора. Предлагаю 
принять проект постановления за основу и прошу, 
уважаемые коллеги, до 15 ноября направить пред-
ложения для его дальнейшей доработки с учетом 
сегодняшнего обсуждения. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Елена 
Алексеевна. Я знаю, что состоялось очень содер-
жательное обсуждение вопроса "правительствен-
ного часа" у вас на заседании комитета и на абсо-
лютное большинство вопросов были даны ответы. 
Это хорошо, что предварительно также была про-
делана работа по подготовке к "правительствен-
ному часу". 

Коллеги, предложение – принять проект поста-
новления Совета Федерации "О реализации фе-
дерального проекта "Санитарный щит страны – 
безопасность для здоровья (предупреждение, вы-

явление и реагирование)" за основу. Кто за это 
предложение? Прошу голосовать. Идет голосова-
ние. 

 
Результаты голосования (12 час. 12 мин. 09 сек.) 
За ..................................... 166 чел. .......... 93,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Прошу доработать с участием Роспотребнад-

зора, сенаторов и подготовить качественный до-
кумент. 

Спасибо еще раз, Анна Юрьевна. Спасибо Вам 
за работу, за очень интересный сегодня "прави-
тельственный час". Всего доброго! Успехов! 

Коллеги, на заседании Совета Федерации при-
сутствуют студенты Института экономики и ту-
ризма Владимирского государственного универси-
тета имени Александра Григорьевича и Николая 
Григорьевича Столетовых. Давайте их попривет-
ствуем и пожелаем успехов в учебе. (Аплодис-
менты.) 

Итак, коллеги, следующий, четырнадцатый во-
прос – "время эксперта", мы так условно его назы-
ваем. И сегодня в рамках этой нашей рубрики вы-
ступит генеральный директор Общероссийской об-
щественно-государственной просветительской ор-
ганизации "Российское общество "Знание" Максим 
Алексеевич Древаль. 

Максим Алексеевич более 10 лет занимается 
проектами, связанными с формированием интел-
лектуального образовательного контента в сети 
Интернет. В мае 2021 года Максим Алексеевич 
был избран генеральным директором Российского 
общества "Знание". Под его руководством нача-
лась трансформация общества. Принципами дея-
тельности обновленного общества "Знание" стали 
открытый диалог между молодежью и знаковыми, 
известными, выдающимися людьми, актуальные 
темы, прорывные форматы просвещения. Переза-
грузка охватила региональные отделения и их фи-
лиалы во всех 89 регионах страны. Эти изменения 
позволили перейти к систематической деятельно-
сти по просвещению в каждом субъекте Россий-
ской Федерации. 

Проект оказался современным, востребован-
ным молодежью, актуальным, очень интересным, 
и за этим, конечно, – большой труд всей команды 
общества "Знание" и ее руководителя Максима 
Алексеевича Древаля. Поэтому тема, на мой 
взгляд, действительно важная, и мы попросили 
Максима Алексеевича принять участие в нашем 
заседании, он согласился. 

Мы Вас благодарим за это, и я Вам предостав-
ляю слово. Максим Алексеевич, пожалуйста. Рады 
Вас видеть. 

М.А. Древаль, генеральный директор Обще-
российской общественно-государственной просве-
тительской организации "Российское общество 
"Знание". 



Бюллетень № 450 (649) 

33 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы, добрый день! Для меня огромная честь 
выступать здесь перед вами. Я хочу поговорить о 
просвещении. И вначале очень коротко я хочу 
сверить наш контекст, что мы имеем в виду, когда 
говорим о просвещении, о каких государственных 
задачах мы можем говорить, в которых важную 
или ключевую роль играет просвещение. 

Если мы говорим о сохранении традиционных 
духовно-нравственных ценностей нашей страны, 
то мы говорим о нравственных ориентирах, об об-
разах – примерах для подражания, и это задача 
просвещения. Если мы говорим о деятельностном 
патриотизме, это тоже к вопросу о примерах для 
подражания. Когда мы говорим о науке, привлече-
нии молодежи в науку, об образе ученого, о попу-
ляризации научных достижений, это тоже просве-
щение. Если мы говорим о развитии нашей стра-
ны, о новых достижениях нашей страны, то каждое 
достижение, которым мы сегодня гордимся, рань-
ше было чьей-то мечтой. Нашлись люди, которые 
вдохновили на эту мечту, которые заставили 
поверить в себя и реализовать эти достижения. 
Сегодня, рассказывая о них, мы вдохновляем но-
вое поколение на мечту и доносим мысль, что 
если у них получилось, то получится и у нас. И это 
тоже задача просвещения. 

Еще просвещение – это вопрос суверенитета. 
Сегодня мы живем в состоянии войны не только 
физической, не только экономической, но и ин-
формационно-психологической. Недавно АНО 
"Диалог" проводила исследование по количеству 
фейков, которые нас окружают в информационной 
среде. Так вот, за 2022 год их больше, чем за 
10 лет до этого. В первую очередь им подвержено 
молодое поколение. Коллективный Запад пре-
красно понимает, что, если ты хочешь победить 
врага, воспитай его детей. На примере Украины 
мы увидели, что это возможно – воспитать детей 
чужой страны и забыть ужас, с которым они столк-
нулись не так уж и давно, забыть о том, что сделал 
нацизм. Сегодня мы обязаны противостоять этой 
лжи, этой информационной пропаганде, фейкам. И 
знания – это лучшее противоядие. Максим Горький 
когда-то сказал, что нет силы более могучей, чем 
знания, человек, вооруженный знаниями, непобе-
дим. И отсюда вопрос суверенитета. 

Два с половиной года назад, в апреле 2021 
года, Президент России Владимир Владимирович 
Путин призвал перезагрузить старейшую просве-
тительскую организацию – "Российское общество 
"Знание". Тогда в обществе "Знание" было около 
200 лекторов, которые иногда выступали. И в це-
лом деятельность общества "Знание" президент 
охарактеризовал так: "Организация вроде бы есть, 
но ее никто не замечает". За эти два с половиной 
года силами очень многих людей и организаций 
мы смогли расширить команду лекторов до 23 ты-
сяч человек. Они проводят более 100 тысяч лек-
ций в год, и это число очень быстро растет. Мы 
уже создали более 6 тысяч часов просветитель-
ского контента, который посмотрели в интернете 

более 2 миллиардов раз. Главное – мы смогли до-
тянуться до 50 миллионов человек. И более важ-
ный, на мой взгляд, показатель, который стоит за 
этими большими числами, качественный показа-
тель, который мы регулярно замеряем вместе с 
социологами, – это вопрос доверия к тому, что де-
лает общество "Знание". Общество "Знание" – это 
проводник в мир знаний, который позволяет сори-
ентироваться в этом обилии информации и найти 
достоверную, актуальную. Так вот, за два с поло-
виной года мы кардинально изменили доверие к 
обществу "Знание" – оно сегодня практически аб-
солютное, притом что с организацией знакомо бо-
лее 56 процентов россиян, 83 процента доверяют 
тому, что мы делаем. И, на мой взгляд, очень важ-
но, что среди школьников и студентов этот пока-
затель не падает, хотя молодое поколение часто 
более скептично настроено, не всегда имеет авто-
ритеты. Но мы нашли подходы, которые позволили 
добиться такого же (или даже выше) доверия. 

Я хочу коротко рассказать, какими принципами 
мы руководствовались, о принципах, которые се-
годня нам позволили этого достичь. И я хочу, 
чтобы главной мыслью, которую я транслирую, 
стало то, что все вместе мы смогли создать ин-
струмент для вас, для нас, для всех нас по транс-
ляции знаний и смыслов самому широкому кругу 
людей. 

Так вот, главный принцип – это люди, те, кто 
делится знаниями. Несмотря на современные тех-
нологии, людей учат люди. И для нас очень важно, 
чтобы этими людьми были не только и не столько 
те, кто обладает теоретическими знаниями и мо-
жет только передать эти знания, а люди, которые 
их применяют ежедневно в своей жизни, в своей 
работе, сами являются примером для подражания, 
сами являются ролевой моделью, как и почему 
они принимают решения. По сути, это уже больше 
похоже на наставничество. Пример всем подал 
президент Владимир Владимирович Путин, он 
тоже выступил лектором общества "Знание". 

Я, пользуясь случаем, хочу поблагодарить Ва-
лентину Ивановну за то, что уже неоднократно Ва-
лентина Ивановна тоже выступала лектором и ак-
тивно поддерживает деятельность общества "Зна-
ние". Председатель правительства, его замести-
тели, министры, главы регионов, лидеры крупней-
ших компаний, спортсмены, ученые, деятели куль-
туры и искусства… Военные – наши герои, Герои 
России, – для них это тоже очень важная сегодня 
роль, роль лектора, потому что они – ветераны 
СВО. Мы очень активно привлекаем их к лектор-
ской деятельности. Они показывают, рассказы-
вают ребятам настоящую правду, что и почему 
происходит, почему они совершают подвиги. Кто 
эти люди? Мы позволяем ребятам понять, что 
настоящие герои – это не персонажи из фильмов, 
это обычные люди, которые живут среди нас и со-
вершают подвиги из любви к Родине. 

Мы создали много проектов, которые направ-
лены на популяризацию, повышение престижа 
профессии, призвания лектора, просветителя. Это 
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и кузница "Лига лекторов", которая позволяет в 
каждом регионе отбирать интересных, талантли-
вых, выдающихся людей, помогать им развивать 
ораторское мастерство, становиться лекторами. 
Это и премия "Знание", которая призвана награж-
дать ежегодно лучших просветителей. 

Вы видите число – 31 процент. Столько людей, 
россиян, оценивают престиж профессии просвети-
теля как высокий. Число выросло за полгода на 
5 процентных пунктов. Это очень высокий рост, но 
все еще огромный потенциал. 

И здесь я хотел бы, пользуясь случаем, обра-
титься, уважаемые сенаторы, ко всем вам. Ваше 
личное участие в этом, ваша роль лектора в про-
свещении могут кардинально повысить эту планку, 
подать пример всем остальным. И, что самое 
главное, ребята смогут дотянуться до ваших зна-
ний, до вашего опыта. Поэтому я всех вас хотел 
бы пригласить к этой деятельности. 

Второй важный принцип – это постоянное из-
менение, постоянный поиск новых форматов. Мы 
не можем остановиться. Перезагрузка общества 
"Знание" – это постоянные изменения. Если мы 
остановились – значит, мы уже проиграли. Мы 
должны быть там, где наша аудитория, мы должны 
говорить с ней на том языке, который она пони-
мает (имею в виду не язык в прямом смысле, а 
подходы и форматы). 

Общество "Знание" сегодня – это не только 
лекции, это и кино, которое способно без назида-
тельного тона донести понятные, важные образы, 
чувства, нравственность. Мы создаем свои филь-
мы, мы отбираем фильмы профессиональных 
документалистов, мы показываем их уже более 
чем в 1,5 тысячи киноклубов, которые мы откры-
ваем по всей стране, в кинотеатрах, на разных 
партнерских площадках. 

Мы создаем свои спектакли и позволяем ребя-
там в школах и вузах, в разных театральных кол-
лективах эти спектакли ставить, участвовать в них 
и пропускать через себя те смыслы, которые мы в 
них закладываем. 

Это и игровой формат, который способен с 
низким барьером для входа легко вовлечь разную 
аудиторию и через вопросы викторины помочь ей 
задуматься о чем-то важном, заинтересоваться и 
потом уже пойти дальше изучать эту тему. Всем 
известная игра "Что? Где? Когда?": движение в 
рамках "Что? Где? Когда?", игры в рамках "Что? 
Где? Когда?" теперь тоже становятся частью об-
щества "Знание". 

Фотография – это тоже инструмент просвеще-
ния. Недавно мы устроили конкурс "Знание. Рос-
сия" и призвали всех фотографов делиться фото-
графиями того, как они видят достижения нашей 
страны (выставку на ВДНХ мы открыли). Мне ка-
жется, это тоже очень яркий, интересный способ 
за секунды привлечь внимание человека и пока-
зать гордость нашей страны. 

Мы постоянно экспериментируем, и главный 
тезис здесь – никогда не останавливаться. 

Третий принцип – это темы, которые мы выби-
раем. Конечно, с одной стороны, это актуальные и 
востребованные темы, к которым тянется наша 
аудитория, с другой стороны, это важнейшие темы 
с точки зрения воспитательной работы. А еще это 
темы, которые больше всего подвержены фейкам 
и дезинформации. Например, впервые мы столк-
нулись с такой критичной темой в пандемию коро-
навируса, когда было огромное количество фейков 
вокруг COVID. И мы сконцентрировались на том, 
чтобы дать людям правду. 

Сегодня это тема СВО. Причины, предпосылки, 
исторический контекст, история нацизма, цели и 
задачи СВО, геополитика – все это в том числе 
провоцирует нас создавать в оцифрованном виде 
ответы на наиболее важные, существенные и ча-
стые вопросы. Так появилась огромная библио-
тека контента (более 6 тысяч часов), о которой я 
говорил. И мы распространяем его на самых раз-
ных платформах – это не только интернет, где мы 
смогли посчитать просмотры, но и самолеты, и 
поезда, и школы, и университеты, и библиотеки, и 
онлайн-кинотеатры. И здесь огромный потенциал.  

Я тоже здесь хотел бы обратиться к вам отно-
сительно использования этого контента. По сути, 
общество "Знание" становится таким методиче-
ским центром, создавая выверенные, убедитель-
ные ответы на очень важные вопросы. Я знаю, что 
вы в своей деятельности часто имеете дело с ор-
ганизациями, с командами, с группами, с целыми 
городами, которым нужен такой контент. И мы 
могли бы его предоставлять.  

И последний принцип, который я хотел бы вы-
делить, – это индивидуальный подход, и в том 
числе через него показать, что мы работаем не 
только с молодежью. Мы с нее начали, фокус был 
изначально только на молодежи – школьниках, 
студентах. Понятно, это будущее нашей страны, 
поэтому мы на этом и сфокусировались, плюс это 
самая уязвимая группа населения с точки зрения 
фейков, манипуляций. И, кстати, в отношении них 
тоже очень важен индивидуальный подход. Со-
всем разные вещи – говорить с учениками средней 
школы, старшей школы, младшей школы. У них 
разные опыт и контекст для восприятия знаний, 
поэтому каждый раз все, что мы делаем, мы адап-
тируем под конкретные группы. 

Но я хотел отметить, что сегодня общество 
"Знание" работает и с учителями, которые стано-
вятся нашими активными партнерами, и в рамках 
их подготовки к урокам "Разговоры о важном", и в 
целом в их внеурочной деятельности, да даже и в 
урочной, в предметной деятельности. Многих мы 
привозим сегодня на выставку, чтобы показать, как 
можно провести предметный урок в контексте до-
стижений нашей страны, используя те экспозиции, 
которые создали различные организации, мини-
стерства и ведомства. Мы помогаем им создать 
методички и хотим, чтобы они потом возвраща-
лись с ребятами и проводили такие уроки на вы-
ставке, пользуясь такой возможностью. 
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Это и госслужащие. У нас по поручению прези-
дента появилась и такая аудитория. За этот год 
более миллиона служащих федерального, регио-
нального, муниципального уровней из самых раз-
ных министерств прошло. Мы начали с пробного 
проекта, увидели колоссальный результат, востре-
бованность, и к нам теперь обращаются уже де-
сятки министерств с просьбой охватить больше 
аудитории, потому что у них те же самые вопросы. 

И особенно это касается военнослужащих. Мы 
начали и с ними работать. У них тоже те же воп-
росы, они тоже подвержены тем же манипуляци-
ям. Если мы на них не ответим, на них ответит 
коллективный Запад, и вряд ли он будет говорить 
им правду.  

Эти аудитории, которые приведены на слай- 
де, – еще не всё. Конечно же, их гораздо больше.  

Я хочу сказать дальше, что общество "Зна- 
ние" – это не только команда сотрудников общес-
тва "Знание", это огромная экосистема партне- 
ров – и людей, и организаций. Сегодня у нас 89 ре-
гиональных отделений, как уже сказала Валентина 
Ивановна. Кроме того, в каждом регионе помимо 
команды "Знание" есть огромное количество парт-
неров – библиотеки, в которых мы проводим ме-
роприятия, кинотеатры, где мы организуем кино-
показы и встречи с авторами этих картин, с уче-
ными на затронутые в фильмах темы, это школы и 
вузы, безусловно, с которыми мы синхронизируем 
учебный план с внеучебной деятельностью, музеи, 
в которые мы организуем экскурсии, даже пред-
приятия и заводы, на которые мы тоже водим ре-
бят, чтобы они увидели, как это выглядит сегодня. 

Я сам признаюсь: у меня тоже был стереотип о 
том, что такое завод сегодня. Побывав на многих, 
я понял, что это круто, это очень интересно. То же 
самое и относительно ученых: стоит привести ре-
бят в лабораторию, познакомить с молодыми уче-
ными – да многие из них как рок-звезды. 

Но есть стереотипы, которые нужно менять. В 
некоторых регионах вернулись дома знаний, кото-
рые сегодня еще помимо этого являются и некими 
мультимедийными студиями-лекториями. Конечно, 
я бы хотел, чтобы за следующий год их количество 
увеличилось. И я надеюсь, что мы охватим все 
регионы, а в перспективе – может быть, и все го-
рода. 

И здесь я хочу как раз сказать о следующем 
этапе перезагрузки общества "Знание". Это вторая 
волна перезагрузки – перезагрузка регионами. Мы 
понимаем, что невозможно дальше масштабиро-
вать просветительскую деятельность федераль-
ным центром, федеральной командой. Нам ка-
жется, что правильная модель – когда в феде-
ральном центре мы занимаемся в первую очередь 
выявлением, проверкой лучших практик, методик, 
подходов к просвещению, проектов, которые мы 
тщательно описываем, выявлением лекторов, про-
светителей и их лекций, площадок, которые спо-
собны организовать просветительские мероприя-
тия, организаторов этих мероприятий. Но дальше 
оперирование всем этим инструментарием должно 

осуществляться в регионе командами, партне-
рами, людьми, которые хорошо понимают ауди-
торию там, способны там руками, что называется, 
в полях вести просветительскую деятельность.  

Вот видно, как эта работа сказывается на мас-
штабах в этом году. Мы наращиваем долю (тут на 
примере лекций показано) – долю автономно про-
веденных лекций самими регионами. При этом 
растут и качественные показатели, и оценки слу-
шателей, и социология с точки зрения изменения 
таких важных вопросов, как патриотизм, традици-
онные ценности (мы тоже это всё замеряем). 

Вот (на слайде показано) в 38 регионах появи-
лись в этом году наблюдательные советы во главе 
с главами субъектов. Мы сразу увидели, как это 
подстегнуло деятельность региональных отделе-
ний просвещения. Даже само участие, вовлечен-
ность губернаторов уже показали важность того, 
что делает общество "Знание", важность просве-
щения, и многие партнеры присоединились – му-
зеи, театры, библиотеки (то, о чем я говорил). Ко-
нечно, мы со многими работаем, но, если взять 
конкретный регион, далеко не со всеми, далеко не 
со всеми выстроена качественная работа. 

И я опять хочу к вам обратиться с просьбой 
поддержать деятельность в ваших регионах. 
Пользуясь тем, что я сегодня выступаю в Совете 
Федерации – палате регионов, я бы очень хотел 
вас попросить лично в этом поучаствовать. Только 
одно ваше участие уже покажет всем акторам про-
светительской деятельности в регионе, насколько 
это важно, и уже подстегнет дальнейший рост.  

Хочу отдельно выделить новые регионы. Мы с 
самого начала специальной военной операции 
поняли, что очень важно там работать, – может 
быть, даже в этой ситуации важнее, чем во многих 
регионах. И здесь я хочу поблагодарить всех тех 
лекторов, которые, несмотря на риск для жизни, на 
все те сложности, которые были в логистике, при-
ходили сами. Это никогда не было вопросом де-
нег, это вопрос какого-то… знаете, по-другому 
нельзя. Кто, если не мы? Огромное количество 
людей откликнулись и приезжали в новые реги-
оны, в вернувшиеся регионы, чтобы работать там 
с молодыми ребятами, с учителями, с военными. 

И сегодня я могу сказать, что все проекты об-
щества "Знание" в полной мере доступны для 
населения вернувшихся регионов и с точки зрения 
просветительской деятельности там, и с точки 
зрения их участия в федеральных проектах, кон-
курсах и экскурсиях по всей нашей стране. Видно, 
что там наши показатели не отстают ни с точки 
зрения охватов, ни с точки зрения знакомства с 
обществом "Знание", ни с точки зрения доверия 
(доверие там зашкаливает). Ну и я лично, когда 
туда приезжал неоднократно, общаясь с ребятами, 
понимал, насколько для них это важно. Они очень 
удивлялись тем возможностям, которые для них 
открывались в обществе "Знание". И, знаете, по-
том в коридорах они меня переспрашивали: "Ну, 
это же, наверное, неправда всё? Это же не на са-
мом деле?" И, знаете, до слез и грустно, и ра-
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достно. Грустно, что для них это не кажется прав-
дой, потому что это не было правдой очень долгое 
время, это было для них недоступно. Радостно, 
что теперь это правда и теперь они могут во всем 
этом участвовать, для них открылись эти возмож-
ности.  

Я хочу отдельно коснуться важного проекта – 
выставки "Россия". Уверен, что вы все о нем зна-
ете. Это проект, который призван собрать в одном 
месте и показать всей стране достижения нашей 
страны в XXI веке, огромное количество достиже-
ний. Уникальный проект. Для меня это возмож-
ность попутешествовать по стране, делая не-
сколько шагов. Делаешь шаг – и преодолеваешь 
сотни тысяч километров. И вот эта гордость за до-
стижения, удивление тому, что смогли сделать 
наши соотечественники, – это, безусловно, сего-
дняшняя мечта о новых достижениях.  

И общество "Знание", являясь генеральным 
партнером образовательной программы, взяло на 
себя огромную задачу как раз по трансляции всех 
этих достижений. Мы в том числе занимаемся ре-
гиональными днями на выставке, когда будут 
представляться не только в экспозициях, но и в 
образовательно-просветительской программе до-
стижения регионов. Я бы очень хотел пригласить 
вас к сотрудничеству здесь тоже, к партнерству.  

И я хотел бы, чтобы эта выставка не ограничи-
валась границами ВДНХ. Мы с вами можем выне-
сти ее за пределы и распространить на всю нашу 
страну. Давайте попробуем сделать региональные 
дни выставки в том числе в регионах. Мы, как об-
щество "Знание", готовы организовать в регионах 
большие форумные, фестивальные форматы, ме-
роприятия, призванные показать достижения реги-
она и, главное, людей, которыми регион может и 
должен гордиться, потому что главная гордость 
нашей страны – это люди. 

Помимо этого, те знания, лекции, фильмы, кон-
тент, которые создаются на выставке, – мне ка-
жется, это хороший фундамент для дальнейшей 
просветительской работы в каждом регионе. Мо-
жет быть, это будет вообще калейдоскопом до-
стижений, который мы вместе с вами сможем про-
катить по всей нашей стране. 

В завершение я хотел бы сказать, что надеюсь, 
что это лишь начало диалога, начало знакомства с 
обществом "Знание", и я хотел бы, чтобы дальше 
оно превратилось в очень эффективное, продук-
тивное, тесное сотрудничество с каждым из вас. 
Мы направим каждому сенатору подробную ин-
формацию и предложения о возможном сотрудни-
честве.  

И, конечно, я хочу поблагодарить, Валентина 
Ивановна, Вас за невероятную возможность вы-
ступить сегодня здесь, на таком высоком уровне. 
Спасибо огромное. (Аплодисменты.) 

Председательствующий. Спасибо, Максим 
Алексеевич, правда, за очень интересное, содер-
жательное выступление и, думаю, полезное сена-
торам. Я поддерживаю Ваше обращение.  

Уважаемые коллеги, большая просьба (я уже 
говорила утром об этом): во время региональных 
недель, вообще пребывания в регионах почаще 
выступайте в качестве лектора, о чем сказал Мак-
сим Алексеевич. Я имею в виду лектора в более 
широком смысле: надо доносить до молодежи все, 
что мы знаем, что мы чувствуем, что мы видим, 
отвечать на их вопросы. И общество "Знание", ко-
нечно, в этом смысле уникальный проект.  

Так что Вам спасибо за такую неравнодушную 
Вашу работу. Спасибо огромное. Успехов!  

Коллеги, продолжаем нашу работу.  
Пятнадцатый вопрос – о Федеральном законе 

"Об упразднении Томаринского районного суда 
Сахалинской области и образовании постоянного 
судебного присутствия в составе Углегорского го-
родского суда Сахалинской области" – доклады-
вает Максим Геннадьевич Кавджарадзе.  

Пожалуйста, Вам слово. 
М.Г. Кавджарадзе. Валентина Ивановна, хо-

тел бы доложить в одном докладе два вопроса, 
если Вы не будете возражать.  

Председательствующий. Коллеги, Максим 
Геннадьевич предлагает пятнадцатый и шестна-
дцатый вопросы доложить в одном докладе и про-
вести раздельное голосование. Нет возражений? 
Нет. Принимается. 

Пожалуйста, пятнадцатый и шестнадцатый – о 
Федеральном законе "Об упразднении Макаров-
ского районного суда Сахалинской области и об-
разовании постоянного судебного присутствия в 
составе Поронайского городского суда Сахалин-
ской области" – вопросы. 

М.Г. Кавджарадзе. Уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые коллеги! Вашему вниманию 
предлагаются федеральные законы, проекты ко-
торых были внесены в Государственную Думу Са-
халинской областной Думой. Оба закона преду-
сматривают упразднение двух районных судов 
Сахалинской области с передачей относящихся к 
их ведению вопросов осуществления правосудия в 
юрисдикцию соответствующих городских судов. 
Кроме того, создаются два постоянных судебных 
присутствия – в городах Томари и Макарове. 

При разработке законопроектов учитывались 
численность населения административных обра-
зований, штатная численность судей, динамика 
служебной нагрузки, развитость транспортной ин-
фраструктуры, размещение территориальных под-
разделений иных органов власти. 

Принятие федеральных законов будет способ-
ствовать реализации права граждан на обращение 
в суд с учетом места их проживания и позволит 
привести структуру районных (городских) судов 
Сахалинской области в соответствие с действую-
щим законодательством, обеспечить наиболее 
оптимальное их функционирование. 

Предлагается законы одобрить. 
Председательствующий. Спасибо, Максим 

Геннадьевич. 
Коллеги, вопросы? Желающие выступить? Нет. 



Бюллетень № 450 (649) 

37 

Тогда голосуем по пятнадцатому вопросу. Идет 
голосование за одобрение Федерального закона 
"Об упразднении Томаринского районного суда 
Сахалинской области и образовании постоянного 
судебного присутствия в составе Углегорского го-
родского суда Сахалинской области". Прошу голо-
совать. 

 
Результаты голосования (12 час. 41 мин. 07 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, голосуем по шестнадцатому вопросу. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "Об упразднении Макаровского районного 
суда Сахалинской области и образовании посто-
янного судебного присутствия в составе Поронай-
ского городского суда Сахалинской области". 

 
Результаты голосования (12 час. 41 мин. 19 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Продолжаем работу. Ольга Евгеньевна Бас до-

кладывает семнадцатый вопрос – о Федеральном 
законе "О создании межрайонных судов Нижего-
родской области, об упразднении некоторых рай-
онных судов Нижегородской области и образова-
нии постоянных судебных присутствий в составе 
некоторых межрайонных судов Нижегородской 
области". 

Пожалуйста, Ольга Евгеньевна, Вам слово. 
О.Е. Бас, член Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государ-
ственному строительству, представитель в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Луганской 
Народной Республики. 

Многоуважаемая Валентина Ивановна, уважа-
емые коллеги! Представленный на одобрение фе-
деральный закон направлен на совершенствова-
ние организации работы судов общей юрисдикции, 
осуществляющих правосудие на территории Ниже-
городской области, путем упразднения судов со 
штатной численностью от трех до пяти судей и 
создания более крупных по численности составов 
судей районных судов. 

Федеральным законом упраздняются 26 мало-
составных районных судов и создаются 12 меж-
районных судов с одновременной передачей в их 
юрисдикцию вопросов осуществления правосудия. 

Федеральным законом также создаются 14 по-
стоянных судебных присутствий в составах меж-
районных судов Нижегородской области. 

Принцип доступности судебной системы со-
блюден.  

Просьба поддержать закон. Спасибо. 

Председательствующий. Ольга Евгеньевна, 
благодарю Вас. 

Вопросов и выступающих нет.  
Спасибо Вам большое. Присаживайтесь. 
Идет, коллеги, голосование за одобрение Фе-

дерального закона "О создании межрайонных су-
дов Нижегородской области, об упразднении неко-
торых районных судов Нижегородской области и 
образовании постоянных судебных присутствий в 
составе некоторых межрайонных судов Нижего-
родской области". 

 
Результаты голосования (12 час. 42 мин. 29 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Андрей Николаевич Епишин докладывает во-

семнадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в часть вторую Налогового 
кодекса Российской Федерации". 

Алексей Валерьевич Сазанов, статс-секре- 
тарь – заместитель министра финансов, работает 
с нами. 

Пожалуйста. 
А.Н. Епишин, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по бюджету и финансо-
вым рынкам, представитель в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Тверской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Закон устанавливает нулевую ставку НДС 
при замене неисправных запасных частей и других 
комплектующих самолетов и авиационных двига-
телей на аналогичные работающие детали. 

Также при исчислении налога на прибыль в до-
ходах и расходах не будет учитываться стоимость 
указанных запчастей и компонентов, использован-
ных при ремонте. Это необходимо для сервисного 
обслуживания российских самолетов, оперативно-
го обслуживания. 

Комитет предлагает одобрить данный закон. 
Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Андрей 
Николаевич. 

Коллеги, голосуем за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в часть вторую 
Налогового кодекса Российской Федерации". Про-
шу голосовать. 

 
Результаты голосования (12 час. 43 мин. 24 сек.) 
За ..................................... 166 чел. .......... 93,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Девятнадцатый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменения в статью 5 Феде-
рального закона "О биологической безопасности в 
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Российской Федерации" – докладывает Оксана 
Владимировна Хлякина. 

С нами работают Плутницкий Андрей Никола-
евич, заместитель министра здравоохранения, а 
также Екатерина Геннадьевна Приезжева, заме-
ститель министра промышленности и торговли. 

Пожалуйста, Оксана Владимировна. Вам 
слово. 

О.В. Хлякина. Глубокоуважаемая Валентина 
Ивановна, глубокоуважаемые коллеги! Вашему 
вниманию предлагается федеральный закон, на-
правленный на совершенствование законодатель-
ства Российской Федерации в области обеспече-
ния биологической безопасности населения. 

В соответствии с данным законом Правитель-
ство Российской Федерации наделяется полномо-
чием по установлению порядка формирования и 
ведения двух реестров – реестра продукции, не-
обходимой для обеспечения биологической без-
опасности и организации медицинской помощи 
населению, и реестра предприятий, имеющих ре-
зерв мощностей для производства такой продук-
ции. 

Отмечу, что рассматриваемый федеральный 
закон учитывает рекомендации итогового доклада 
парламентской комиссии по расследованию обсто-
ятельств, связанных с созданием американскими 
специалистами биологических лабораторий на 
территории Украины, в части как раз наделения 
правительства полномочием по установлению по-
рядка формирования и ведения указанных ре-
естров. 

Принятие данного федерального закона будет 
способствовать повышению качества работы по 
анализу и учету продукции, необходимой для 
обеспечения биологической безопасности и оказа-
ния нашему населению медицинской помощи, а 
также позволит оперативно нарастить выпуск не-
обходимых товаров. 

Федеральный закон вступает в силу с 1 сен-
тября 2024 года. 

Глубокоуважаемые коллеги, прошу вас одоб-
рить данный федеральный закон. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Оксана 
Владимировна. 

Коллеги, есть ли вопросы, замечания? 
Доклад был обстоятельным, Вы все объяс-

нили, поэтому можем голосовать.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 5 Феде-
рального закона "О биологической безопасности в 
Российской Федерации". Прошу голосовать. 

Благодарим заместителей министров за уча-
стие в нашей работе. 

 
Результаты голосования (12 час. 45 мин. 46 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение, коллеги, принято. 

Кутепов Андрей Викторович докладывает с ме-
ста двадцатый вопрос – о проекте постановления 
Совета Федерации "О приоритетных направлениях 
деятельности Росреестра и развитии националь-
ной системы пространственных данных". Пожа-
луйста. 

А.В. Кутепов, председатель Комитета Совета 
Федерации по экономической политике, предста-
витель в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Санкт-Петербурга. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! На рабочих местах у всех есть проект 
постановления. Предложения, высказанные на 
заседании 25 октября, а также поступившие в ко-
митет, учтены.  

Предлагаем принять постановление в целом. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, вопросы, замечания есть? Еще, мо-

жет быть, есть нереализованные предложения 
(кто-то предлагал, а комитет отверг)? Все удовле-
творены. 

Ставлю на голосование постановление Совета 
Федерации "О приоритетных направлениях дея-
тельности Росреестра и развитии национальной 
системы пространственных данных" (документ 
№ 674) в целом. Идет голосование за его приня-
тие. 

 
Результаты голосования (12 час. 46 мин. 30 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Андрей Анатольевич Шевченко с места докла-

дывает двадцать первый вопрос – о проекте по-
становления Совета Федерации "О государствен-
ной поддержке социально-экономического разви-
тия Республики Марий Эл". Пожалуйста. 

А.А. Шевченко. Уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые коллеги! Проект постановления 
"О государственной поддержке социально-эконо-
мического развития Республики Марий Эл" дора-
ботан с учетом поступивших в наш адрес замеча-
ний и предложений. Предлагаем принять поста-
новление в целом. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть замечания у сенаторов от Марий 

Эл, от комитетов? 
Пожалуйста, Константин Иосифович. 
К.И. Косачёв. Валентина Ивановна, позвольте 

от имени республики поблагодарить всех коллег, 
особенно сенаторов восьми комитетов, где рас-
сматривались вопросы поддержки социально-эко-
номического развития Республики Марий Эл, Ва-
ших заместителей – и Андрея Владимировича Яц-
кина, и Николая Андреевича Журавлёва, Вас, Ва-
лентина Ивановна. Получилось очень конкретное, 
содержательное и, я уверен, рабочее постановле-
ние. И теперь осталось его претворить в жизнь. 
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Мы абсолютно удовлетворены его содержанием. 
Спасибо большое. 

Председательствующий. Вы, Константин 
Иосифович, как сенатор от региона, там очень 
много всего продвинули (это правильно), но тем 
самым взяли на себя ответственность за реализа-
цию каждого пункта этого постановления. Поэтому 
закатывайте рукава, вперед и всё выполняйте. Мы 
будем поддерживать. Хорошо. 

Коллеги, кто за то, чтобы принять постановле-
ние Совета Федерации "О государственной под-
держке социально-экономического развития Рес-
публики Марий Эл" (документ № 677) в целом? 
Прошу голосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 47 мин. 59 сек.) 
За ..................................... 166 чел............ 93,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать второй вопрос – о проекте постанов-

ления Совета Федерации "Об утверждении со-
става Комиссии Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации по контролю за 
достоверностью сведений о доходах, об имуще-
стве и обязательствах имущественного характера, 
представляемых сенаторами Российской Федера-
ции" – докладывает Юрий Леонидович Воробьёв. 

Пожалуйста, Юрий Леонидович. 
Ю.Л. Воробьёв, заместитель Председателя 

Совета Федерации, представитель в Совете Феде-
рации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Вологодской об-
ласти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Вашему вниманию представляется об-
новленный состав комиссии Совета Федерации по 
контролю за достоверностью сведений, представ-
ляемых сенаторами. Вчера на заседании Совета 
палаты мы обсудили этот проект постановления. 
Прошу его поддержать. 

Председательствующий. Коллеги, есть ли 
вопросы, есть ли замечания? 

Состав комиссии сформирован исходя из пред-
ложений комитетов. И вчера Совет палаты принял 
решение поручить Юрию Леонидовичу Воробьёву 
вновь возглавить эту комиссию, очень чувстви-
тельную, важную, где надо защищать сенаторов, 
обучать сенаторов, помогать им. Юрий Леонидо-
вич успешно этой работой занимается все послед-
ние годы. 

Если нет вопросов к докладчику и желающих 
выступить, проект постановления Совета Федера-
ции "Об утверждении состава Комиссии Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации по контролю за достоверностью све-
дений о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, представляемых сена-
торами Российской Федерации" (документ № 660), 
коллеги, у вас имеется, предлагаю принять его в 
целом. Прошу проголосовать. Идет голосование. 

Результаты голосования (12 час. 49 мин. 13 сек.) 
За ..................................... 165 чел. .......... 92,7% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение: ......................... принято 

Постановление принято. 
Коллеги, двадцать третий вопрос. Предлага-

ется заслушать на "правительственном часе" 
пятьсот пятьдесят пятого заседания Совета Феде-
рации вопрос "Об актуальных вопросах развития 
топливно-энергетического комплекса Российской 
Федерации" и пригласить выступить по данному 
вопросу Заместителя Председателя Правитель-
ства Российской Федерации Александра Валенти-
новича Новака. Такое предложение внес Комитет 
по экономической политике. 

Нет возражений ни у кого? Нет. 
Прошу за данное предложение проголосовать. 

Идет голосование. 
 
Результаты голосования (12 час. 49 мин. 59 сек.) 
За ..................................... 164 чел. .......... 92,1% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, я прошу каждого из вас, как это при-

нято, перед "правительственным часом" связаться 
со своим регионом, уточнить, какие есть вопросы в 
сфере энергетического комплекса, все ли в по-
рядке с подготовкой к зиме, может быть, какие-то 
вопросы есть к компаниям, ну и так далее, чтобы 
вы понимали ситуацию на местах и могли вос-
пользоваться "правительственным часом", для 
того чтобы либо решить вопрос, либо получить 
ответ. Пожалуйста, все подготовьтесь. Тема на са-
мом деле очень важная.  

Вопросы повестки дня исчерпаны. Очередное 
заседание Совета Федерации состоится 22 но-
ября.  

Пятьсот пятьдесят четвертое заседание Со-
вета Федерации объявляется закрытым. (Звучит 
Государственный гимн Российской Федерации. 
Все встают.) 

 
Приложение к стенограмме 
Поступили заявления: 
Г.Е. Емельянова, члена Комитета Совета Фе-

дерации по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию, представителя в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Республики 
Татарстан; А.Н. Некрасова, члена Комитета Со-
вета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности, представителя в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Архангельской области; 
А.В. Никитина, члена Комитета Совета Федера-
ции по международным делам, представителя в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
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вительного) органа государственной власти Там-
бовской области; С.Н. Рябухина, первого замести-
теля председателя Комитета Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам, представителя 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Ульяновской области; Т.А. Сахаровой, замести-
теля председателя Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике и приро-
допользованию, представителя в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Мурманской области; 
Н.П. Семисотова, члена Комитета Совета Феде-
рации по Регламенту и организации парламент-

ской деятельности, представителя в Совете Феде-
рации от исполнительного органа государственной 
власти Волгоградской области, с просьбой учесть 
их голос "за" при голосовании по всем вопросам 
повестки; 

А.И. Русакова, члена Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и культуре, предста-
вителя в Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Ярославской об-
ласти, с просьбой учесть его голос "за" при голо-
совании за одобрение Федерального закона 
"О внесении изменения в статью 333

36
 части вто-

рой Налогового кодекса Российской Федерации" 
(пункт 10 повестки). 
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ПРИЛОЖЕНИЕ К СТЕНОГРАММЕ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
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ДОКУМЕНТЫ, ПРИНЯТЫЕ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О досрочном прекращении полномочий сенатора Российской Федерации  

Даниловой Ольги Михайловны 
 

Рассмотрев заключение Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации парламентской 
деятельности о досрочном прекращении полномочий сенатора Российской Федерации Даниловой Ольги 
Михайловны, в соответствии с пунктом "а" части первой статьи 4 Федерального закона "О статусе сенатора 
Российской Федерации и статусе депутата Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации" Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Прекратить досрочно 8 ноября 2023 года полномочия сенатора Российской Федерации Даниловой 
Ольги Михайловны. 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 628-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
Об изменении  

состава Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре 
 

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 
1. Ввести в состав Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре сенатора Российской 

Федерации Лутовинова Александра Ильича. 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 629-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Заявлении Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
о необходимости прекращения экономической, торговой и финансовой блокады,  

введенной Соединенными Штатами Америки в отношении Республики Куба 
 

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 
1. Принять Заявление Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  

о необходимости прекращения экономической, торговой и финансовой блокады, введенной Соединенными 
Штатами Америки в отношении Республики Куба. 

2. Направить указанное Заявление в парламенты иностранных государств, Организацию Объединенных 
Наций, Межпарламентский союз, Межпарламентскую Ассамблею государств – участников Содружества 
Независимых Государств, Парламентскую Ассамблею Организации Договора о коллективной безопасности, 
Парламент стран Латинской Америки и Карибского бассейна, Центральноамериканский парламент, 
Парламент Южноамериканского общего рынка, Парламентскую ассамблею Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе. 
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3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 630-СФ 

 
 

ЗАЯВЛЕНИЕ 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

о необходимости прекращения экономической, торговой и финансовой блокады,  
введенной Соединенными Штатами Америки в отношении Республики Куба 

 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации приветствует принятие  

2 ноября 2023 года Генеральной Ассамблеей Организации Объединенных Наций (ООН) резолюции 
"Необходимость прекращения экономической, торговой и финансовой блокады, введенной Соединенными 
Штатами Америки против Кубы”.  

Сенаторы Российской Федерации отмечают, что отношения между Российской Федерацией и 
Республикой Куба носят традиционно дружественный характер. Оба государства последовательно ведут 
работу по укреплению доверия и взаимопонимания, углублению всестороннего сотрудничества. 

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации подчеркивает, что осуществляемая 
Соединенными Штатами Америки (США) неоколониальная политика применения односторонних 
санкционных мер в отношении суверенных государств грубо нарушает основополагающие принципы и 
нормы международного права, а также положения Устава ООН.  

Сенаторы Российской Федерации считают, что санкции США против Кубы носят нелегитимный, 
несправедливый и деструктивный характер, являются попыткой нанести ущерб кубинскому народу, 
подорвать экономические и гуманитарные связи Республики Куба с другими государствами.  

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации разделяет обеспокоенность 
международного сообщества тем, что отдельные государства применяют имеющие экстерриториальный 
характер акты, такие как принятый в США 12 марта 1996 года "закон Хелмса-Бертона”, которые нарушают 
законные интересы подпадающих под их юрисдикцию физических и юридических лиц, а также подрывают 
свободу торговли и судоходства.  

Сенаторы Российской Федерации обращают внимание на то, что подавляющее большинство 
государств – членов ООН более 30 лет неизменно голосует за принятие соответствующих резолюций 
Генеральной Ассамблеи ООН, выражая солидарность с кубинским народом в его справедливых 
требованиях отмены противоправных санкций со стороны США. 

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации требует немедленного прекращения 
незаконной экономической, торговой и финансовой блокады, введенной США против Кубы.  

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации рассматривает работу по 
дальнейшему укреплению российско-кубинских связей как одно из приоритетных направлений своей 
деятельности.  

Сенаторы Российской Федерации будут и впредь поддерживать народ Кубы в его мужественной борьбе 
за суверенитет и независимость своей страны против экономической и политической агрессии США. 

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации призывает Межпарламентский союз, 
иные международные парламентские организации, а также парламенты иностранных государств выступить 
с требованием безоговорочной отмены экономической, торговой и финансовой блокады, введенной США в 
отношении Республики Куба, принять соответствующие акты в поддержку указанной резолюции 
Генеральной Ассамблеи ООН. 

 
 

 Совет Федерации 
 Федерального Собрания 
 Российской Федерации 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О выборах Президента Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
25 октября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О выборах 
Президента Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О выборах Президента 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 631-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в Федеральный закон "Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие  

в референдуме граждан Российской Федерации" и статью 1 Федерального закона  
"О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг  для обеспечения  

государственных и муниципальных нужд" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
25 октября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации" и 
статью 1 Федерального закона "О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муниципальных нужд" в соответствии со статьей 106 Конституции 
Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации" и статью 1 
Федерального закона "О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 632-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статью 4 Закона Российской Федерации "О статусе столицы Российской Федерации" и статью 157 

Жилищного кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
2 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 4 Закона Российской Федерации 
"О статусе столицы Российской Федерации" и статью 157 Жилищного кодекса Российской Федерации",  
в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 



Бюллетень № 450 (649) 

50 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 4 Закона Российской Федерации  
"О статусе столицы Российской Федерации" и статью 157 Жилищного кодекса Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 633-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в статью 217 части второй Налогового кодекса Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

25 октября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 217 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 217 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 634-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменения  
в статью 333

36
 части второй Налогового кодекса Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

25 октября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 333
36

 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 333
36

 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 635-СФ 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений 

в Федеральный закон "О почтовой связи" и отдельные законодательные акты  
Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

25 октября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О почтовой связи" 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции 
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Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О почтовой связи" и 
отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 636-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О промышленной безопасности опасных производственных объектов" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
1 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О промышленной 
безопасности опасных производственных объектов", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О промышленной 
безопасности опасных производственных объектов". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 637-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об упразднении Томаринского районного суда Сахалинской области  

и образовании постоянного судебного присутствия в составе  
Углегорского городского суда Сахалинской области" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

7 ноября 2023 года Федеральный закон "Об упразднении Томаринского районного суда Сахалинской 
области и образовании постоянного судебного присутствия в составе Углегорского городского суда 
Сахалинской области" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об упразднении Томаринского районного суда Сахалинской области и 
образовании постоянного судебного присутствия в составе Углегорского городского суда Сахалинской 
области". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 638-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об упразднении Макаровского районного суда Сахалинской области  

и образовании постоянного судебного присутствия в составе  
Поронайского городского суда Сахалинской области" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

7 ноября 2023 года Федеральный закон "Об упразднении Макаровского районного суда Сахалинской 
области и образовании постоянного судебного присутствия в составе Поронайского городского суда 
Сахалинской области" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об упразднении Макаровского районного суда Сахалинской области и 
образовании постоянного судебного присутствия в составе Поронайского городского суда Сахалинской 
области". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 639-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О создании межрайонных судов Нижегородской области,  

об упразднении некоторых районных судов Нижегородской области и образовании постоянных 
судебных присутствий в составе некоторых межрайонных судов Нижегородской области" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

7 ноября 2023 года Федеральный закон "О создании межрайонных судов Нижегородской области,  
об упразднении некоторых районных судов Нижегородской области и образовании постоянных судебных 
присутствий в составе некоторых межрайонных судов Нижегородской области" в соответствии  
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О создании межрайонных судов Нижегородской области,  
об упразднении некоторых районных судов Нижегородской области и образовании постоянных судебных 
присутствий в составе некоторых межрайонных судов Нижегородской области". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 640-СФ 

 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
31 октября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 
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1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской 
Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 641-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменения  
в статью 5 Федерального закона "О биологической безопасности в Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

25 октября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 5 Федерального закона  
"О биологической безопасности в Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 5 Федерального закона  
"О биологической безопасности в Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 642-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О приоритетных направлениях деятельности Росреестра  
и развитии национальной системы пространственных данных 

 
Заслушав информацию руководителя Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 

картографии о приоритетных направлениях деятельности Росреестра и развитии национальной системы 
пространственных данных, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации отмечает 
следующее. 

Федеральная служба государственной регистрации, кадастра и картографии (Росреестр) осуществляет 
широкий спектр функций, в том числе по выработке государственной политики и нормативно-правовому 
регулированию в сфере ведения Единого государственного реестра недвижимости (далее – ЕГРН) и 
предоставления сведений, содержащихся в ЕГРН, осуществления государственного кадастрового учета 
недвижимого имущества, государственной регистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним, 
кадастровой деятельности и кадастровых отношений, государственной кадастровой оценки, геодезии и 
картографии, организации инфраструктуры пространственных данных Российской Федерации, земельных 
отношений, государственного мониторинга земель, федерального государственного земельного контроля 
(надзора). 

В год Росреестр оказывает около 302 млн государственных услуг, из них 72 млн – учетно-
регистрационные действия, 228 млн – предоставление сведений из ЕГРН. 

В 2022–2023 годах Росреестром созданы территориальные органы в Донецкой Народной Республике, 
Луганской Народной Республике, Запорожской области, Херсонской области, где находится 
ориентировочно 4,5 млн объектов недвижимости. 

В рамках реализации государственной программы Российской Федерации "Национальная система 
пространственных данных", утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации  
от 1 декабря 2021 года № 2148, обеспечено достижение ключевых показателей эффективности 
деятельности Росреестра, в том числе: сокращены сроки государственного кадастрового учета и 
государственной регистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним, а также количество 
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приостановлений этих процедур, уменьшено до 24 часов время проведения государственной регистрации 
ипотеки по заявлениям, поданным в электронном виде, благодаря проведению комплексных кадастровых 
работ бесплатно для правообладателей земельных участков исправлено более 700 тыс. реестровых 
ошибок, сформирован земельный банк для жилищного строительства в объеме 128,25 тыс. гектаров. 

За 2022–2023 годы принят ряд федеральных законов, направленных на решение вопросов, связанных с 
недвижимым имуществом. 

Вместе с тем необходимо дальнейшее совершенствование нормативно-правового регулирования в 
целях повышения эффективности использования земель в Российской Федерации, устранения ограничений 
для ведения хозяйственной деятельности в зонах с особыми условиями использования территорий, 
исключения применения зарубежных картографических ресурсов и перехода на использование 
отечественной единой электронной картографической основы и отечественных геоинформационных систем 
и технологий. 

Кроме того, внесение в ЕГРН необходимых сведений осуществляется недостаточными темпами, в связи 
с чем требуется консолидация усилий органов, входящих в единую систему публичной власти в Российской 
Федерации, и подведомственных им организаций. 

Учитывая изложенное, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Принять к сведению информацию руководителя Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии о приоритетных направлениях деятельности Росреестра и развитии национальной 
системы пространственных данных. 

2. Рекомендовать Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации рассмотреть 
в период осенней сессии 2023 года проект федерального закона № 367889-8 "О внесении изменений  
в Земельный кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации  
и признании утратившими силу отдельных положений законодательных актов Российской Федерации"  
(в части совершенствования порядка установления зон с особыми условиями использования территории). 

3. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) обеспечить подготовку и внесение в Государственную Думу Федерального Собрания Российской 

Федерации проектов федеральных законов, предусматривающих: 
меры стимулирования оформления гражданами, организациями, органами государственной власти и 

органами местного самоуправления прав на созданные здания, сооружения (помещения и машино-места в 
них); 

обязанность застройщиков по подаче в Росреестр заявлений о государственной регистрации прав 
собственности на жилые помещения, нежилые помещения и машино-места, расположенные  
в многоквартирных домах, построенных в соответствии с Федеральным законом от 30 декабря 2004 года 
№ 214-ФЗ "Об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и иных объектов недвижимости  
и о внесении изменений в некоторые законодательные акты Российской Федерации", после ввода таких 
домов в эксплуатацию; 

повышение эффективности и качества проведения комплексных кадастровых работ, сокращение сроков 
их проведения, привлечение публично-правовой компании "Роскадастр" к проведению указанных работ  
за счет средств федерального бюджета при условии согласования планирования таких работ с высшими 
исполнительными органами субъектов Российской Федерации; 

повышение эффективности деятельности саморегулируемых организаций кадастровых инженеров, 
повышение качества выполнения кадастровых работ и ответственности кадастровых инженеров за их 
результаты; 

обязанность юридических лиц подавать документы для осуществления государственного кадастрового 
учета недвижимого имущества и (или) государственной регистрации прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним только в электронном виде; 

установление особенностей признания и действия на территории Российской Федерации документов, 
являющихся основанием для государственной регистрации прав на недвижимое имущество, в Донецкой 
Народной Республике, Луганской Народной Республике, Запорожской области, Херсонской области; 

дальнейшее совершенствование порядка своевременного государственного кадастрового учета 
недвижимого имущества и (или) государственной регистрации прав на недвижимое имущество при вводе в 
эксплуатацию многоквартирных домов; 

2) рассмотреть возможность установления коэффициента, ограничивающего рост налога на имущество 
организаций в отношении объектов недвижимого имущества, облагаемых по кадастровой стоимости, и 
земельного налога для организаций не более чем на 10 процентов ежегодно, по аналогии с 
коэффициентом, предусмотренным для исчисления суммы налога на имущество физических лиц и 
земельного налога для физических лиц; 

3) продолжить работу по созданию федеральной государственной информационной системы "Единая 
цифровая платформа "Национальная система пространственных данных"; 
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4) обеспечить разработку механизма внесения в ЕГРН записи (отметки) о приобретении жилого 
помещения с использованием средств материнского (семейного) капитала в целях защиты жилищных прав 
несовершеннолетних; 

5) рассмотреть вопрос об установлении особенностей осуществления сделок с долями в праве общей 
собственности на недвижимое имущество между близкими родственниками, в том числе об исключении 
необходимости нотариального удостоверения таких сделок; 

6) рассмотреть возможность создания программы развития группировки космических средств для 
получения картографической продукции, имеющей высокое пространственное разрешение, в том числе с 
привлечением внебюджетных средств в сферу космической деятельности; 

7) учесть при подготовке проекта положения о подтверждении достоверности пространственных данных 
и материалов, полученных в результате выполнения геодезических и картографических работ, 
необходимость такого подтверждения заказчиками и исполнителями этих работ; 

8) оказать содействие органам исполнительной власти Донецкой Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской области, Херсонской области в увеличении количества 
многофункциональных центров в указанных субъектах Российской Федерации. 

4. Рекомендовать Министерству культуры Российской Федерации активизировать взаимодействие с 
региональными органами охраны объектов культурного наследия в целях подготовки документов для 
постановки на государственный кадастровый учет объектов культурного наследия и внесения  
в ЕГРН сведений о границах зон охраны этих объектов и границах их территорий, а также о границах 
территорий объектов археологического наследия. 

5. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии Российской Федерации принять меры 
по подготовке документов, необходимых для внесения в ЕГРН сведений о границах особо охраняемых 
природных территорий федерального значения. 

6. Рекомендовать Росреестру: 
1) обеспечить: 
проведение федерального государственного земельного контроля (надзора) с применением новых 

методов, в том числе с использованием беспилотных гражданских воздушных судов; 
разработку информационной системы для реализации субъектами Российской Федерации полномочий 

в сфере государственной кадастровой оценки объектов недвижимости; 
2) продолжить работу по противодействию созданию и функционированию "сайтов-двойников" 

Росреестра в целях защиты персональных данных владельцев объектов недвижимости; 
3) разработать и утвердить методику оценки эффективности проведения комплексных кадастровых 

работ. 
7. Рекомендовать Росреестру совместно с Министерством промышленности и торговли Российской 

Федерации проработать вопрос о применении отечественных технологий и оборудования для 
осуществления геодезической и картографической деятельности. 

8. Рекомендовать Росреестру совместно с Министерством просвещения Российской Федерации 
рассмотреть вопрос об обеспечении надлежащего уровня качества и достоверности картографической 
продукции, используемой в образовательной деятельности, в том числе материалов, содержащихся в 
учебниках, учебных пособиях. 

9. Рекомендовать Росреестру совместно с Федеральной налоговой службой рассмотреть возможность 
выявления сделок по реализации объектов недвижимости по ценам ниже рыночной стоимости для 
уменьшения налоговой базы. 

10. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Российской Федерации: 
1) активизировать работу по подготовке и направлению в Росреестр документов, необходимых для 

внесения в ЕГРН сведений о границах между субъектами Российской Федерации, границах муниципальных 
образований, границах населенных пунктов и территориальных зон; 

2) обеспечить более широкое применение механизма проведения комплексных кадастровых работ,  
в том числе выступая в качестве заказчика таких работ, предусматривая необходимые для их 
финансирования средства в бюджетах субъектов Российской Федерации; 

3) обеспечить: 
принятие нормативного правового акта субъекта Российской Федерации, устанавливающего порядок и 

условия размещения линий, сооружений связи, иных линейных объектов в соответствии с пунктом 3 
статьи 39

36
 Земельного кодекса Российской Федерации; 

увеличение объемов и темпов выполнения картографических работ для государственных и 
муниципальных нужд; 

осуществление в полном объеме государственной регистрации прав на объекты недвижимости, 
находящиеся в государственной собственности субъектов Российской Федерации; 

использование сведений единой электронной картографической основы в государственных 
информационных ресурсах. 

11. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Российской Федерации и органам 
местного самоуправления обеспечить неукоснительное соблюдение требования о направлении в 
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Росреестр решений (актов) о признании многоквартирного дома аварийным и подлежащим сносу или 
реконструкции и (или) о признании жилого помещения, в том числе жилого дома, непригодным для 
проживания в течение пяти рабочих дней с даты вступления в силу соответствующих решений (актов) 
согласно пункту 25 части 1 и части 20 статьи 32 Федерального закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ 
"О государственной регистрации недвижимости". 

12. Рекомендовать органам местного самоуправления: 
1) активизировать работу по оформлению в муниципальную собственность бесхозяйного и выморочного 

имущества; 
2) обеспечить в полном объеме осуществление государственной регистрации прав на объекты 

недвижимости, находящиеся в муниципальной собственности. 
13. Предложить Правительству Российской Федерации проинформировать Совет Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации в период осенней сессии 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

14. Комитету Совета Федерации по экономической политике проинформировать палату в период 
осенней сессии 2024 года о ходе реализации настоящего постановления. 

15. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации по 
экономической политике. 

16. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 643-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О государственной поддержке социально-экономического развития Республики Марий Эл 
 

Рассмотрев в рамках Дней Республики Марий Эл в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации, проведенных 24–25 октября 2023 года, вопросы социально-экономического 
развития Республики Марий Эл, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
отмечает следующее. 

Республика Марий Эл – субъект Российской Федерации, обладающий значительным промышленным и 
сельскохозяйственным потенциалом.  

Согласно Стратегии пространственного развития Российской Федерации на период до 2025 года, 
утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года № 207-р, 
повышение конкурентоспособности экономики Республики Марий Эл связано с развитием отраслей 
перспективной экономической специализации, включая производство электронных и оптических изделий, 
машин и оборудования, автотранспортных средств, бумаги и бумажных изделий, готовых металлических 
изделий, пищевых продуктов, растениеводство и животноводство, туризм. 

Выгодное географическое положение, высокий научно-технический и кадровый потенциал, комплекс 
мер государственной поддержки секторов экономики способствуют успешной реализации в республике 
инвестиционных проектов.  

Базовыми отраслями экономики Республики Марий Эл являются промышленность (доля продукции в 
валовом региональном продукте – 30 процентов) и сельское хозяйство (доля продукции в валовом 
региональном продукте – 16 процентов). 

Стратегическими приоритетами региона являются повышение эффективности экономики за счет 
развития инновационной экономики, формирование условий для стимулирования инвестиционной и 
предпринимательской деятельности, совершенствование туристско-рекреационной системы. 

Вместе с тем субъект Российской Федерации входит в число десяти регионов с низким уровнем 
социально-экономического развития. Это связано с недостаточным развитием производственного сектора, 
инженерной и социальной инфраструктур, особенно на сельских территориях. В частности, требуется 
строительство новых зданий общеобразовательных организаций. 

Актуальным вопросом для региона является реализация мероприятий по сохранению объектов 
культурного наследия (памятников истории и культуры). 

Среди инфраструктурных ограничений необходимо указать на низкую долю автомобильных дорог, 
соответствующих нормативным требованиям (29 процентов), перегрузку в 2,5 раза дорог, расположенных в 
местах массовой застройки, ограниченность авиасообщения.  
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Для решения указанных проблем требуется привлечение дополнительных ресурсов, в том числе 
софинансирование за счет средств федерального бюджета.  

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть возможность продления периода реализации индивидуальной программы социально-

экономического развития Республики Марий Эл на 2020–2024 годы, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 8 апреля 2020 года № 927-р, на 2025–2030 годы с уточнением ее 
мероприятий и увеличением объемов финансирования; 

2) рассмотреть предложения Правительства Республики Марий Эл о включении в приоритетном 
порядке в федеральные проекты и государственные программы Российской Федерации мероприятий 
проектов, реализуемых в Республике Марий Эл в рамках института кураторства федеральных округов,  
при формировании проекта федерального бюджета на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов; 

3) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации "Развитие 
здравоохранения", утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 26 декабря 
2017 года № 1640, следующих мероприятий: 

строительство инфекционного корпуса государственного бюджетного учреждения Республики Марий Эл 
"Детская республиканская клиническая больница" – при рассмотрении проекта федерального бюджета на 
2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов; 

строительство поликлиники государственного бюджетного учреждения Республики Марий Эл 
"Республиканский онкологический диспансер" – при формировании проекта федерального бюджета  
на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов; 

4) рассмотреть вопрос о создании на территории Республики Марий Эл особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа; 

5) рассмотреть вопрос о включении в разрабатываемый единый федеральный проект по 
экологическому оздоровлению водных объектов Российской Федерации мероприятия  
по реконструкции очистных сооружений канализации города Йошкар-Олы (II этап);  

6) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации "Обеспечение 
доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской Федерации", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 30 декабря 2017 года № 1710, 
следующих мероприятий: 

строительство (реконструкция) объектов водоснабжения в городском округе "Город Козьмодемьянск" 
(водоводы в микрорайоне "Черемушки" и квартале "Привокзальный", станция второго подъема 
"Гаврениха"); 

строительство водопроводных сетей и водозаборов в поселках городского типа Красногорский и 
Суслонгер Звениговского района, поселке Руэм Медведевского района, селе Эмеково Волжского района; 

реконструкция сетей водоотведения и очистных сооружений канализации в деревне Марково 
Оршанского района, поселках городского типа Сернур Сернурского района, Советский Советского района, 
Куженер Куженерского района, Новый Торъял Новоторъяльского района; 

реконструкция территории правого берега набережной реки Малая Кокшага от Ленинского проспекта до 
пересечения улицы Клары Цеткин и проезда Какшан в городе Йошкар-Оле – при формировании проекта 
федерального бюджета на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов; 

обеспечение девятью объектами инженерной инфраструктуры земельных участков, предназначенных 
для предоставления семьям, имеющим трех и более детей, в целях индивидуального жилищного 
строительства; 

7) рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную инвестиционную программу следующих 
мероприятий: 

строительство средней общеобразовательной школы на 1100 мест в микрорайоне 9А города Йошкар-
Олы;  

строительство средней общеобразовательной школы на 1100 мест в микрорайоне "Ясная Поляна" 
поселка городского типа Медведево Медведевского района, в том числе с привлечением внебюджетных 
источников финансирования;  

строительство средней общеобразовательной школы на 825 мест в микрорайоне "Машиностроитель" 
города Волжска; 

завершение строительства универсального крытого легкоатлетического манежа в городе Йошкар-Оле; 
8) рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной программы Российской Федерации 

"Развитие образования", утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации  
от 26 декабря 2017 года № 1642, дополнительных бюджетных ассигнований на софинансирование 
мероприятия по завершению строительства школы на 725 мест по адресу: Медведевский район, поселок 
Руэм, улица Шумелева, дом 14 в целях соблюдения предельного уровня софинансирования расходного 
обязательства Республики Марий Эл, установленного распоряжением Правительства Российской 
Федерации от 18 октября 2019 года № 2468-р; 
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9) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации "Развитие 
культуры", утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 года 
№ 317, следующих мероприятий:  

завершение капитального ремонта объекта культурного наследия "Театр марийский драматический, 
1962 год" по адресу: город Йошкар-Ола, площадь Ленина, дом 2; 

сохранение объекта культурного наследия "Усадьба Шереметевых. Главный дом (замок)"; 
10) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации "Развитие 

транспортной системы", утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации  
от 20 декабря 2017 года № 1596, мероприятия по завершению в полном объеме реконструкции 
аэропортового комплекса в городе Йошкар-Оле с учетом необходимости синхронизации сроков завершения 
работ по реконструкции взлетно-посадочной полосы со сроками ввода в эксплуатацию нового 
пассажирского терминала; 

11) рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной программы Российской Федерации 
"Развитие транспортной системы" дополнительных бюджетных ассигнований на софинансирование 
расходных обязательств субъекта Российской Федерации, возникающих при реализации мероприятий по 
приведению в нормативное состояние автомобильных дорог, обеспечивающих достижение целевого 
показателя "увеличение доли автомобильных дорог регионального значения, соответствующих 
нормативным требованиям". 

2. Рекомендовать Министерству экономического развития Российской Федерации, Министерству 
энергетики Российской Федерации совместно с заинтересованными федеральными органами 
исполнительной власти рассмотреть с участием публичного акционерного общества "Федеральная 
гидрогенерирующая компания – РусГидро" предложения Правительства Республики Марий Эл по 
завершению строительства Чебоксарского гидроузла до отметки подпорного уровня 63 метра и 
выполнению мероприятий, направленных на предотвращение социальных и экологических последствий  
на территории Республики Марий Эл, возникающих из-за негативного воздействия вод. 

3. Рекомендовать Министерству экономического развития Российской Федерации рассмотреть 
предложения Правительства Республики Марий Эл о развитии причальной инфраструктуры  
в Республике Марий Эл (в приоритетном порядке в поселке городского типа Юрино и селе Кокшайск) в 
целях повышения туристического потенциала межрегиональных маршрутов по реке Волге. 

4. Рекомендовать Министерству транспорта Российской Федерации рассмотреть при формировании 
проекта федерального бюджета на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов вопрос о включении в 
государственную программу Российской Федерации "Развитие транспортной системы" мероприятий  
по реконструкции автомобильной дороги Йошкар-Ола – Козьмодемьянск на участке км 4+914 – км 10+414 и 
завершению строительства автомобильной дороги Йошкар-Ола – Дорожный. 

5. Рекомендовать Министерству цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Российской 
Федерации, Министерству строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации 
рассмотреть предложения Правительства Республики Марий Эл о реализации на территории Республики 
Марий Эл пилотного проекта по внедрению цифровых сервисов, направленных на формирование 
комфортной среды для жизни. 

6. Рекомендовать Министерству спорта Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении в 
федеральную адресную инвестиционную программу следующих мероприятий: 

завершение строительства физкультурно-оздоровительного комплекса в Сернурском районе; 
реконструкция учебного корпуса и здания общежития государственного бюджетного профессионального 

образовательного учреждения Республики Марий Эл "Училище олимпийского резерва" по адресу: город 
Йошкар-Ола, село Семеновка, улица Молодежная, дом 2.  

7. Рекомендовать Министерству труда и социальной защиты Российской Федерации рассмотреть при 
формировании проекта федерального бюджета на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов 
вопрос о включении в федеральную адресную инвестиционную программу при условии представления 
Правительством Республики Марий Эл необходимой документации и обосновывающих материалов 
следующих мероприятий: 

строительство в Республике Марий Эл центра комплексной реабилитации инвалидов на 50 койко-мест, 
в том числе в целях реабилитации участников специальной военной операции; 

реконструкция здания пищеблока государственного бюджетного учреждения Республики Марий Эл 
"Шоя-Кузнецовский дом-интернат"; 

реконструкция медицинского корпуса государственного бюджетного учреждения Республики Марий Эл 
"Психоневрологический интернат "Таир". 

8. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера рассмотреть при участии Министерства строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации, Правительства Республики Марий Эл, публично-
правовой компании "Фонд развития территорий" вопрос о реализации мероприятий по ремонту, замене, 
модернизации лифтов, ремонту лифтовых шахт, машинных и блочных помещений в многоквартирных 
домах, собственники помещений в которых формируют фонды капитального ремонта на специальных 
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счетах, с использованием финансовых механизмов, предлагаемых отечественными заводами – 
производителями лифтов и лифтового оборудования. 

9. Комитету Совета Федерации по экономической политике проработать при участии Министерства 
транспорта Российской Федерации, Министерства экономического развития Российской Федерации, 
Правительства Республики Марий Эл, Кабинета Министров Республики Татарстан, Правительства 
Кировской области и открытого акционерного общества "Российские железные дороги" вопрос о продлении 
железнодорожной ветки Зеленый Дол (Республика Татарстан) – Яранск (Кировская область) до станции 
Котельнич (Кировская область) с оценкой экономической эффективности соответствующего проекта. 

10. Рекомендовать Правительству Республики Марий Эл представить в уполномоченные федеральные 
органы исполнительной власти предложения, заявки и финансово-экономические обоснования, 
необходимые для реализации рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

11. Предложить Правительству Республики Марий Эл разработать план мероприятий по 
взаимодействию с федеральными органами исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

12. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – представителям от Республики Марий Эл: 
1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления содействие органам государственной 

власти Республики Марий Эл, в том числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера в июле 2024 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении.  

13. Предложить Правительству Российской Федерации проинформировать Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации в июле 2024 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

14. Предложить Правительству Республики Марий Эл проинформировать Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации в июле 2024 года о ходе реализации настоящего 
постановления. 

15. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера проинформировать палату в период осенней сессии 2024 года о 
реализации настоящего постановления. 

16. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

17. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 644-СФ 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
Об утверждении состава Комиссии Совета Федерации Федерального Собрания  

Российской Федерации по контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе  
и обязательствах имущественного характера, представляемых сенаторами Российской Федерации 

 
В соответствии с пунктом 5 Положения о Комиссии Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации по контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера, представляемых сенаторами Российской Федерации, 
утвержденного постановлением Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
от 20 октября 2021 года № 451-СФ "О реализации отдельных положений Федерального закона  
"О статусе сенатора Российской Федерации и статусе депутата Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации", Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Утвердить состав Комиссии Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации по 
контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного 
характера, представляемых сенаторами Российской Федерации, согласно приложению. 

2. Признать утратившим силу постановление Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации от 30 ноября 2022 года № 588-СФ "Об утверждении состава Комиссии Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по контролю за достоверностью сведений о доходах,  

consultantplus://offline/ref=B23789FC247C4EFC2943A3AC88A69B2063670D01B3CD23088C7FAC7F4D3A3D83AD8FF19234DEC474XDV0J
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об имуществе и обязательствах имущественного характера, представляемых сенаторами Российской 
Федерации". 

3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
8 ноября 2023 года 
№ 645-СФ 
 

Приложение 
к постановлению  
Совета Федерации  
Федерального Собрания 
Российской Федерации 
от 8 ноября 2023 года 
№ 645-СФ 

 
СОСТАВ 

Комиссии Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации по контролю  
за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, 

представляемых сенаторами Российской Федерации 
 

Воробьев 
Юрий Леонидович 

- заместитель Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  
(председатель Комиссии) 
 

Варфоломеев 
Александр Георгиевич  

- первый заместитель председателя  Комитета Совета 
Федерации по социальной политике 
 

Василенко 
Дмитрий Юрьевич 

- первый заместитель председателя  Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и культуре 
 

Гигель 
Татьяна Анатольевна 

- заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию 
 

Киселев 
Владимир Николаевич 

- член Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам 
 

Кисляк 
Сергей Иванович 

- первый заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
 

Радаев 
Валерий Васильевич 

- член Комитета Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера  
 

Савин 
Александр Александрович 

- заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
Регламенту и организации парламентской деятельности  
 

Трембицкий 
Александр Александрович 

- заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
экономической политике 
 

Цепкин 
Олег Владимирович 

- член Комитета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству 
 

Шептий 
Виктор Анатольевич 

- член Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности  

 

http://newdb.council.gov.ru:2252/FederationCouncil/Committee?id=1654677
http://newdb.council.gov.ru:2252/FederationCouncil/Committee?id=1654676
http://newdb.council.gov.ru:2252/FederationCouncil/Committee?id=1654676
http://newdb.council.gov.ru:2252/FederationCouncil/Committee?id=1654676
http://newdb.council.gov.ru:2252/FederationCouncil/Committee?id=1654677
http://newdb.council.gov.ru:2252/FederationCouncil/Committee?id=1654677
http://newdb.council.gov.ru:2252/FederationCouncil/Committee?id=1654677
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ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ ВЫСТУПИВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 
Сенаторы Российской Федерации: 
 
Абрамов И.Н. 12 
Артамонов А.Д. 13 
Афанасьева Е.В. 11–12 
Ахмадов М.И. 14 
Базилевский А.А. 13, 25 
Бас О.Е. 37 
Воробьёв Ю.Л. 39 
Высокинский А.Г. 17, 26–27 
Горняков С.В. 23 
Двойных А.В. 22–23 
Епишин А.Н. 37 
Жамсуев Б.Б. 22 
Жуков А.А. 19 
Журавлёв Н.А. 8 
Кавджарадзе М.Г. 26, 36 
Карасин Г.Б. 15 
Карелова Г.Н. 24–25 
Климов А.А. 9, 17 
Косачёв К.И. 30, 38 
Кутепов А.В. 38 

Лебедев В.А. 10 
Любимов Н.В. 18 
Майоров А.П. 7 
Матвиенко В.И. 7–39 
Митин С.Г. 23 
Нарусова Л.Б. 25, 28 
Оюн Д.И. 18 
Павлова М.Н. 28 
Перминова Е.А. 32 
Полетаев В.В. 16–17 
Савченко Е.С. 30 
Святенко И.Ю. 10 
Синицын А.В. 14 
Тимченко В.С. 8 
Умаханов И.М.-С. 9 
Хапсироков М.К.-Г. 19 
Хлякина О.В. 27, 38 
Цеков С.П. 29 
Чижов В.А. 14 
Шевченко А.А. 13, 38 

 
Приглашенные: 
 
Древаль М.А. – генеральный директор Общероссийской  

общественно-государственной просветительской организации  
"Российское общество "Знание"        32–36 

Изотова Г.С. – исполняющая обязанности Председателя Счетной палаты  
Российской Федерации         29 

Илюшникова Т.А. – заместитель Министра экономического развития  
Российской Федерации         18 

Попова А.Ю. – руководитель Федеральной службы по надзору в сфере защиты  
прав потребителей и благополучия человека       20–29 
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